
Из соков 
выжимают 
налог
На напитки с сахаром 
могут удвоить ставку НДС

Альтернативой дополнительно-
му налогу на напитки с высоким 
 содержанием сахара может стать 
исключение части подобных про-
дуктов из перечня товаров, на ко-
торые действует льготная став-
ка НДС в размере 10%. Такое 
предложение в  правительство 
 направил Минфин. Там  считают, 
что это может стимулировать 
производи телей снизить исполь-
зование сахара. Сами они обеща-
ют лишь поднять цены, однако 
следствием может стать сниже-
ние производства и потребления.

Предложения по увеличению на-
логовой нагрузки на напитки с вы-
соким содержанием добавленных 
сахаров в аппарат правительства 
направил заместитель главы Мин-
фина Илья Трунин. Как отмечается 
в документе (копия есть у „Ъ“), се-
годня на безалкогольные напитки, 
в том числе содержащие добавки са-
хара, а также фруктовые соки с до-
бавлением сахара для детского пи-
тания, действует пониженная став-
ка НДС в размере 10%. «Считаем це-
лесообразным рассмотреть вопрос 
об исключении таких продуктов из 
перечня товаров, на которые дейст-
вует пониженная ставка НДС»,— пи-
шет господин Трунин.

В Минфине пояснили „Ъ“, что до-
кумент направлен в ответ на предло-
жение Минздрава ввести дополни-
тельный налог на напитки с высо-
ким содержанием сахара. «Реализо-
вать на практике эту идею невозмож-
но. Нет технического регламента, ко-
торый бы определял, что относится 
к напиткам с высоким содержанием 
сахара, и непонятно, какой может 
быть система контроля»,— говорит 
представитель Минфина. 

В целом, по его словам, прежде 
чем вводить дополнительные на-
логи, корректнее рассмотреть во-
прос отмены существующих льгот. 
Исключение напитков с добавка-
ми сахара из перечня товаров, к ко-
торым применяется льготная став-
ка НДС, может стимулировать про-
изводителей снизить использова-
ние сахара, полагают в министерст-
ве, это один из вариантов, который 
можно обсуждать для обеспечения 
здоровья населения.
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Владимир Зеленский ждет второго
Согласно результатам экзит-полов,  
он лидирует в первом туре президентских выборов

Громче всех на  Украине 
в отмечаемый 1 апреля 
День смеха будет смеять-
ся шоумен Владимир Зе-
ленский. Объявленные 
вечером 31 марта резуль-
таты экзит-полов показа-
ли, что комик  проходит 
во второй тур выборов 
президента. Вторым  фи-
нишировал действующий 
глава государства Петр 
Порошенко. Исход схват-
ки между ними зависит 
от того, кого поддержат 
отставшие кандидаты. 
Впрочем, после выборов 
противостояние не закон-
чится. Осенью стартует 
парламентская кампания, 
которая, как уверены мно-
гие в Киеве, даже важнее, 
чем президентская.

Ще не вмерла 
юморина
Щурясь на солнце у входа 
в избирательный участок на 
проспекте Героев Сталингра-
да, Владимир Зеленский де-
монстрировал хорошее на-
строение и боевой настрой. 
Еще даже не проголосовав, 
кандидат уже поздравлял 
взявших его в окружение 
журналистов с «началом но-
вой эры в Украине».

— Усе буде нормально, 
усе буде добре,— успокаи-
вал шоумен.— Эра корупцii 
закiнчена в Украине.

— Для кого будете голосо-
вать? — выкрикнул кто-то из 
обступившей его толпы жур-
налистов.

— Для кого? — переспро-
сил господин Зеленский.— 
Хотелось бы для себя.

У урны для голосования фо-
токорреспонденты стали отда-
вать кандидату команды, где 
и как ему стоять и что делать.

— Если мне сейчас по-
звонят, можно брать трубоч-
ку? — робко интересовался 
Владимир Зеленский.

— Нет! — строго отвеча-
ли ему.

Попозировав на камеры, 
сколько просили, он опу-
стил бюллетень в урну, со-
общив, что проголосовал за 
достойного кандидата. На 
вопрос „Ъ“, верит ли он в то, 

что эти выборы честные, 
Владимир Зеленский отве-
тил, что по крайней мере 
надеется на это.

— Понимаю, что фаль-
сификации будут, но, над-
еюсь, они будут миними-
зированы благодаря на-

шим правоохранительным 
органам.

— А если не пройдете во 
второй тур?

— Будем готовиться к пар-
ламентской битве.

Выводить людей на ули-
цу в случае проигрыша кан-

дидат не готов, потому что 
«жизнь человека важнее ам-
биций как собственных, так 
и вообще любых».

Вечером стало ясно, что 
господину Зеленскому не 
придется возмущаться ито-
гами голосования. Обнаро-
дованные результаты «Наци-
онального экзит-пола-2019», 
который вместе проводи-
ли фонд «Демократические 
инициативы» им. Илько Ку-
черива, Киевский междуна-
родный институт социоло-
гии и Центр Разумкова, пока-
зали, что он уверенный ли-
дер первого тура выборов. За 
него, согласно опросам, свои 
голоса отдали 30,4% избира-
телей. Следом с 17,8% распо-
ложился Петр Порошенко, 
а экс-премьер Юлия Тимо-
шенко финишировала тре-
тьей с 14,2%.

Петр — второй
Президент Петр Порошенко 
голосовал в киевском Доме 
офицеров и шутить настро-
ен не был. На традиционный 
вопрос, чего он ждет от этих 
выборов, он серьезно и даже 
с вызовом ответил:

— Победы Украины. 
И моей.

Украина, заверил он, бу-
дет двигаться в Евросоюз 
и НАТО и проводить «судьбо-
носные реформы». Смягчив-
шись, он добавил: «Сегодня 
Господь послал нам солныш-
ко, происходят позитивные 
вещи. Вчера пошел первый 
поезд на Мариуполь».

мировая 
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Убыткам устроили разнос
Финансовые проблемы НПФ  
отразились на счетах миллионов клиентов

По итогам 2018 года совокупная доход-
ность крупнейших российских негосу-
дарственных пенсионных фондов (НПФ) 
оказалась существенно меньше инфля-
ции. Столь низкий результат обеспечи-
ли фонды, раньше занимавшиеся пере-
крестным инвестированием с рядом 
финансовых групп, прекративших свое 
существование в результате санаций ЦБ. 
В частности, НПФ группы «Сафмар» раз-
несли по счетам своих клиентов убытки 
более чем в 10%. Но эти фонды в основ-
ном уже разобрались с токсичными вло-
жениями, и теперь их активы, как ожида-
ют эксперты, будут подвержены только 
рыночному риску.

„Ъ“ выяснил, сколько заработали в 2018 
году для своих клиентов крупнейшие рос-
сийские НПФ. Лучший результат показал 
третий по обязательствам по ОПС «Газфонд 
пенсионные накопления»: на счета кли-
ентов он разнес 6,4%. Шестой по величи-
не «ВТБ Пенсионный фонд» начислил 5,4%, 
НПФ «Нефтегарант», присоединивший 
в конце 2018 года «Согласие ОПС» и «Нефте-
гарант НПО»,— 5%. НПФ Сбербанка, круп-

нейший на рынке, заработал для клиентов 
4,8% (см. „Ъ“ от 27 марта).

Худшими стали два входящих в топ-10 фон-
да, принадлежащие холдингу «Сафмар фи-
нансовые инвестиции» (СФИ),— НПФ «Саф-
мар» и «Доверие» (объединились в марте), 
которые разнесли по счетам убыток в 11% 
и 10,1% соответственно. Еще два крупных 
фонда, сменившие владельцев в 2017–2018 
годах, НПФ «Будущее» и НПФ «Открытие», от-
казались раскрывать данные, однако их по-
казатели участники рынка оценивают крайне 
низко. «НПФ „Будущее“ разнесет отрицатель-
ный результат»,— рассказал собеседник „Ъ“, 
близкий к фонду. НПФ «Открытие» за счет по-
мощи ЦБ (см. „Ъ“ от 1 ноября 2018 года) «может 
показать небольшой плюс», утверждают два 
источника „Ъ“ из конкурирующих фондов.

Рекордные отрицательные показатели 
фондов СФИ связаны с рисками перекрест-
ного инвестирования с рядом финансовых 
групп, которые реализовались в конце 2017 
года в результате санаций ЦБ банка «ФК От-
крытие», Бинбанка и Промсвязьбанка.
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S7 потеряла совладельца
Наталия Филева погибла в авиакатастрофе

В авиакатастрофе,  произошедшей 
31 марта днем в Германии,  погибла 
совладелец и глава совета директо-
ров S7 Group Наталия Филева. Част-
ный самолет Epic-LT, в котором  также 
находились ее отец и пилот,  разбился 
на подлете к  аэропорту Франкфурт- 
Эгельсбах, откуда, по предваритель-
ным данным, следовал из французско-
го Канна. Выжить никому не удалось. 
 Коллеги и друзья вспоминают о госпо-
же Филевой как о талантливом чело-
веке и «великом  энтузиасте» не только 
авиационного, но и космического де-
ла.  Расследованием авиакатастрофы 
займется между народная комиссия, 
в состав которой войдут специалисты 
из России.

Первая информация об авиационном 
происшествии, произошедшем в немецкой 
коммуне Эгельсбах в Гессене, появилась на 
сайте Der Bild. Ссылаясь на данные поли-
ции, издание сообщило, что шестимест-
ный бизнес-джет Epic-LT с тремя пассажи-
рами на борту, следовавший по маршруту 
из Канна (Франция) во Франкфурт-на-Май-
не, разбился при заходе на посадку около 
15:30 по местному времени. По свидетель-

ству очевидцев, самолет не смог долететь до 
взлетно-посадочной полосы аэропорта, рух-
нул на располагавшееся в нескольких кило-
метрах поле и загорелся. В полиции уточни-
ли, что речь идет о российских гражданах. 
Поздно вечером близкие друзья семьи Фи-
левых подтвердили „Ъ“ факт гибели Ната-
лии и ее отца, затем последовало официаль-
ное сообщение S7.

Группа S7, по сути, семейное предприя-
тие, которое Наталия Филева и ее муж Вла-
дислав развивали с конца 1990-х годов. На-
чав с приобретения доли в новосибирской 
авиакомпании «Сибирь», они создали груп-
пу компаний, в которую сейчас входят еще 
один перевозчик «Глобус», сеть по продаже 
авиационных, железнодорожных билетов, 
турпутевок, авиационный учебный центр, 
холдинг по техобслуживанию судов. По 
оценке Forbes, в 2018 году Наталия Филева 
входила в топ-5 богатейших женщин страны 
с состоянием около $600 млн.

Наталия Филева занимала пост председа-
теля совета директоров S7 Group и с первых 
дней в этом бизнесе была его настоящим 
драйвером. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,43

триллиона рублей составил по итогам 2018 года накопленный объем вложений в объекты незавер-
шенного строительства по госконтрактам, сообщил Росстат. Таких объектов в РФ насчитывается 
1,2 тыс., на них за год было потрачено 355,8 млрд руб. Большая часть объектов приходится на федераль-
ную адресную инвестиционную программу — более 700 строек. Напомним, к ее исполнению у правитель-
ства есть претензии: по итогам года программа была выполнена чуть более чем наполовину. Наибольший 
объем незавершенного строительства у Росавтодора (на его объекты потрачено уже 436,2 млрд руб.), 
Росавиации (163,6 млрд руб.), Росморречфлота (146 млрд руб.) и Минтранса (109,7 млрд руб.).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Столичный малый  
бизнес теряет  
привлекательность

Показатели развития частного 
предпринимательства в Москве 
и Санкт-Петербурге в 2018 году 
ухудшились и откатились к уровню 
четырехлетней давности, фиксирует 
исследование «Тахометр малого 
и среднего бизнеса. Версия 4.0. 
Итоги-2018» консалтинговой ком-
пании «2Б Диалог». Опросом были 
охвачены 1,6 тыс. предпринимате-
лей из Москвы и Санкт-Петербурга.

Сроки окупаемости по всем 
видам предпринимательской 
деятельности в Москве выро-
сли с 0,9–10,2 года до 2–10,5 
года.  Отрицательную динамику 
показала и инвестпривлекатель-
ность бизнесов. Если в 2017 году 
инвестор, чтобы получить 1 руб. 
выручки, вкладывал 0,2–2,4 руб., 
то в 2018 году — уже 0,2–3,2 руб. 
Самое значительное снижение 
инвестпривлекательности зафик-
сировано у весьма чувствительных 
к экономической конъюнктуре 

аптек (1,7 руб. вложений на 1 руб. 
выручки в 2018 году против 0,4 руб. 
в 2017 году), автосервисов (3,2 руб. 
в 2018 году против 0,6 руб. в 2017 
году), хостелов (1,8 руб. в 2018 
году против 0,7 руб. в 2017 году) 
и у традиционно высокодоходных 
детских центров развития (1,6 руб. 
в 2018 году против 0,6 руб. в 2017 
году, см. диаграмму). Хорошие ин-
вестпоказатели по итогам 2018 года 
продемонстрировали столичные ма-
лые продуктовые магазины (с 2013 
года затраты инвестора на 1 руб. 
выручки колеблются в диапазоне 
0,2–0,4 руб.) и магазины одежды 
и обуви (1,5 руб. вложений в 2018 
году против 2,3 руб. в 2017 году).

На фоне возросшей конкурен-
ции, падения доходов населения 
и сокращения бюджета корпораций 
рентабельность продаж в целом за 
год в Москве сократилась с 19–40% 
в 2017 году до 10–36% в 2018 
году. Курс на монополизацию 
крупных сетевых бизнесов приводит 
к жесткому давлению на доходы 
малых предприятий. «Несмотря 
на декларируемые меры поддер-
жки малого и среднего бизнеса 
(надзорные каникулы, программы 
кредитного стимулирования), сфера 
предпринимательства стагнирует 
пятый год подряд, кроме 2017 года, 
который показал незначительные 
улучшения»,— сказал „Ъ“ гендирек-
тор «2Б Диалог» Борис Богоутдинов. 
В числе главных барьеров бизнес 
называет высокую конкуренцию 
и падающий спрос из-за сокраще-
ния реальных доходов населения. 
«В итоге бизнес откатывается назад, 
к показателям 2015 года, некоторые 
просто уходят с рынка»,— резюми-
рует эксперт.

Дарья Николаева

ДОХОДНОСТЬ МАЛОГО БИЗНЕСА МОСКВЫ 
(ЗАТРАТЫ ИНВЕСТОРА НА 1 РУБ. ВЫРУЧКИ, 
РУБ.)   ˜° ˛ ˝ ˙ˆ˜ˇ: «2Б ДИАЛОГ».
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Форум по налоговому админис-
трированию ОЭСР (FTA) в Чили 
на прошлой неделе договорился 
активизировать работу по транс-
граничным совместным нало-
говым проверкам, а также ре-
шил расширить проект ICAP 2.0. 
В российской версии последний 
известен как «налоговый монито-
ринг» — руководство ФНС пред-
ставило FTA разработки в этой 
сфере: как и уровень цифровиза-
ции российской службы, они су-
щественно опережают налого-
вые технологии большей части 
стран ОЭСР.

XII пленарное заседание FTA 
прошло в Сантьяго, Чили, 25–28 мар-
та. Форум создан в 2002 году как со-
вещание глав налоговых админист-
раций стран ОЭСР, но включает и за-
интересованные страны вне органи-
зации — сейчас в FTA 53 участника, 
в том числе Россия, с середины 2000-
х крайне активная в этой организа-
ции. Глава ФНС Михаил Мишустин 
сопредседательствовал в FTA. Наи-
более известный проект форума — 
это программы автоматического об-
мена налоговой информацией.

FTA принято коммюнике с про-
граммой дальнейших действий фо-
рума в налоговой сфере. В первую 
очередь это четыре направления: 

дальнейшая имплементация плана 
BEPS (обмен налоговой информаци-
ей) и повышение налоговой опреде-
ленности, укрепление международ-
ного сотрудничества (в том числе су-
щественное расширение трансгра-
ничных совместных налоговых про-
верок нескольких налоговых адми-

нистраций, отработка их технологий 
и стандартизация протоколов), циф-
ровизация налогового администри-
рования и наращивание налогового 
потенциала в развивающихся стра-
нах. Кроме того, принято решение 
о расширении пилотного проекта 
ICAP 2.0 (The International Compliance 

Assurance Programme). ICAP — добро-
вольная программа, предоставляю-
щая налогоплательщикам и налого-
вым администрациям нескольких 
стран возможность обмениваться ин-
формацией на более глубоком, чем 
отчетность, уровне с целью увеличе-
ния налоговой определенности.

На национальном уровне на сес-
сии FTA этот подход как раз был 
представлен заместителем главы 
ФНС России Даниилом Егоровым. В 
РФ эта система развита, видимо, на 
одном из самых высоких уровней в 
мире: ей сейчас покрывается 12,25% 
поступлений в бюджет. Речь идет о 
добровольном предоставлении ФНС 
доступа к управленческой отчетно-
сти компаний в цифровой среде в 
режиме, близком к реальному вре-
мени. «Наша концепция состоит в 
том, что нельзя эффективно управ-
лять рисками только на борту нало-
говой службы»,— подчеркнул Дани-
ил Егоров. Впрочем, из его высту-
пления следовало, что проект шире, 
чем представляется: система, позво-
ляющая ФНС составлять модели и 
профили рисков, выглядит шагом к 
принципиально новой модели взаи-
модействия с налоговыми органами 
в цифровой среде-экосистеме.

Глава ФНС Михаил Мишустин, в 
Сантьяго рассказывавший о россий-

ской системе добровольного уче-
та самозанятых (очень впечатлив-
шей заместителя главы Агентства 
доходов Италии Паоло Барбантини, 
в Италии очень высока доля в ВВП 
теневого сектора, усилия властей 
страны по его сокращению пока ог-
раниченны), в другом своем высту-
плении — о цифровизации налого-
вых органов — в целом призвал к по-
строению, в том числе силами FTA, 
«заведомо прозрачной экономики». 
Сессия, посвященная цифровиза-
ции, была очень «российской»: так, 
глава FTA и налоговой службы Нор-
вегии Ханс Христиан Хольте под-
черкнул лидерство ФНС в форми-
ровании опыта цифровизации на-
логовой сферы в мире, а также зая-
вил, что РФ наряду с Сингапуром и 
Финляндией — сейчас мировые ли-
деры цифровой трансформации на-
логов. Глава налоговой службы Юж-
ной Кореи (страна наряду с Россией 
первой в мире ввела систему едино-
го налогового файла в ритейле) Хан 
Сын Хи вообще объявил ФНС РФ на-
иболее технически развитой нало-
говой службой мира, схожую оценку 
дал Паскаль Аман, глава Центра на-
логовой политики и администриро-
вания ОЭСР в сфере предоставления 
цифровых услуг.

Дмитрий Бутрин

ФНС заразила мир цифрой
Фискальным властям ОЭСР предложены налоговые подходы к новой экономике
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) доработала и вне-
сла в правительство обсуждав-
шийся более пяти лет законо-
проект, меняющий определение 
и регулирование госмонополий, 
которые власти считают естест-
венными. В интервью „Ъ“ заме-
ститель главы ФАС Сергей Пузы-
ревский рассказал, какие сферы 
лишатся этого статуса и почему 
это произойдет.

— Почему служба считает необхо-
димым упразднить закон «О есте-
ственных монополиях»?
— Еще лет пять назад руководитель 
ФАС Игорь Артемьев указывал, что 
этот закон устарел и сдерживает раз-
витие современной рыночной эко-
номики. Мы предлагаем признать 
этот закон, принятый еще в 1995 го-
ду, утратившим силу. Положения, 
которые определяют понятие сфе-
ры естественной монополии и тре-
бования к субъектам естественной 
монополии, надо перенести в закон 

«О защите конкуренции», а вопросы 
ценового регулирования — в закон 
«Об основах регулирования тари-
фов». В итоге мы получим комплекс-
ную конструкцию регулирования 
этой системы, где закон о естествен-
ных монополиях является лишним.

Главный принцип, который декла-
рируется в действующем законе, со-
стоит в том, что запрещается сдержи-
вать переход из естественного моно-

польного состояния в состояние кон-
куренции. Но на деле этот принцип 
не реализуется. Когда мы анализиру-
ем ситуацию на товарных рынках, то 
видим, что во многих сферах конку-
ренция развивается, однако закон 
все равно называет субъекты, кото-
рых, к примеру, на рынке пять, субъ-
ектами естественных монополий. 
Возникает экономический нонсенс.
— Что предлагает ФАС?
— В нашем законопроекте дается но-
вое определение естественной моно-
полии, которым мы хотим закрыть 
возможность произвольного расши-
рения сфер. Если вы оказываете услу-
гу с использованием сетевого актива, 
то вы естественная монополия. Тех-
нологический фактор наличия сете-
вой инфраструктуры, с помощью ко-
торой оказывается услуга, становит-
ся, по сути, главным. С новым опреде-
лением в статусе естественных моно-
полий остаются только инфраструк-
турные сферы: передача нефти и неф-
тепродуктов, газа по трубопроводам, 
железнодорожные пути, вокзалы и 

так далее. Также остаются услуги об-
щедоступной электросвязи, переда-
ча электроэнергии, теплоснабжение, 
водоснабжение, водоотведение.
— На сколько сократится коли-
чество сфер естественных моно-
полий?
— Сейчас их четырнадцать, останет-
ся восемь. Важен еще один фактор: 
даже наличие инфраструктуры не 
может являться основанием для от-
несения к естественной монополии 
— при возможности оказания услу-
ги иным способом, при взаимоза-
меняемости этой инфраструктуры. 
Сейчас стационарный телефон кон-
курирует с мобильной связью. Поэ-
тому есть все основания сказать, что 
услуга связи является конкурентной 
и даже наличие инфраструктуры не 
основание, чтобы МГТС и «Ростеле-
ком» оставались в сферах естествен-
ных монополий. «Почта России» и 
«Атомфлот» перестанут быть естест-
венными монополиями.
— В каких сферах будет сокра-
щение?

— Порты, аэропорты, внутренние 
водные пути, ледовая проводка, за-
хоронение радиоактивных отходов, 
услуги почтовой связи.
— Как будут регулироваться орга-
низации, потерявшие статус есте-
ственной монополии?
— Ценовое регулирование сохраня-
ется по правилам, которые действо-
вали на момент вступления в силу 
закона, до момента принятия ново-
го решения правительства. То есть 
для сфер, потерявших статус естест-
венных монополий, при отсутствии 
конкуренции будут работать те же 
самые правила, что и сейчас.
— Когда закон вступит в силу?
— Мы надеемся, что закон будет 
принят до конца 2019 года, вступит 
в силу через полгода. Рассчитыва-
ем, что с середины 2020 года он за-
работает.

Интервью взяла  
Дарья Николаева
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«Сейчас их четырнадцать, останется восемь»
Заместитель главы ФАС Сергей Пузыревский о реформе регулирования госмонополий

Совет федерации одобрил принятый Гос-
думой проект Белого дома, призванный 
повысить эффективность приватизации 
имущества Минобороны, субъектов РФ 
и муниципалитетов. С 1 июня им придет-
ся торговать активами только на электрон-
ных торгах или обращаться к продавцам 
из перечня 23 федеральных инвесткон-
сультантов — торги, организованные ре-
гиональными ГУПами, МУПами и фондами 
 имущества, будут запрещены.

Проект поправок к ФЗ «О приватизации», 
внесенный Белым домом в Госдуму в октябре 
2018 года, принят в трех чтениях и одобрен Со-
вфедом. С 1 июня 2019 года возможность прово-
дить приватизацию в электронной форме ста-
нет для властей субъектов РФ и муниципалите-
тов обязанностью. С 2018 года такой порядок 
уже действует для Росимущества (в части ма-
лой и средней приватизации), но в субъектах 
РФ активы продаются в основном с молотка, а 
муниципалитеты и Минобороны предпочита-
ют закрытые формы подачи предложений о це-

не в конвертах, что часто приводит к скандалам 
и вмешательству прокуратуры. Законопроект 
исключает оба эти варианта ради «прозрачно-
сти и открытости» торгов. Теперь продавать та-
кое имущество власти смогут напрямую через 
восемь операторов госзакупок — или силами 23 
инвестконсультантов, утвержденных Белым до-
мом операторов федеральной приватизации.

Малой и средней приватизацией занима-
ются, в частности, «ВЭБ Капитал», «ВТБ Капи-
тал», Газпромбанк, «Сбербанк КИБ» и «Россий-
ский аукционный дом» (РАД). Поручать под-
готовку продаж иным юрлицам, в том числе 
региональным бюджетным и казенным уч-
реждениям, ГУПам, МУПам и фондам имуще-
ства чиновники не смогут. Глава комитета по 
торгам «Деловой России» и РАД Андрей Сте-
паненко поясняет, что чиновники в регионах 
смогут продавать на электронных торгах де-
шевые стандартные активы (гаражи, автомо-
били и т. д.), а профессиональные агенты долж-
ны привлекаться для продвижения значимых 
пакетов акций и зданий.

Объясняя цифровизацию приватизации в ре-
гионах и муниципалитетах, в Минэкономики 
ссылались на итоги 2016 года, когда в регионах 
были проданы лишь девять из 107 пакетов акций 
и 495 из более 26 тыс. объектов иного имущест-
ва казны. Договоры с электронными площадка-
ми заключали только 40% субъектов РФ (и не все 
пользовались их услугами), а независимые про-
давцы практически не привлекались: в 72% слу-
чаев госорганы продавали имущество сами, в 
остальных — через подведомственные юрлица.

Однако у независимых профессиональных 
продавцов шире возможности маркетинга и 
поиска инвесторов, изучения объекта прода-
жи и эффективного взаимодействия с потен-
циальными покупателями. Вице-премьер Мо-
сковской области Дмитрий Куракин (ранее ку-
рировал приватизацию в Санкт-Петербурге и в 
Минобороны) считает поправки правильными. 
«Главное — умение продавать, то есть техноло-
гия и опыт. Хорошего контрагента по конкурсу 
найти невозможно: участники демпингуют, ни-
чем не рискуя, чтобы опубликовать объявление 

о торгах и при наличии покупателя заработать 
0,2–0,3%. А выбор плохой площадки приводит 
к потерям бюджета»,— говорит он. Аккредито-
ванные же правительством агенты имеют опыт: 
инвестбанки — в работе с активами, РАД — с не-
движимостью, отметил господин Куракин.

Президент Российской гильдии управляю-
щих и девелоперов, глава Colliers International 
Николай Казанский говорит, что содержание 
ГУПов, МУПов, ГБУ и ГКУ предполагает бюд-
жетное финансирование без учета объема их 
продаж — к тому же они не занимаются рекла-
мой, финансовыми услугами или переупаков-
кой продаваемых активов. Агенты же пула Бе-
лого дома не содержатся за счет налогоплатель-
щиков и имеют федеральный уровень: «Теперь 
на имущество, например, в Краснодаре поку-
пателя будут искать и в Сибири, и в Москве. Это 
повысит спрос на госимущество, которое сей-
час чаще всего малоликвидно, а также прозрач-
ность торгов и конкуренцию, что положитель-
но отразится на цене продажи»,— говорит он.

Анна Пушкарская

Приватизация уходит на федеральный рынок
Регионы и муниципалитеты ждут электронные торги и агенты правительства
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В возглавляемой Михаилом Мишустиным ФНС готовы говорить 
уже не о цифровизации налогов, а о построении экономики,  
где фискальные органы станут частью ее экосистемы   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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 «Потеря ничем не может быть вос-
полнена. Она была идеологом ком-
пании, возглавляла процессы, сама 
подбирала исполнителей. S7 во мно-
гом была создана благодаря энергии 
Наталии Филевой, она умела ста-
вить цели и была настойчивой в их 
достижении. Сегодня можно с пол-
ной уверенностью говорить, что S7 
— это продукт именно супругов Фи-
левых»,— сказал „Ъ“ глава Россий-
ской ассоциации эксплуатантов воз-
душного транспорта (АЭВТ) Влади-
мир Тасун, отмечая, что Наталию Фи-
леву отличало нестандартное мыш-
ление и определенная жесткость в 
вопросах управления авиакомпа-
нией. «Супруги Филевы взяли пере-
возчика 20 лет назад в тяжелом фи-
нансовом положении, спустя десять 
лет, на новом этапе, сами испытыва-
ли серьезные трудности, но в итоге 
создали одну из самых эффективных 
и качественных по уровню сервиса 
авиакомпаний в России»,— подчер-
кивает господин Тасун.

Глава АЭВТ добавляет, что группа 
S7 «продолжит свое развитие», так 
как в ее структуре есть люди, кото-
рые в состоянии «сохранить задан-
ный Наталией Филевой вектор раз-
вития»: «Она часто говорила, что 
нельзя останавливаться, что надо 
идти до конца в достижении целей. 
Сколько еще идей было, которые 
ушли вместе с ней...».

Коллеги по отрасли вспомина-
ют о госпоже Филевой как о силь-
ном управленце, способном реали-
зовать задуманное, какие бы препят-
ствия ни существовали. «Она совер-
шенно удивительная женщина, ко-
торая принесла в российскую гра-
жданскую авиацию принципиаль-
но новый подход к ведению бизне-
са, основанный не только на неведо-

мом здесь ранее многофакторном, 
тщательном и качественном анали-
зе происходящего, но и на удиви-
тельном даре предвидения, широ-
те кругозора, на способности взаи-
модействовать с людьми, брать от 
них самое лучшее. Ее энергия, не-
равнодушие, постоянное стремле-
ние к новому и стали тем фундамен-

том, на котором создавалась и доби-
валась успехов группа S7»,— сказал 
„Ъ“ глава консалтинговой компании 
Infomost Борис Рыбак.

Президент Объединенной ави-
астроительной корпорации Юрий 
Слюсарь рассказал „Ъ“, что часто об-
щался с Наталией Филевой и они не-
редко спорили: «Но я всегда благода-
рил ее за критику. У меня нет ниче-
го, кроме уважения и любви к этой 
семье. Это замечательные люди, со-
четающие невероятно глубокие про-
фессиональные компетенции и при 

этом, например, песни под гитару. С 
Владом они жили душа в душу: это 
было не просто бизнес-партнерст-
во». «Наталия Валерьевна букваль-
но вчера поздравила ильюшинцев 
с первым полетом Ил-112В,— зая-
вил „Ъ“ гендиректор ПАО „Ил“ Алек-
сей Рогозин.— Она строила большие 
планы на развитие своей компании. 
Удивительная женщина, талантли-
вый бизнесмен. Не верится».

На фоне достижений в авиацион-
ной отрасли семья Филевых прояви-
ла необычный для России интерес к 

смежной сфере космоса. В сентябре 
2016 года был подписан контракт 
на покупку S7 Group у корпорации 
«Энергия» плавучего космодрома 
Sea Launch, всего оборудования к не-
му, наземной базы в порту Лонг-Бич 
(США) и товарного знака Sea Launch 
за $167 млн. Через год S7 Space полу-
чила лицензию на осуществление 
космической деятельности в Рос-
сии. Она стала первой российской 
коммерческой компанией, имею-
щей право предоставлять междуна-
родные космические услуги.

В конце 2018 года группа ком-
паний была переименована в S7 
AirSpace Corporation. При этом се-
мью Филевых не пугали сложности, 
связанные с проектом: дело в том, 
что Sea Launch исходно создавал-
ся под пуски украинских ракет «Зе-
нит 3SL» (они законтрактовали 12 но-
сителей). Однако из-за неблагопри-
ятной политической ситуации этот 
контракт был заморожен. Эксперты 
предрекали «одному из самых амби-
циозных частных проектов в косми-
ческой отрасли» выпадение на не-
сколько лет из пусковой программы, 
но даже это не смущало Филевых.

«Мы поддерживали постоянный 
контакт по вопросам сотрудничест-

ва с S7 Space. В наших планах было 
создание для Sea Launch „морской“ 
версии ракеты „Союз-5“,— заявил 
„Ъ“ гендиректор госкорпорации 
„Роскосмос“ Дмитрий Рогозин.— 
Наталия Филева была великим эн-
тузиастом авиации и космонавти-
ки, и для всех нас ее гибель — лич-
ная трагедия».

Бывший гендиректор S7 Space 
Сергей Сопов вспоминает, что в ком-
пании все звали госпожу Филеву «ма-
мой»: «Мама сказала — это закон. Я 
много с ней общался и уважал ее. 
Она была хорошим человеком. Это 
невосполнимая утрата». Нынешний 
руководитель S7 Space Рано Джурае-
ва говорит, что Наталия Филева «ще-
дро делилась и дарила нам свою лю-
бовь и поддержку»: «Очень сильная, 
современная, настоящая владелица 
сложнейшего, очень ответственного 
бизнеса. Очень больно».

Как ожидается, работа междуна-
родной комиссии, в которую войдут 
в том числе российские специали-
сты, начнется уже на этой неделе. О 
дате прощания с Наталией Филевой 
S7 сообщит дополнительно.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич, 
Герман Костринский

Московский райсуд Санкт-Пе- 
тербурга допросил свидетелей 
обвинения и потерпевшего гла- 
ву следственного управления 
Следственного комитета РФ  
(СУ СКР) по Калининградской об-
ласти Виктора Леденева по уго-
ловному делу бывшего заме-
стителя полпреда президента 
в СЗФО Александра Дацышина 
и экс-депутата Калининградской 
облдумы журналиста Игоря Руд-
никова. Они обвиняются в вымо-
гательстве у генерала Леденева 
$50 тыс. за прекращение ком-
прометирующих его публикаций 
в СМИ. Но потерпевший заявил 
в суде, что никаких угроз от об-
виняемых не получал. При этом 
в ходе процесса были оглашены 
резонансные подробности о роли 
в этом деле экс-главы ГУВД реги-
она Евгения Мартынова.

Допрос генерала Виктора Ледене-
ва проходил по его ходатайству в за-
крытом заседании в течение четы-
рех дней, однако участникам про-
цесса было разрешено вести аудио-
запись, с которой ознакомился „Ъ“. 
После завершения допросов потер-
певшего процесс по решению судьи 
Валерии Ковалевой продолжился в 
открытом режиме. Ключевыми в по-
казаниях генерала Леденева оказа-
лись его многократные заявления, 
что угроз ни от одного из обвиняе-
мых к нему не поступало. Это напря-
мую противоречит версии обвине-
ния, что бизнесмен Александр Да-
цышин (бывший замполпреда пре-
зидента) и издатель газеты «Новые 
колеса» Игорь Рудников (экс-депутат 
Калининградской облдумы) вымо-
гали у главы регионального СУ СКР 
$50 тыс. «под угрозой продолжения 
распространения» в газете господи-
на Рудникова «позорящих сведений» 
(см. „Ъ“ от 18 февраля). Поскольку 
ст. 163 УК РФ «Вымогательство» пря-
мо предусматривает «требование пе-
редачи чужого имущества под угро-
зой», заявления потерпевшего в суде 
означают, что никакого вымогатель-
ства не было, считает защита.

Противоречия обнаружились и в 
версиях генерала Леденева относи-
тельно того, кто был инициатором 
«мирного урегулирования» пробле-
мы беспокоивших его публикаций. 

Они, напомним, касались роскошно-
го особняка на морском курорте под 
Калининградом, где проживал гене-
рал Леденев, и критики проводивше-
гося под его руководством расследо-
вания покушения на господина Руд-
никова в 2016 году. Решить вопрос с 
компроматом, после того как на него 
обратило внимание руководство СКР 
в Москве, генерал Леденев попытался 
по рекомендации экс-главы ГУВД по 
Калининградской области Евгения 
Мартынова. В ходе следствия потер-
певший заявлял, что генерал Марты-
нов предложил посоветоваться с вли-
ятельным господином Дацышиным 
и познакомил с ним господина Ле-
денева по его просьбе, а в суде — что 
инициатором знакомства был гене-
рал Мартынов. Когда защита обрати-
ла внимание на противоречия, потер-
певший заявил, что в ФСБ и ГСУ СКР 
его не слушали, а «писали в протоко-
ле что хотели» и все зафиксированное 
— это их «выдумки». При этом сам вы-
сокопоставленный следователь, по 
его словам, подписывал протоколы 
не читая. «По версии потерпевшего, 
сотрудники ФСБ разработали сцена-
рий, тексты диалогов и превратили 
его в марионетку»,— отметил адвокат 
экс-замполпреда Сергей Баранов.

Господин Мартынов заявил в су-
де, что помогал господину Леденеву 
«по-человечески, по-генеральски», 
узнав во время встречи в ресторане 
в Москве и на яхте в Калининграде, 
что «„Новые колеса“ кошмарят СКР». 
По версии обвинения, Александр 
Дацышин встретился по просьбе ге-
нерала Леденева с Игорем Руднико-
вым, после чего передал потерпев-
шему, что решить вопрос с публика-
циями можно за $50 тыс. После это-
го генерал написал заявление в УФ-
СБ и стал участником оперативно-
разыскных мероприятий, включая 
прослушивание его дружеских бе-
сед c генералом Мартыновым с при-
менением нецензурной лексики. 
Из оглашенной судом стенограммы 
следует, что экс-глава калининград-
ского УВД предлагал главе СУ СКР со-
гласиться на оплату «прекращения 
писанины» журналисту, но взять «от-
тяжку» и «получить от Кости полтин-
ник баксов или евро». Разговор так-
же касался встречной просьбы ге-
нерала Мартынова содействовать в 

уголовном деле, которое расследует 
ведомство генерала Леденева. В суде 
по делу Дацышина и Рудникова Ев-
гений Мартынов объяснил предло-
жение получить деньги «от Кости» 
желанием «успокоить генерала Ле-
денева». Исходя из материалов дела, 
разговор касался уголовного дела по 
факту уклонения от уплаты налогов 
в отношении коммерческой струк-
туры Александра Суслова — брата 
бывшего вице-премьера правитель-
ства Калининградской области Кон-
стантина Суслова. При этом госпо-
дин Мартынов подтвердил суду, что 
сам также является фигурантом од-
ного из расследуемых в регионе уго-
ловных дел.

Самыми яркими оказались по-
казания московского бизнесме-
на Сергея Зеленина относительно 
принадлежности ему особняка в 
курортном городе Светлогорск под 
Калининградом, в котором прожи-
вал господин Леденев. Как выясни-
лось, в 2013 году, когда генерал Ле-
денев был переведен на службу в Ка-
лининград, его друг господин Зеле-
нин решил воплотить свою мечту 
переселиться после выхода на пен-
сию в Калининград. Господин Ле-
денев по его просьбе подобрал биз-
несмену участок и строителей и по 
дружбе взял на себя полный контр-
оль за проектированием, возведе-
нием и оборудованием дома. Сред-
ства на это, исчисляемые десятками 
миллионов рублей, предпринима-
тель передавал другу наличными, 
при этом не смог уточнить, сколь-
ко этажей в принадлежащем ему до-
ме. Еще один вызвавший внимание 
прессы эпизод касался подаренного 
господину Леденеву господином Да-
цышиным фотоаппарата, который, 
по разным версиям, стоил от 10 тыс. 
до 25 тыс. руб. Вручение подарка со-
стоялось во время визита главы СУ 
СКР в офис господина Дацышина. 
Генерал Леденев не отрицал в суде 
факт получения подарка, но уверял, 
что велел водителю его выбросить.

Допросы в суде «продемонстриро-
вали очевидную абсурдность предъ-
явленного Александру Дацышину 
обвинения и укрепили нас в убе-
жденности в невиновности наше-
го клиента», сказал „Ъ“ адвокат экс-
заместителя полпреда Сергей Бара-

нов. «Очевидно, что журналисту и га-
зете сочиненным обвинением про-
сто старались закрыть рот, а Алек-
сандр Дацышин, откликнувший-
ся на просьбу Леденева и вполне за-
конно пытавшийся выяснить, как 

ему помочь, принесен в жертву по-
требностям генерала»,— говорит ад-
вокат Игоря Рудникова Анна Пани-
чева. Допросы свидетелей, включая 
самого потерпевшего, обнаружили 
слабость позиции обвинения и пока-

зали, что уголовное дело против Руд-
никова может вполне обернуться 
уголовным делом в отношении гене-
рала Леденева, считает адвокат жур-
налиста Тумас Мисакян.

Анна Пушкарская

Два генерала дали показания по делу бывшего замполпреда
Петербургский суд допросил свидетелей обвинения

S7 потеряла совладельца

Наталию Филеву называют 
«великим энтузиастом»  
не только авиационного,  
но и космического дела   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ТИТИЕВСКОГО

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Национальной ассоциации 
телерадиовещателей Эдуард Сагалаев:
— Уважаемый Владимир Владимирович! Вы один из са-
мых выдающихся мастеров советского и российского те-
левидения, на протяжении многих лет Вы держите не-
досягаемую планку в Ваших многочисленных фильмах 
и передачах. Мне довелось однажды быть гостем в про-
грамме «Познер», и я хорошо помню, как мы с Вами дис-

кутировали в поисках истины. Я хочу пожелать Вам еще 
много-много лет успешной работы на телевидении. Вы 
также выступаете с лекциями в огромных залах перед 
многочисленной аудиторией, пишете книги, и я всегда 
удивляюсь, как у Вас на все хватает сил и времени. Же-
лаю, чтобы так у Вас было и дальше и Вы продолжали ра-
довать поклонников своими работами.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 85 лет  
телеведущему Владимиру Познеру

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф И Л Е В А  Н А Т А Л И Я  В А Л Е Р Ь Е В Н А

Родилась 27 ноября 1963 года в Новосибирске. Окончила Новосибирский электротехни-
ческий институт по специальности «инженер-радиомеханик» и Новосибирский институт 
народного хозяйства по специальности «организация управления производством». Пришла 
в авиационный бизнес в конце 1990-х, вместе с супругом Владиславом Филевым выкупив 
контрольный пакет акций авиакомпании «Сибирь». В 2001 году компания вышла на мос-
ковский рынок, поглотив «Внуковские авиалинии». Наталия Филева является совладелицей 
и председателем совета директоров созданной на базе «Сибири» группы компаний S7. 
В 2018 году авиакомпании группы («Сибирь» и «Глобус») обслужили 16 млн пассажиров. 
В 2018 году Наталия Филева занимала четвертую строчку в рейтинге Forbes богатейших 
женщин России. Издание оценило ее состояние в $600 млн. Кандидат экономических наук 
(тема диссертации — «Формирование системы оперативного управления экономической 
деятельностью авиакомпании в условиях реструктуризации рынка»).
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История протестов жителей Якутска 
по поводу мигрантов из Киргизии за не-
сколько дней обросла множеством ми-
фов. В соцсетях распространялись 
истории о погромах, якутские власти 
успели обвинить в национализме и ор-
ганизации собрания протестующих. 
С протестами связали даже ежегодный 
указ главы о запрете мигрантам рабо-
тать в определенных сферах. „Ъ“ разби-
рался, насколько остро в Якутии стоит 
национальный вопрос.

«18 марта вечером на улицах было очень 
много машин, люди ехали в „Триумф“ (дво-
рец спорта.— „Ъ“). Честно говоря, было как-
то не по себе: кто знал, чем это все закончит-
ся»,— вспоминает события двухнедельной 
давности собеседник „Ъ“, близкий к регио-
нальной власти. Тогда на спортивной арене 
собралось около 7 тыс. человек, приглаше-
ния рассылались в WhatsApp на якутском 
языке. За сутки до этого около 200 человек 
вышли на площадь Ленина в Якутске, пово-
дом для протеста стало изнасилование мест-
ной жительницы мигрантом из Киргизии 
(его и двоих сообщников задержала по горя-
чим следам полиция). Акция 17 марта была 
несанкционированной, руководитель адми-
нистрации главы республики Федор Бори-
сов предложил людям разойтись и собраться 
на следующий день в «Триумфе». 17–18 мар-
та появилась информация о нападениях на 
киргизов, погромах в овощных лавках, а 19 
марта на работу не вышли несколько десят-
ков водителей автобусов и такси (среди них 
много мигрантов). Через несколько дней в го-
роде овощные лавки были открыты, автобу-
сы вышли на маршрут, но конфликт не исчер-
пан. Даже появилась петиция к городским 
властям с предложением перенести мечеть 
на окраину Якутска.

Торговцы в овощных ларьках и водители 
автобусов и такси говорить о событиях сере-
дины марта не хотят. «Брат, лучше выйди от-
сюда!» — говорит корреспонденту „Ъ“ прода-
вец в мясной лавке на одном из рынков горо-
да — молодой парень в тюбетейке, на стене 
его вагончика — расписание молитв. Его кол-
лега, торгующий овощами, чуть более раз-
говорчив. «На нашем рынке ни к кому пре-
тензий нет, тут вообще 80% граждан России, 
работаем, как и раньше!» — заверяет он. По-
том продавец все же признается, что лавку на 
день он закрывал: «Чтобы чего не вышло, та-
кой дали нам совет».

«Это хотели слышать люди, 
которых надо было успокоить»
«В Якутии такие злодеяния воспринимают-
ся очень болезненно. В 2011 году изнасило-
вание представителем одной из диаспор уже 
совершалось и люди тоже выходили на ми-
тинг»,— рассказывает „Ъ“ глава Якутии Ай-
сен Николаев. Мэр Якутска Сардана Авксен-
тьева смотрит сводку преступлений в городе 
за сутки. «Два, это мало»,— констатирует она. 
В документе перечислены кража в магазине 
и обнаруженная в банке фальшивая купюра. 
После 17 марта глава города обращает на кри-
минальные сводки особое внимание. «Когда 
я узнала о произошедшем, я не думала о ка-
ких-то протестах, меня в первую очередь бес-
покоило состояние пострадавшей. Узнала, 
что она сразу позвонила дочери, позвонить 
ей было больше некому. Нам удалось нала-
дить контакт с сестрой»,— вспоминает мэр, 
сразу же добавляя, что готова оказать жертве 
насилия помощь.

По словам мэра, призывы выйти на не-
согласованный митинг 17 марта появились 
«непонятно откуда». «Разгоряченные люди 
тему подхватили — на Комсомольской пло-
щади собралось около 200 человек, к ним 
вышли первые лица: руководство МВД, ру-
ководитель администрации главы респу-
блики Федор Борисов. Он совершенно пра-
вильно поступил, предложив митингую-
щим разойтись, а потом собраться всем же-
лающим в „Триумфе“. До митинга, ночью 
после него в городе ничего не происходи-
ло»,— подчеркивает она. Явку, по мнению 
главы города, дала «реактивная сила соцсе-
тей». «Мы шли через толпу и видели, что там 
были разные группы людей, но не было под-
ростков, молодежи»,— рассказывает Сарда-
на Авксентьева. Она признается, что дол-
го размышляла, выступать ей на собрании 
в „Триумфе“ или нет. В итоге она вышла к 
протестующим. «Одного выступающего ос-
вистали, второго, потом мне сказали: давай 
ты, Сардана! Думала, какие слова подобрать, 
как выразить что-то»,— вспоминает мэр. И 
сокрушается, что ее выступление нареза-
ли на куски, вырвав слова из контекста, из-
за этого речь, по ее мнению, и стали тракто-
вать в националистическом смысле. «Я гово-
рила: надо вспомнить, кто в городе настоя-
щий хозяин, не мы — якуты, а мы — горожа-
не! В моей кампании был похожий лозунг, 
в городе хозяева — его жители, их мнение 
надо уважать»,— указывает Сардана Авксен-
тьева. Ее очень огорчает, что она, «человек, 
выросший в советском военном городке, к 
50-летию получает обличие националиста». 
«В Якутске вообще все откуда-то собрались. 
Казаки приплыли на лодках, мы (якуты.— 
„Ъ“) подтянулись из ближайших аласов»,— 
убеждает она. По мнению собеседника „Ъ“ в 
республиканском правительстве, выступа-
ющие и должны были говорить в таком ду-
хе: «Это хотели слышать люди, которых на-
до было успокоить».

Айсен Николаев тоже вышел к протесту-
ющим. «Люди хотели его видеть, хотели его 
послушать. Многотысячная толпа начала 
скандировать: „Дархан! Дархан!“ (Глава ре-
спублики.— „Ъ“.) После этого стало понят-
но, что Айсену надо выступать»,— вспоми-
нает собеседник „Ъ“, близкий к региональ-
ным властям. При этом у него остались во-

просы к организации мероприятия. «Поче-
му дали сутки на сборы? Людей с улицы на-
до было уводить в закрытое помещение сра-
зу же»,— сетует один из собеседников „Ъ“.

Сам глава республики вспоминает, что «не 
очень долго размышлял, нужно ли ему вы-
ступать перед людьми». «Если бы пришло не 
так много людей, все проходило бы спокой-
но, то моего личного присутствия и не пона-
добилось, тем более что оно не было анонси-
ровано. Потом сообщили, что народу собра-
лось много и ситуация нервозная, конечно, 
нужно было появиться, чтобы не допустить 
эскалации и высказать свою позицию. На 
мой взгляд, я успокоил собравшихся»,— рас-
сказывает глава. По его мнению, «сразу было 
видно, что люди разгорячены: предыдущие 
ораторы растерялись, не сказали, что власть 
думает предпринимать». «Я сказал, что буду 
делать, чтобы таких случаев больше не до-
пустить. Сначала было шумно, минуты че-
рез две уже стало тихо. Есть якутское выра-
жение „Уруй-айхал!“, что в переводе значит 
„слава“ или „любо“, я провозгласил Якутии, 
всей стране. Народ это принял, дружно под-
хватил, встали, стали хлопать. Я был очень 
тронут»,— заявляет господин Николаев. И ут-
верждает, что «ни о каком национализме не 
говорил, говорил об интересах якутян — рус-
ских, якутов, народов, которые давно здесь 
живут, о том, что вытирать о наши законы но-
ги мы не позволим».

После «Собрания» (так официально назы-
валась акция) в „Триумфе“ мифов, которы-
ми быстро начала обрастать история проти-
востояния якутского населения и мигран-
тов, прибавилось. Появилась версия о том, 
что властям региона и города выгодно ра-
зогреть протесты на национальной почве, 
поэтому и было организовано многотысяч-
ное собрание. «Ну какой здесь организую-
щий момент? Пригласили людей в помеще-
ние, чтобы увести их с улицы!» — горячится 
собеседник, близкий к региональному ру-
ководству. Другой чиновник уточняет, что 
власти не рассчитывали на такую высокую 
явку: «Силовики говорили, что на такого ро-
да акцию соберется тысяча, максимум пол-
торы, человек, поэтому это считалось при-
емлемой ценой». Он осторожно предполага-
ет, что данные по предполагаемой явке мо-
гли появиться у силовиков на основе сведе-
ний о численности якутского движения «Ус 
Тумсуу». «Это примерно 2 тыс. человек, вро-
де бы обещания от движения вывести столь-
ко человек на улицы где-то звучало»,— гово-
рит источник „Ъ“. В «Ус Тумсуу» эти предпо-
ложения отвергают. «Народ сам стал орга-
низовываться. Мужчины раньше были со-
циально пассивны, а теперь поняли, что на-
до влиять на свою жизнь. Мы люди спокой-
ные, северные. Выразили недовольство, по-
слушали представителей власти и спокойно 
разошлись»,— заявляет „Ъ“ социолог, член 
движения Юрий Жегусов. Но признает: «По-
пытки раскачать ситуацию были, неизвест-
но, кто это делал».

«Люди выпустили пар»
По словам министра информатизации Ана-
толия Семенова, «Якутия очень оцифро-
вана, больше 80% населения используют 
WhatsApp. Расстояния в регионе огромные 
— общение переходит в социальные сети. 
В крупном городе информацию о престу-
плении, может быть, многие и не прочита-
ли бы, а здесь прочитали и отреагировали». 
«WhatsApp и горячая тема, которая давно 
волнует людей»,— называет факторы высо-
кой явки собеседник, близкий к городским 
властям.

Еще один спорный вопрос: были ли после 
преступления и протестов настоящие погро-

мы? В мессенджерах распространялись ви-
део, где якутские мужчины переворачивают 
прилавки с овощами, толкают мигрантов, 
был даже ролик с направленным на гражда-
нина Киргизии пистолетом. Глава якутского 
отделения киргизского конгресса Жазыбек 
Бекболиев перечисляет фейковые новости: 
якобы многих киргизов депортировали, ко-
го-то убили в ходе погромов. «Но нападения 
были, это никуда не денешь. Я бывший со-
трудник спецслужб Кыргызстана, работал и в 
Оше, знаю, что это такое. Киргизы восприни-
мают все это очень серьезно, не хотят, чтобы 
такое повторилось. Но все сейчас оборачива-
ют против нас»,— вздыхает господин Бекбо-
лиев. По его словам, «хулиганы нападают там, 
где человек один, его проще задеть», поэтому 
атаке подверглись овощные ларьки. Водите-
ли автобусов не вышли на маршруты, гово-
рит господин Бекболиев, так как 21 марта от-
мечался праздник Навруз, но лавки действи-
тельно закрыли из предосторожности. «Убыт-
ки несли мы сами, ведь овощи и фрукты — 
продукты скоропортящиеся»,— указывает 
глава диаспоры.

Источник в региональной власти сооб-
щил „Ъ“, что официально известно о 14 слу-
чаях нападения на мигрантов: «Мы доверя-
ем этим цифрам, их сообщили в самих диа-
спорах». Мэр уверяет, что информация о по-
громах «крайне преувеличена»: «Говорят, ав-
тобусников побили — хорошо, на каком мар-
шруте? На таком. Приехали, там все в поряд-
ке». «Хулиганские выходки будут наказаны, 
здесь мы, конечно, должны разобраться со 
всей строгостью. Мы должны уважать друг 
друга, избегать провокаций, иначе обяза-
тельно найдутся желающие этим воспользо-
ваться»,— убеждает мэр. Айсен Николаев со-
общил, что ни один человек с побоями в боль-
ницы не попал, не было и массовых драк: «Ху-
лиганы задержаны, в четверг четверо пьяных 
молодых людей в палатке кидались фрукта-
ми, их быстро задержали».

По словам одного из депутатов по мессен-
джерам гуляли фейковые новости: «Кто-то 
напишет, что несколько десятков крепких 
якутов идет громить овощную базу, сразу же 
появляется ответ со стороны киргизской ди-
аспоры: мы вас уже ждем с оружием. Никто 
никуда не идет, никто никого не ждет, но ат-
мосфера нагнетается». И Сардана Авксентье-
ва, и представитель киргизской диаспоры, 
и Анатолий Семенов уверены, что собрание 
в «Триумфе» помогло избежать массовых 
протестов и конфликтов: «Люди выпустили 
пар». Который, по утверждению Юрия Жегу-
сова, копился долго. «Люди у нас терпимые и 
гостеприимные,— начинает он и, выдержав 
паузу, добавляет: — До определенного мо-
мента». Он вспоминает, что стихийный ми-
тинг в Якутске собирался по аналогичному 
поводу, выходили люди на улицу и в 2013 го-
ду: «Тогда особого повода не было, кто-то бро-
сил клич: мигранты достали». «Если сейчас 
все забудется, власти ничего не сделают, то 
через три–пять лет ситуация снова повторит-
ся»,— говорит господин Жегусов. По его сло-
вам, когда мигрантов в Якутии было мень-
ше, они и вели себя по-другому, «а сейчас 
чувствуют свою силу». «Мы не можем кон-
курировать с ними на рынке труда из-за вы-
соких цен в республике, они демпингуют в 
зарплате, заработали и уехали»,— возмуща-
ется он. По мнению главы русской диаспо-
ры в республике Александра Подголова, на 
рабочие места мигрантов якуты и не претен-
довали. «Здесь есть иерархия, чинопочита-
ние. Приехал, например, бывший глава не-
большой деревни работать в город — пода-
вай ему хороший пост. Места на стройках 
якутов не очень интересуют, разве что они 
рубят дома»,— перечисляет он.

Еще одна распространенная претензия к 
мигрантам — браки с местными жительница-
ми. «Живут в комфорте, даже гражданство по-
лучают. Квартиру снимать не надо, еда есть, 
а потом уезжают»,— возмущается Юрий Же-
гусов. Его движение пытается пресекать об-
щение якутянок с приезжими — совершает 
рейды по ночным клубам. «Все в рамках зако-
на, рейды проводятся с МВД»,— заверяет Же-
гусов. У Александра Подголова методы вызы-
вают сомнение. «Ну вот говорит девушке че-
ловек: „Не общайся с мигрантами“, может, и 
угрожает. Но что он сделает, кто он ей, чтобы 
давать приказания? Максимум девушка уй-
дет из этого клуба, а потом вернется или от-
правится в другой»,— заявляет он.

«Отношение к мигрантам объединяет яку-
тов и русских»,— объясняет источник „Ъ“, 
близкий к городской власти, добавляя, что 
сами якуты могли подать дурной пример 
мигрантам в отношении к женщинам. «В со-
браниях „Ус Тумсуу“ женщины не участвуют, 
только мужчины»,— приводит пример он. В 
движении парируют, что женское крыло у 
них имеется, правда, собирается оно отдель-
но от мужчин.

«Раньше вид Якутска  
был сельский, а менталитет 
жителей — городской,  
сегодня все наоборот»
Чиновник, близкий к республиканскому ру-
ководству, поясняет, что настороженное от-
ношение к мигрантам соцопросы фиксиру-
ют уже несколько лет, а в июле 63% опрошен-
ных жителей республики выступали за огра-
ничение въезда для мигрантов.

Источник, близкий к городской власти, 
называет и более глубокую причину недо-
вольства. В советское время территория ре-
спублики была четко поделена на аграрную 
часть, где преобладало коренное население, 
и индустриальную часть, где большинство со-
ставляли русские. «Тогда труд стал автомати-
зироваться, работы для якутов становилось 
меньше, но прийти работать в индустрию 
им не очень хотелось и не очень получалось. 
Сейчас глава говорит о цифровой экономи-
ке, он все правильно делает: должен быть че-
ловек, который ведет за собой. Но выходит, 
что большая часть якутского населения долж-
на проскочить индустриальную стадию, пе-
рейти из сельскохозяйственного общества 
сразу в цифровое»,— объясняет собеседник 
„Ъ“. Он уточняет, что работу, например, в сы-
рьевой промышленности якутам постоянно 
предлагают, но «людям сложно бросить все, 
переехать с семьями туда, где расположены 
предприятия, получать новую профессию 
уже в зрелом возрасте». «Произошел разрыв 
традиции, многие якуты не видят, какое ме-
сто они будут занимать в будущем, возникает 
фрустрация, включаются защитные механиз-
мы»,— говорит источник „Ъ“.

Один из таких механизмов — участие в 
движении «Ус Тумсуу». Юрий Жегусов так 
описывает его работу: «Занимаемся с мо-
лодежью, прививаем традиционную наци-
ональную культуру, проводим рейды вме-
сте с МВД». Каждое воскресенье движение 
проводит собрания, на которые собирают-
ся только мужчины. Проповедуют члены 
«Ус Тумсуу» и религиозные воззрения. «Ре-
лигия называется Аар Айыы, мы считаем, 
что Ванга, которая говорила о появлении ог-
ненной религии на севере, говорила о на-
ших воззрениях. Хотелось бы нам нормаль-
ный храм для обрядов»,— вздыхает один из 
участников движения.

На отношение к мигрантам может вли-
ять и демографическая ситуация в Якутске: 
население города увеличивается за счет лю-
дей, которые приезжают из сельских улусов 

республики, по национальности новые жи-
тели региональной столицы — якуты. «Рань-
ше Якутск был русским городом, сейчас это 
якутский город. Дети городских жителей — 
и русских, и якутов — уезжают в другие горо-
да учиться и не возвращаются. Взрослые то-
же уезжают, вместо них приезжают люди из 
села. В мигрантах они видят конкурентов, в 
селах вообще отношение к чужакам другое. 
Я говорю так: раньше вид Якутска был сель-
ский, а менталитет жителей — городской. 
Сегодня все наоборот»,— рассуждает Алек-
сандр Подголов.

Один из собеседников, близких к ре-
гиональным властям, уверен, что одна из 
главных черт общения в республиканском 
WhatsApp — «подтверждение идентичности, 
на большой территории потребность в иден-
тичности большая». «Здесь очень редко прямо 
называют национальность — армянин, кир-
гиз. Говорят: представитель, например, ар-
мянской диаспоры. В преступнике усмотре-
ли прежде всего национальность, стали гово-
рить не о плохом человеке, а о плохом кир-
гизе. О пострадавшей женщине и вовсе забы-
ли!» — объясняет собеседник „Ъ“.

Айсен Николаев так объясняет приро-
ду протестных настроений: «Мигрантов ста-
новится все больше, а экономическая ситуа-
ция в республике и стране в целом неодноз-
начная. В этих условиях, как многие считают, 
мигранты начинают забирать рабочие места, 
самым наглым образом преступать закон».

Сардана Авксентьева тоже национали-
стического подтекста в протесте не видит: 
«Возмущение преступлением психологиче-
ски наложилось на собственную ситуацию: 
цены растут, доходы не такие высокие, без-
работица среди молодежи, пенсионная ре-
форма как фон». «Плюс быт — обсчитали или 
обхамили в овощном ларьке, человек едет 
усталый с работы в автобусе, а там музыка 
громко играет, грязно. Мигранты работают 
в сфере обслуживания, а это то, с чем горожа-
не сталкиваются не раз в день. Кроме того, в 
своих бедах многие ищут виноватого: труд-
но признаться себе, что что-то мог изменить 
в своей жизни сам. Это не национальное, а 
чисто социальное, экономическое»,— рассу-
ждает глава города.

«Люди ждут, что власти сделают»
«Главная проблема — это нелегальный биз-
нес, который использует труд нелегальных 
мигрантов. Проблема нелегального бизнеса 
у нас по всей стране есть, государство должно 
принять меры по борьбе с ним. Мы очень хо-
рошо контролируем легальный бизнес, уме-
ем принимать кучу разных ограничений, ко-
торые душат бизнес, а с нелегалами не борем-
ся»,— разводит руками Айсен Николаев.

По данным Сарданы Авксентьевой, в 
республику въехало 73 тыс. мигрантов, из 
них 42,5 тыс.— в Якутск (все население го-
рода составляет 328 тыс. человек). «Получа-
ется, что каждый девятый в Якутске — миг-
рант, иностранный гражданин, в основном 
это трудоспособные мужчины. Многие по-
том претендуют на гражданство»,— конста-
тирует она. Глава города оглашает и другую 
статистику: «Было совершено 249 изнаси-
лований, из них четыре, по официальным 
данным, приходится на мигрантов, но в па-
спорте российском национальность не ука-
зана». «Есть поговорка: в чужой монастырь 
со своим уставом лезть не нужно. Нужно 
помнить, что есть законодательство РФ, что 
у нас многонациональная республика. Мы 
начали проверку — обнаружили деревню из 
бараков, самострой, там 50 человек без до-
кументов. Якобы бригадир их увез на офор-
мление медкнижки, но медкнижку человек 
должен лично получать, лично проходить 
осмотр!» — возмущается мэр.

Юрий Жегусов считает одной из при-
чин активной трудовой миграции в Якутию 
внешнее сходство якутов и киргизов: «Тут 
они чувствуют себя комфортнее, не выделя-
ются». «Мы внешне похожи, язык одной груп-
пы»,— приводит тот же аргумент мэр.

Мэр несколько раз подчеркивает, что 
борьба с нелегальным бизнесом не должна 
«превращаться в борьбу с национальностя-
ми, борьбу с мигрантами». «Мигрант начина-
ется с аэропорта, значит, там должна быть та-
бличка с телефонами диаспоры»,— уверен-
но говорит Жазыбек Бекболиев. Он надеется 
организовать офис и мобильную группу, ко-
торая могла бы быстро по заявлениям пресе-
кать преступления и сдавать нарушителей 
своей национальности органам правопоряд-
ка. «Мошенники, которые делают поддель-
ные документы, сидят недалеко от помеще-
ний миграционной службы»,— горячится 
он. Однако в итоге он критически высказы-
вается в адрес недовольных: «Если народ бу-
дет диктовать правительству, что делать,— 
что это за правительство?»

Сардана Авксентьева заявляет, что в мэрии 
сейчас мониторят соцсети и никакого недо-
вольства открыто уже не проявляется. «Люди 
ждут, что власти сделают. Уважение к ил дар-
хану после выступления выросло в разы. Для 
меня это тоже задание, здесь не должно быть 
кампанейщины: что-то поделали и забыли, а 
потом опять похожее может случиться»,— об-
ещает мэр. Глава республики говорит, что «бу-
дет плотнее идти работа по встраиванию миг-
рантов в жизнь города и республики».

Источник, близкий к региональной влас-
ти, вспоминает цифры федеральных соцо-
просов: в целом по России за ограничение 
въезда для мигрантов выступало 67% респон-
дентов. «У нас даже меньше, но пока полыхну-
ло только здесь, благодаря распространению 
мессенджеров и пессимистичным настрое-
ниям коренного населения»,— заключает со-
беседник „Ъ“.

Андрей Перцев,  
Якутск—Москва

«Люди у нас терпимые. До определенного момента»
Почему в Якутии начались протесты против мигрантов

И глава Якутии Айсен Николаев, и мэр Якутска Сардана Авксентьева настаивают на том, что для них все жители республики 
равны, вне зависимости от национальности
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ГИБДД хочет усилить контроль за автош
колами. Сейчас образовательные фир
мы, стремясь сэкономить, зачастую пе
реводят обучение в онлайн, а вождению 
учат на необорудованных площадках. 
Прекратить такую практику ГИБДД не мо
жет изза пробелов в законодательстве, 
даже обладая информацией о нарушени
ях. Теперь ведомство планируется ука
зом президента наделить новыми полно
мочиями. Инициативу поддержали сами 
 автошколы, а также Минпросвещения 
и Рособрнадзор. Против документа мо
жет выступить Минэкономики.

Госавтоинспекция разместила на regulation.
gov.ru новую редакцию указа президента №711 
1998 года, которым установлены полномочия 
ГИБДД. Согласно поправкам, ведомство полу-
чит право проверять, как автошколы соблюда-
ют требования «к учебно-материальной базе». 
Порядок контроля установят приказом МВД, он 
должен быть разработан в мае, следует из пору-
чения вице-премьера Максима Акимова.

Автошколы, напомним, находятся под 
контролем Рособрнадзора, ведомство выдает 
им лицензии. Лицензия, в свою очередь, не-
действительна без заключения ГИБДД: с 2014 
года инспекторы проверяют у автошкол про-
граммы обучения и учебно-материальную ба-
зу (наличие классов, учебной площадки не ме-
нее 0,24 га и т. д.). Такая проверка, как прави-
ло, проводится один раз, если заключение бес-
срочное. С 7 апреля срок действия заключений 
ограничат пятью годами, а значит, и проверки 
будут проводиться как минимум раз в пять лет 
(„Ъ“ сообщал об этом 29 апреля). Каких-либо 
дополнительных внеплановых проверок (на-

пример, по жалобам) между выдачей старого 
и нового заключения нет. «„Серые“ автошколы 
имеют полный комплект оборудования лишь 
на этапе обследования,— рассказали в ГИБДД 
России.— В дальнейшем, имея действующие 
заключения, такие автошколы не заинтересо-
ваны в поддержании учебно-материальной ба-
зы в надлежащем состоянии». Фирмы делают 
все, чтобы сократить «финансовые издержки», 
поясняют в Госавтоинспекции. Например, 
разрывают договор об аренде земли под пло-
щадку и обучают во дворах или на площадках 
меньшего размера. Автошколы увольняют пе-
дагогов (переводя обучение в онлайн-режим), 
сокращают парк учебных машин, а учебные 
классы переводят в подвалы. Кандидат в води-
тели, который учится в такой школе, не полу-
чает «качественных знаний и навыков», гово-
рят в ГИБДД, и это может оказать «негативное 
влияние на безопасность как самого выпуск-
ника, так и других участников движения». На-
помним, по данным ГИБДД, в 2018 году «тео-
рию» с первого раза сдали 41%, «площадку» — 
42%, «город» — 31%. Число экзаменов, которые 
ежегодно принимают инспекторы, не меняет-
ся (в пределах 7,5–7,8 млн), а число граждан, по-
лучивших по итогам права, падает (с 1,87 млн 
до 1,35 млн человек в 2015–2018 годах).

В СССР ГАИ ежегодно проверяла автошколы 
для выявления «причин, отрицательно влия-
ющих на качество подготовки». ГИБДД России 
проводила регулярные проверки до 2010 го-
да, но затем потеряла это право, а с 2014 года 
стала выдавать лишь заключения. Сегодня за 
автошколами (их в России — 6,9 тыс.) должен 
следить Рособрнадзор, но эксперты давно гово-
рят о том, что у ведомства на это не хватает ре-

сурсов. В Рособрнадзоре и Минпросвещения 
предложения об изменениях поддержали.

«Постлицензионный контроль необходим,— 
говорит президент Межрегиональной ассоци-
ации автошкол Татьяна Шутылева.— Сейчас 
контроль есть только на этапе получения заклю-
чения и при сдаче экзамена, но никто не знает, 
что происходит во время обучения». Эффект от 
нового вида контроля будет как для обучающих-
ся, так и для добросовестных автошкол, считает 
госпожа Шутылева: «левым» автошколам, сни-
жающим цены за счет сокращения программ, 
будет поставлен «серьезный заслон». «Эта мера 
давно назрела, она может помочь в борьбе за ка-
чество подготовки, оградив будущих водителей 
от низкокачественных услуг,— заявил „Ъ“ глава 
Союза автошкол Москвы Александр Ачкасов.— 
С рынка уберут школы-убийцы, торгующие жиз-
нями людей». При этом, говорит он, есть риск, 
что «нерадивые сотрудники (ГИБДД.— „Ъ“) мо-
гут использовать проверки в корыстных целях»: 
все процедуры нужно прописать «четко и ясно, 
чтобы не было соблазнов» и «чтобы все переги-
бы можно было обжаловать».

При работе с проектом указа президен-
та ГИБДД может столкнуться с сопротивлени-
ем Минэкономики, предполагают источники 
„Ъ“, знакомые с ситуацией. Ведомство неодно-
кратно критиковало Госавтоинспекцию за до-
кументы, связанные с экзаменами на права 
(„Ъ“ об этом рассказывал). Новые полномочия 
ГИБДД совпадают с существующими полномо-
чиями Рособрнадзора, получается дублирую-
щий контроль. Такую позицию Минэкономики 
может изложить в ходе оценки регулирующего 
воздействия проекта указа.

Иван Буранов

ГИБДД тянет руль на себя
Госавтоинспекция ужесточает контроль за автошколами

Н Е К Р О Л О Г

29 марта в 22:35 не стало Максима Ковальского. Ему было 54. Болезнь, с которой он 
боролся полтора года, оказалась сильнее.

Говорить сейчас о Максиме, тем более писать — дело почти непосильное. Для 
того чтобы привести мысли в порядок, подобрать нужные слова и расставить их 
в правильной последовательности, необходима какая-то дистанция — либо про-
странственная, позволяющая видеть человека под более отстраненным, профес-
сиональным углом зрения, либо хотя бы дистанция временная. Ни тем ни другим 
сейчас мы не располагаем.

Перечислять «этапы трудового пути» мы тоже не будем: биографические дан-
ные те, кому это нужно, легко найдут. Здесь нам представляется важным попы-
таться сказать о другом.

У нас — друзей и коллег — есть ворох воспоминаний как о дружеском общении 
с Максимом, так и о совместной работе. Дело, однако, в том, что почти невозможно 
провести границу между одним и другим — все, чем занимался Максим, он делал 
в одном стиле. Стиле, присущем только ему. Можно определить его как «стиль Ко-
вальского». Любой, кто соприкасался с ним, прекрасно понимает, о чем идет речь.

Когда Максим обсуждал с нами еще не написанную или уже напечатанную ста-
тью, это всегда превращалось в захватывающую игру, в которую вовлекались все 
присутствующие. Но, надо признать, вовлекались по большей части в роли зри-
телей. Парадоксальность мысли, точность слов, искрометность шуток и порази-
тельная скорость всего этого были таковы, что угнаться за ним было совершенно 
невозможно. Как он это делал, мы до сих пор не понимаем. Можем только свиде-
тельствовать.

Притягательность стиля Ковальского делала его заразным. Многие из тех, кто 
общался с Максимом, перенимали — и даже с той или иной степенью успешности 
применяли — его способ взаимодействия со словом. Конечно, его стиль навсегда 
останется только его стилем, тут уж ничего не поделаешь, но многочисленность 
прошедших школу Ковальского способствует, как сказал бы сам Максим, сниже-
нию общего уровня безграмотности в мире.

Сотрудники „Ъ“

Стиль  
Ковальского

Как стало известно „Ъ“, бывший ис
полнительный директор футболь
ного клуба (ФК) «Анжи» бизнесмен 
Эльдар Исаев вместе со своими ад
вокатами приступил к ознакомле
нию с материалами уголовного дела. 
Эльдар Исаев обвиняется в хищении 
около $2 млн у китайских болельщи
ков, которые через фирму бизнес
мена хотели приобрести билеты на 
проходивший в прошлом году в Рос
сии чемпионат мира по футболу. 
При этом подследственный, с само
го момента задержания категориче
ски отрицавший свою причастность 
к хищению денег, на заключитель
ной стадии расследования изменил 
свою позицию и вину признал. Защи
та не стала комментировать это ре
шение бизнесмена.

Уголовное дело в отношении бывше-
го исполнительного директора ФК «Ан-
жи» Эльдара Исаева было первым из се-
рии расследований, посвященных хи-
щениям денег у зарубежных футболь-
ных фанатов, желавших попасть в Рос-
сию на ЧМ-2018. По данным „Ъ“, недав-
но подследственный и его адвокаты под-
писали обвинение в окончательной ре-
дакции и начали знакомиться с 40 тома-
ми материалов расследования.

Уголовное дело по факту мошен-
ничества в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) главное следствен-
ное управление (ГСУ) ГУ МВД по Москве 
возбудило в начале июня прошлого го-
да по заявлению одной из китайских 
фирм, заключившей с туристической 
компанией Эльдара Исаева ООО «Анжи 
МСК» договор о приобретении билетов 

на матчи чемпионата, которые, напом-
ним, проходили в 11 городах, брониро-
вании гостиничных номеров и обеспе-
чении транспортом. За это китайские 
представители передали Эльдару Иса-
еву сначала $1,1 млн, а затем еще око-
ло $1 млн, собранных с очередных по-
клонников футбола. В итоге китай-
цы обещанных билетов не получили, 
а деньги им не вернули.

Эльдара Исаева оперативники сто-
личной полиции задержали 18 июня 
прошлого года в одном из столичных 
банков. Его доставили в здание ГСУ на 
Новослободской улице, где бизнесмену 
было предъявлено обвинение. 

На протяжении почти всего расследо-
вания Эльдар Исаев свою причастность 
к хищению китайских денег отвергал 
и придерживался той позиции, что сам 
стал жертвой нечистоплотных бизнес-
партнеров. По словам обвиняемого, че-
рез интернет он познакомился с «людь-
ми, позиционировавшими себя агента-
ми ФИФА и утверждавшими, что имеют 
определенные квоты на матчи». Именно 
им, утверждал бизнесмен, он и передал 
средства китайских болельщиков. Биле-
ты на футбольные матчи Эльдар Исаев, 
по его версии, должен был получить от 
«агентов» 8 июня, однако в тот день их те-
лефоны внезапно замолчали, а сами они 
исчезли в неизвестном направлении.

Впрочем, на завершающем этапе 
следствия Эльдар Исаев неожиданно 
полностью признал вину в особо круп-
ном мошенничестве. Защита отказа-
лась назвать причины этого решения 
своего клиента.

Юрий Сенаторов

Хищение денег 
китайских  
болельщиков  
получило признание
Бывший исполнительный директор 
ФК «Анжи» согласился с предъявленным 
ему обвинением

Громкий скандал разгорелся в Дагеста
не после воскресного судебного заседа
ния, где рассматривался вопрос о мере 
пресечения начальнику районного от
дела доставки пенсий Омару Абдураши
дову, подозреваемому в пособничестве 
незаконному вооруженному формиро
ванию (НВФ) и финансировании терро
ристической организации. Родственни
ки чиновника сумели проникнуть в клетку 
и продемонстрировали судье раны на те
ле задержанного, а сам подследственный 
 заявил, что из  него  выбивали показания 
против бывшего  заместителя начальника 
УВД — начальника полиции Махачкалы Раи
па Ашикова. Последний был задержан в ми
нувшую субботу, что ему инкриминирует
ся, пока неизвестно. Ранее он уже попадал 
в поле зрения силовиков, занимавшихся 
делом банды убийц Магомеда Абдулгали
мова (Колхозник), однако обвинений поли
цейскому тогда не предъявляли.

На воскресном заседании судья Советского 
райсуда Махачкалы Джалу Джалалов рассма-
тривал ходатайство следствия о мере пресече-
ния Омару Абдурашидову, который был запо-
дозрен в пособничестве членам НВФ, финанси-
ровании запрещенного в России террористиче-
ского «Исламского государства» и незаконном 
обороте оружия. Отметим, что 28 марта родст-
венники начальника отдела доставки пенсий 
в Тарумовском районе республики Омара Абду-
рашидова заявили, что он был похищен. Они, 
а также адвокат Сапият Магомедова утвержда-
ли, что около пяти часов вечера в Махачкале не-

известные увезли его на белой «Газели» якобы 
с госномером М925ТМ. Впрочем, адвокат, не 
исключив, что это были силовики, направи-
ла заявления руководителям всех правоохра-
нительных органов с просьбой помочь устано-
вить местонахождение ее подзащитного (име-
ются в распоряжении „Ъ“). В итоге оказалось, 
что чиновника действительно задержали.

Перед началом судебного заседания другой 
адвокат — Салимат Кадырова заявила местным 
СМИ, что ее подзащитного якобы пытали током 
и избивали, а также угрожали убийством.

В суде Абдурашидов выглядел подавлен-
ным, при этом на его шее были видны крово-
подтеки. Во время выступления следователя за-
держанному стало плохо, и адвокат попросила 
вызвать для него скорую. В начавшейся сума-
тохе родственники чиновника каким-то обра-
зом смогли проникнуть к нему в клетку и про-
демонстрировать ранения на коленях и голове 
задержанного. Сам он сказал журналистам, что 
из него якобы выбивали показания против Ра-
ипа Ашикова, бывшего начальника полиции 
УВД Махачкалы.

После возобновления заседания судья при-
нял решение заключить Абдурашидова под 
стражу на десять суток. По закону в течение это-
го времени ему должны либо предъявить обви-
нение, либо отпустить. Тем временем в соцсе-
тях уже появились видеозаписи с судебного за-
седания.

Между тем источник „Ъ“ в правоохранитель-
ных органах подтвердил, что господин Ашиков 
был задержан ночью 30 марта в аэропорту Ма-
хачкалы сразу по прибытии из Москвы. Мера 

пресечения ему пока не избрана, о сути подо-
зрений в его адрес силовики пока не говорят. 
Отметим, что начальник полиции УВД Махач-
калы Раип Ашиков оказывался под следстви-
ем в марте 2013 года, у него был проведен обы-
ск в рамках расследования убийства, приказом 
министра он был временно отстранен от рабо-
ты. Как тогда сообщали „Ъ“ адвокаты полицей-
ского, основанием для подозрений в его адрес 
стали показания одного из задержанных по де-
лу об убийстве депутата городского собрания 
Каспийска, руководителя местного «Горводо-
канала» Магомедгаджи Алиева, совершенном 
25 мая 2011 года. Кроме того, один из обвиня-
емых, Абдулмажид Ахмедов, рассказал, что Ра-
ип Ашиков якобы заказывал лидеру группи-
ровки, помощнику прокурора Хасавюрта Ма-
гомеду Абдулгалимову (Колхозник; осужден на 
11 лет колонии), убийство заместителя началь-
ника управления уголовного розыска МВД Да-
гестана Анвара Шамхалова. Защита, в свою оче-
редь, утверждала, что офицера пытаются дис-
кредитировать, чтобы не допустить его на-
значения на пост главы МВД республики. Об-
винений Раипу Ашикову следствие тогда так 
и не предъявило. Силовики сообщали, что он 
скрылся, однако его адвокат Сапият Магоме-
дова утверждала, что все это время он прохо-
дил лечение и его даже не объявляли в розыск 
и не вызывали на допросы. Госпожа Магомедо-
ва говорила также, что никто не видел и прика-
за о его увольнении из МВД, поэтому, как сооб-
щал „Ъ“, полицейский даже намеревался вос-
становиться на службе.

Юлия Рыбина, Махачкала

Бывшего полицейского связали 
с пенсионным чиновником
Избрание меры пресечения в Дагестане завершилось громким скандалом

Никулинский суд Москвы начал рас
смотрение скандального дела в отно
шении экссовладельца АКБ «Клиент
ский» Александра Кленовского. Он 
обвиняется в растрате на сумму более 
100 млн руб. и легализации преступных 
доходов. Потерпевшим по делу в отно
шении Александра Кленовского прохо
дит лишь сам банк, тогда как свои средст
ва в нем потеряли, например, тогдашний 
глава МХТ имени Чехова Олег Табаков 
и его супруга Марина Зудина, президент 
Федерации хоккея на траве России Нико
лай Доморацкий и другие известные лю
ди, причем речь шла о суммах на сотни 
миллионов рублей. Другие фигуранты — 
экспредправления «Клиентского» зна
менитый в прошлом баскетболист Андрей 
Лопатов и его бывший заместитель Илья 
Волосевич — находятся в международном 
розыске. Представители пострадавших 
недоумевают, почему следствие не ини
циирует арест зарубежной недвижимости 
обвиняемых, реализация которой могла 
бы вернуть большую часть средств, про
павших из банка, дыра в котором состави
ла более 15 млрд руб.

По данным „Ъ“, на процессе по делу в от-
ношении экс-совладельца банка «Клиент-
ский» Александра Кленовского прокурор 
зачитал обвинительное заключение, и суд 
приступил к допросу свидетелей обвине-
ния. Александр Кленовский обвиняется 
в двух эпизодах особо крупной растраты 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) и легализации преступно 
нажитых средств (ч. 4 ст. 174.1). Как считает 

следствие (дело возбудила полиция, а затем 
его вело ГСУ Следственного комитета Рос-
сии, СКР), незадолго до краха кредитного уч-
реждения (лицензия была отозвана 3 июля 
2015 года) обвиняемый вместе с другим сов-
ладельцем банка, председателем правления 
Андреем Лопатовым, и заместителем послед-
него Ильей Волосевичем создали организо-
ванную преступную группу с целью хище-
ния средств вкладчиков.

В соответствии с преступной схемой, чуть 
более 100 млн руб. были перечислены на рас-
четные счета подконтрольных фигурантам 
ООО «Сантек» и ООО «Простаринжиниринг». 
По материалам дела, деньги переводились 
под видом исполнения договоров кредито-
вания, которые изготовили сами фигуранты. 
Интересно, что после перечисления денег до-
кументы, связанные с этими договорами, ис-
чезли, в целом же, как позже отметил ЦБ, быв-
шее руководство и собственники не обеспе-
чили передачу временной администрации 
90% оригиналов кредитных досье.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, дело о хище-
нии средств вкладчиков банка «Клиентский» 
было возбуждено 9 июля 2015 года по иници-
ативе Николая Доморацкого. Поочередно его 
расследовали полицейские Западного окру-
га Москвы и столичное ГСУ СКР, а в октябре 
того же года по решению главы СКР Алексан-
дра Бастрыкина дело было передано в цент-
ральный аппарат ведомства. Как выяснилось 
во время расследования, в банке действовала 
система привлечения VIP-клиентов под более 
высокие проценты. Помимо господина Домо-
рацкого среди клиентов были и другие из-

вестные люди, в частности Олег Табаков и Ма-
рина Зудина, причем речь шла о вкладах на 
сотни миллионов рублей. Во время расследо-
вания ЦБ сообщил, что дыра в банке превыси-
ла 15,2 млрд руб.

Задержать из фигурантов расследования 
удалось лишь Александра Кленовского. При 
этом Басманный суд арестовал банкира толь-
ко с четвертой попытки следствия. Вины он 
не признает. Тем временем бывший основ-
ной акционер и председатель правления бан-
ка, в прошлом знаменитый баскетболист, 
чемпион мира, Европы и СССР, а также брон-
зовый призер Олимпиады Андрей Лопатов 
уехал в США, а Илья Волосевич — в Ригу, где 
у него имеется недвижимость. Оба были объ-
явлены в международный розыск. В прошлом 
году Илью Волосевича по запросу российской 
стороны задержали, однако до сих пор власти 
Латвии не приняли решения об экстрадиции.

Отметим, что свидетелем по делу прохо-
дит зять Андрея Лопатова президент Россий-
ской федерации баскетбола Андрей Кирилен-
ко, который до 2014 года входил в число акци-
онеров «Клиентского».

Между тем представители пострадавших 
вкладчиков недоумевают, почему по выде-
ленному в отдельное производство делу в от-
ношении Александра Кленовского признан 
только сам банк «Клиентский» и почему след-
ствие до сих пор не инициировало арест за-
рубежного имущества фигурантов (пока это 
сделано лишь с их подмосковной недвижи-
мостью), что позволило бы возместить постра-
давшим значительную часть потерь.

Владислав Трифонов

Бывшему акционеру «Клиентского» 
предъявили счет
Суд оценит хищения в банке, где VIP-клиенты  
потеряли сотни миллионов рублей 
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Владимир Зеленский ждет второго
Пока господин Порошенко го-

ворил, кто-то из западных журна-
листов записывал стендап на фоне 
спин президентских телохраните-
лей: «Если Порошенко проиграет, 
у него будут проблемы».

Описанные перспективы для ко-
манды действующего президента се-
кретом не были. Поэтому в избира-
тельную кампанию Петр Порошен-
ко и его сторонники выкладывались 
на полную. 30 марта, когда в стране 
наступил день тишины и любая аги-
тация запрещена законом, господин 
Порошенко продолжал ковать победу.

В субботу в центре Киева, на Вла-
димирской горке, прошла массо-
вая акция, названная молебном, ко-
торую транслировали телеканалы, 
симпатизирующие главе государст-
ва. В молебне участвовали предста-
вители всех конфессий, а проводил 
его предстоятель Православной цер-
кви Украины Епифаний. Но разъяс-
нил значение и важность собрания 
именно президент.

«Мы молились за единство всех 
церквей, государства, народа и на-
ции, наших воинов и мудрость наро-
да, который завтра будет определять 
будущее Украины»,— заявил госпо-
дин Порошенко. Он немного переи-
начил, но вовсе не сделал неузнава-
емым свой главный предвыборный 
лозунг «Армия, язык, вера».

Другие кандидаты, хоть и не так 
изобретательно, тоже постарались 
обойти запрет на агитацию в день, 
предшествующий голосованию. 
К утру субботы все рекламные пла-
каты с их портретами и фамилиями 
с улиц исчезли. Но на их месте тут же 
появились другие, в цветах их пред-
выборных кампаний. Портреты 
Петра Порошенко сменили плака-
ты в тревожно-пурпурной цветовой 
гамме со слоганом «Думай». Изобра-
жения Юлии Тимошенко заняли ло-
зунги «Меняй». О Владимире Зелен-
ском напоминал призыв «Не поте-
ряй еще 5 лет», напечатанный на яр-
ко-зеленом, традиционном для кам-
пании кандидата фоне.

Через полчаса после обнародо-
вания экзит-полов трое фаворитов 
один за другим стали выступать с за-
явлениями. Юлия Тимошенко на-
звала опросы на выходе «инстру-
ментом манипуляции». И назвала 
свою версию послевыборного рас-
клада: Зеленский — 27%, Тимошен-
ко — 20,9%, Порошенко — 17,5%.Вла-
димир Зеленский заявил, что сделан 
«шаг к большой победе».

Самым счастливым выглядел 
Петр Порошенко. Итоги экзит-по-
лов он комментировал, как будто 
это окончательные результаты Цент-
ризбиркома, и на брифинге говорил 
так, будто выборы им уже выиграны.

— Благодарю каждого из вас, кто 
переживает за будущее! Мы блестя-
ще прошли этот тест. Мы не видели 

ни одного нарушения, которое мог-
ло повлиять на итоги волеизъявле-
ния граждан. Это соответствует ев-
ропейской политической культуре 
и стандартам.

31 марта, сказал господин Поро-
шенко, был «сломан российский 
сценарий» первого тура выборов, со-
гласно которому он не должен был 
пройти во второй тур.

— Украинцы точно так же слома-
ют вам сценарий и второго тура! — 
обратился господин Порошенко 
к Москве и тут же начал новый этап 
своей избирательной кампании: — 
С завтрашнего дня начинаем работу 
для выигрыша во втором туре!

Пообещав, что России еще дове-
дется поработать с ним, Петр Поро-
шенко нанес удар по Владимиру Зе-
ленскому. По его словам, будуще-
му президенту предстоит не только 
работать главнокомандующим, но 
и представлять Украину на перего-
ворах с Западом и, главное, с Крем-
лем. А Россию на этих переговорах, 
предупредил он, представлять бу-

дет не Максим Галкин и не Евгений 
Петросян, а Владимир Путин.

Год выборов
Многие опрошенные „Ъ“ эксперты 
считают, что Петр Порошенко впол-
не может победить Владимира Зе-
ленского во втором туре, который 
состоится 21 апреля. «Слагаемые его 
успеха — патриотическая мобилиза-
ция. Он все сводит к простому про-
тивопоставлению — эти выборы яв-
ляются борьбой между мной и Пути-
ным. Это для многих важный фактор 
и затмевает коррупцию. Кроме того, 
он монополист прозападного векто-
ра»,— сказал „Ъ“ руководитель киев-
ского Института глобальных страте-
гий Вадим Карасев.

С ним согласен глава фонда «Укра-
инская политика» Константин Бон-
даренко: «У Порошенко очень техно-
логичная кампания. Работает пропа-
гандистская машина, которая повто-
ряет тезис: только он может управ-
лять армией и противостоять Пути-
ну. Это работает».

И господин Бондаренко, и Вадим 
Карасев считают, что победа Пет-
ра Порошенко на выборах чревата 
проблемами для Украины. «Продол-
жится милитаризация страны, воз-
можны и провокации, вроде той, 
что он устроил в Керченском проли-
ве. Я считаю это его провокацией,— 
сказал господин Бондаренко „Ъ“.— 
Он строит не европейскую Украи-
ну, а анти-Россию. Но анти-Россия — 
это тоже Россия». Господин Карасев 
приводит в пример другую модель: 
«Если Порошенко выиграет, он прев-
ратит Украину в большую Молдову, 
где все контролирует олигарх Влади-
мир Плахотнюк».

Директор Bendukidze Free Market 
Center Владимир Федорин тоже хотел 
бы видеть победителем второго тура 
оппозиционного кандидата и не счи-
тает, что только Петр Порошенко спо-
собен отстаивать интересы Украины 
в противостоянии с Москвой.

«Позитив победы оппозиции 
в том, что в стране продолжится по-
литический процесс. В ситуации, 

когда Украина остается слабой, лю-
бой новый президент будет сотруд-
ничать с донорами и проводить ре-
формы, потому что не захочет повто-
рить судьбу предшественника. При-
дется показывать реальные успехи 
в экономике, в реформировании си-
стемы юстиции для обеспечения вер-
ховенства права, нормализовать от-
ношения с Западом и повышать обо-
роноспособность страны»,— отме-
тил господин Федорин в беседе с „Ъ“.

От президента Зеленского, если 
он им станет, не стоит ожидать поте-
пления в отношениях с Россией, уве-
рен эксперт: «Внутриполитическая 
повестка ни ему, ни кому другому 
не позволит прогнуться перед Пути-
ным. У Зеленского неплохая стрессо-
устойчивость. Как и Вакарчук (лидер 
группы „Океан Эльзы“ Святослав Ва-
карчук.— „Ъ“), и спецназовец Криво-
нос (замглавы Совбеза Украины Сер-
гей Кривонос.— „Ъ“), он встречался 
до начала кампании с Порошенко. 
Тот убеждал их сняться с выборов. 
Не снялся только Зеленский».

Кто победит 21 апреля — шоумен 
или действующий президент,— зави-
сит не только от качеств кандидатов, 
но и от того, чьей поддержкой они су-
меют заручиться в оставшееся до го-
лосования время. Первые заявления 
на эту тему уже звучат. Экс-министр 
обороны Анатолий Гриценко, полу-
чивший, согласно экзит-полам, 7,1%, 
уже сказал, что ни при каких услови-
ях не поддержит Петра Порошенко.

Другие проигравшие кандидаты, 
включая Юлию Тимошенко, офици-
ально пока не высказались. Между 
тем стало известно, что команда го-
спожи Тимошенко ведет с окружени-
ем Владимира Зеленского перегово-
ры. Об этом сообщил депутат Мустафа 
Найем, недавно покинувший фрак-
цию «Блок Петра Порошенко». Парла-
ментарий написал в своем Telegram-
канале, что штабы Юлии Тимошен-
ко и Владимира Зеленского ведут пе-
реговоры об объединении усилий во 
втором туре президентских выборов.

По информации господина Найе-
ма, лидер партии «Батькивщина» го-
това оказать поддержку Владимиру 
Зеленскому в обмен на подписание 
меморандума о создании парламент-
ской коалиции, задачей которой бу-
дет изменение закона о выборах та-
ким образом, чтобы депутатов парла-
мента выбирали по пропорциональ-
ной системе (сейчас на Украине сме-
шанная) в два тура. «Партия, которая 
выиграет, получает 51% мест в парла-
менте, формирует большинство и, со-
ответственно, состав кабинета мини-
стров. Если такие договоренности бу-
дут достигнуты, фактически это будет 
означать, что Владимир Зеленский 
огласит своим премьером Юлию Ти-
мошенко»,— отметил Мустафа Найем.

Информацию о переговорах меж-
ду двумя оппозиционными политика-
ми, не вдаваясь в детали, „Ъ“ подтвер-
дил информированный источник 
в окружении госпожи Тимошенко.

Парламентские выборы в стране 
намечены на 27 октября. Это значит, 
что президентская кампания, едва 
окончившись, тут же перетечет в пар-
ламентскую. Учитывая, что сегодняш-
няя Украина — парламентско-прези-
дентская республика, контроль над 
Верховной радой очень важен: имен-
но она назначает премьера.

«Парламент намного важнее по-
ста президента: у него больше реаль-
ной власти,— говорит Константин 
Бондаренко.— Поэтому инвесторы 
Зеленского (Петр Порошенко откры-
то называл шоумена человеком оли-
гарха Игоря Коломойского.— „Ъ“) 
действуют по принципу: выигра-
ет — хорошо, проиграем — получим 
парламент».

Партия Владимира Зеленского, 
которая носит то же название, что 
и снимаемый шоуменом популяр-
ный сериал «Слуга народа», сейчас 
лидирует в рейтингах.

Владимир Соловьев,  
Матвей Шиманов, Киев
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ПРОТОКОЛ

МИД обзаведется  
новым департаментом
В Министерстве иностранных дел РФ появится 
новый, 42-й департамент, который займется 
 вопросами международной информационной 
безопасности (ДМИБ). Проект соответствующе-
го указа президента РФ размещен на портале 
проектов нормативных правовых  актов. До сих 
пор этой темой занималось подразделение де-
партамента новых вызовов и угроз. Появление 
 отдельного департамента связано с тем, какую 
роль в последние годы играет все, что связано 
с хакерами, взломами, «сливами», соцсетями 
и т. п., в мировой политике. Как следует из указа 
президента, новая структура, в частности, зай-
мется «разработкой и реализацией государст-
венной политики РФ в области международной 
информационной безопасности, включая про-
тиводействие использованию информационно-
коммуникационных технологий в военно-поли-
тических, террористических и других преступ-
ных целях». В штате ДМИБ будут работать  
40 человек, бюджет министерства увеличится 
на 39 млн руб. Возглавит департамент руково-
дитель в ранге спецпредставителя президента 
РФ по вопросам международного сотрудниче-
ства в области информационной безопасности. 
Этот пост занимает Андрей Крутских. В статье 
„Ъ“ (см. номер от 27 марта) он заверил, что Мо-
сква настроена на прагматичное сотрудничест-
во с Вашингтоном в сфере кибербезопасности. 
По словам дипломата, «речь идет о предотвра-
щении эскалации киберинцидента до уровня 
полномасштабного военного конфликта между 
Россией и США». «Если линии экстренной свя-
зи, подкрепленные экспертным диалогом,  будут 
по политическим причинам буксовать, сущест-
вует риск получить второй Карибский кризис, 
только на этот раз его триггером будут не боего-
ловки, а информационно-коммуникационные 
технологии, и события будут развиваться за счи-
таные минуты, оставляя обеим сторонам ката-
строфически мало времени на принятие реше-
ний»,— предупредил Андрей Крутских. Отме-
тим, что до прихода к власти в США Дональда 
Трампа в составе Госдепартамента США 
 также имелось специальное подразделение 
по вопросам кибербезопасности, однако его 
упразднили. Между тем, по сообщениям аме-
риканских СМИ, эту структуру  могут вскоре 
 вос создать и наделить дополнительными 
полномо чиями. Елена Черненко 

«Сегодня на Украине не может быть президента, 
удобного для России»
Об украинских выборах и их влиянии на отношения Москвы и Киева

В воскресенье на Украине про
шли  президентские выборы 
с  непредсказуемым исходом. 
О том, что ждет  страну, о ее отно
шениях с Россией и внешним ми
ром корреспонденту „Ъ“ Кириллу 
Криво шееву рассказал  директор 
исследовательской  программы 
по восточному соседству ЕС 
и по России Финского  института 
международных отношений 
Аркадий Мошес.

— Поражение на этих выборах 
будет означать для Петра Поро-
шенко политическую смерть 
или он сможет, например, со-
здать крепкую фракцию в Вер-
ховной раде?
— Вопрос ведь не только в большой 
фракции. Фракция «Блока Петра По-
рошенко» стала самой большой по-
тому, что к ней присоединилось до-
статочное количество одномандат-
ников. Кроме того, у Порошенко 
есть собственные деньги, которые 
он может вложить в парламентскую 
кампанию. Если Порошенко захо-
чет остаться в большой политике, 
то возглавить фракцию, которая бу-
дет решать все в будущем парламен-
те, ему вполне по силам.
— То есть вы не считаете, что ему 
в случае поражения, как думает 
кто-то, придется бежать?
— Не надо слушать тех кандидатов, 
которые говорят: «Если меня выбе-
рут, я сразу кого-то посажу». Пре-
дыдущие пять лет показали: даже 
если есть национальный консенсус 
относительно посадки некоторых 
фигур, он, как правило, заканчива-
ется ничем. До сих пор не осуждена 
масса людей, связанных с расстре-
лом Майдана. К тому же Порошен-

ко — ветеран украинской поли-
тики. Он был близок к власти при 
всех режимах.
— Можно ли сказать, что Влади-
мир Зеленский в случае победы 
будет ведомым игроком?
— Если вы имеете в виду Игоря Ко-
ломойского, я не думаю, что он смо-
жет позвонить Зеленскому и ска-
зать: «Делай так». Президент Украи-
ны — это фигура, которая в состоя-
нии быть арбитром между олигар-
хами, он может попытаться стать са-
мым большим олигархом, но труд-
но представить, чтобы он был ма-
рионеткой одного олигарха. Слу-
шая советников, он может нало-
мать дров — это правда. Но это че-
ловек талантливый, и этот человек, 
возможно, окажется в состоянии 
очень быстро учиться.

С другой стороны, если его избе-
рут, ему может быть трудно имен-

но потому, что есть опасения, что 
он может быть ставленником оли-
гархов. И это приведет к консолида-
ции парламента против него. Я не 
думаю, что он будет реальной ма-
рионеткой, но думаю, что ему будет 
очень сложно.
— В ходе избирательной кампа-
нии кандидатам приходилось 
использовать жесткую риторику 
в адрес России. Можно ли ждать, 
что после этих выборов или хотя 
бы после парламентских осенью 
этого года в отношениях России 
и Украины наступит разрядка?
— Среди части русскоязычного 
электората запроса на антироссий-
скую риторику нет. Но здесь надо 
понимать другое. Достаточное ко-
личество кандидатов говорит о не-
обходимости вести с Россией пере-
говоры о разрешении донбасско-
го конфликта, но ни один из них, 
включая Бойко и Вилкула (Юрий 
Бойко и Александр Вилкул, канди-
даты от «Оппозиционной платфор-
мы — За жизнь» и «Оппозиционно-
го блока».— „Ъ“), публично не гово-
рит о партнерстве с Россией. В этом 
новизна этих выборов. Россия в ка-
честве партнера потеряна в обозри-
мой перспективе. Это задает рамку 
отношений после президентских 
и парламентских выборов. Все по-
нимают, что прагматические во-
просы придется решать. Но в целом 
возможность партнерства с Росси-
ей закрыта.

Электоральный запрос связан 
с достойной жизнью. Он в очень 
небольшой степени связан с раз-
решением конфликта в Донбас-
се или тем более нормализацией 
российско-украинских отноше-
ний. Выборы вертятся вокруг дру-

гих тем: экономическое развитие, 
энергетические тарифы и борьба 
с коррупцией.
— Вопрос Крыма находится еще 
дальше?
— Некоторые кандидаты позволя-
ют себе заявления, что вернут Крым 
сразу после выборов, но вообще су-
ществует очень четкое инстинктив-
ное понимание, что это вопрос 
на десятилетия.
— Станет ли Петр Порошенко 
в случае его избрания худшим ва-
риантом для России?
— Сегодня на Украине не может 
быть президента, удобного для Рос-
сии. Любой человек, который по-
обещает все, что угодно, завтра же 
столкнется с конституционными 
ограничениями, с другими инсти-
тутами, с мнением основной мас-
сы населения. Если вы помните, 
Порошенко избирали как «прези-
дента мира», по сравнению с Арсе-
нием Яценюком (глава партии «На-
родный фронт», экс-премьер Укра-
ины.— „Ъ“) он был «голубем», хо-
тел договариваться. Но он стал тем 
Порошенко, который теперь, как 
мы слышим, абсолютно неприем-
лем. Если любой президент станет 
удобным для Москвы, ему рано или 
поздно придется ехать в Ростов.
— А как вы прокомментируете 
мнение о стойком личном неприя-
тии между Владимиром Путиным 
и Петром Порошенко?
— Я допускаю, что между Путиным 
и Порошенко существуют личное 
неприятие и личное отторжение. Но 
давайте вспомним, что между Пути-
ным и Дональдом Трампом (прези-
дентом США.— „Ъ“) личная «химия», 
очевидно, есть, а сделать ничего не 
возможно. Трампу может сколько 

угодно нравиться Путин, но он воз-
вращается в свою страну — и на этом 
все заканчивается. Я думаю, что Ук-
раина по сравнению с Америкой 
в этом плане еще сложнее. Навер-
няка первая встреча Путина с пре-
зидентом Зеленским могла бы быть 
прекрасной. Может быть, достаточ-
но ровной была бы встреча с прези-
дентом Тимошенко. Но это ничего 
не меняет. Я очень хорошо помню, 
как Порошенко вернулся из Минска 
в феврале 2015 года и первое, что он 
услышал: «Кто давал вам право тор-
говать украинской конституцией?»
— А есть ли ощущение, что став-
ку на кого-то сделали в Евросою-
зе и США — либо по отдельности, 
либо вместе?
— США и Европа мыслят немного 
по-разному. Но самое важное — За-
пад в шоке. Запад, который вложил 
столько средств в Украину за эти 
пять лет, оказался стороной, которая 
по большому счету ни на что не мо-
жет повлиять. Украинская элита ве-
дет себя в отношении Запада так, как 
долгое время вела себя в отношении 
России: берет деньги и не делает то, 
чего от нее ожидают. На Западе по-
нимают, что уйти из Украины они не 
могут, и ведут дискуссию, усиливать 
давление на Киев или закрыть глаза 
на все. Поэтому, если вы меня спро-
сите, есть ли у Запада свой любимый 
кандидат, я скажу «нет», Порошенко 
для многих — меньшее зло, но рабо-
тать они будут с любым кандидатом, 
как это всегда принято у американ-
цев. А Европу просто волнует, чтобы 
не было обострения, дестабилиза-
ции, третьего Майдана.

полная версия 
kommersant.ru/12583
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Украинским избирателям придется прийти на избирательные участки и в апреле, когда пройдет второй тур,  
и в октябре — на парламентских выборах  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО



Качественные изменения экономик 
в статистике обычно ищут не там, где 
их интересно искать, а там, где они 
вроде бы виднее. Так, например, в суб-
боту на Красноярском экономиче-
ском форуме (КЭФ) была представле-
на сенсация, которая при ближайшем 
рассмотрении выглядит не так сенса-
ционно, но качественно, возможно, 
важнее любых численных оценок.

Речь идет о первых результатах ра-
боты совместной группы университе-
та управления «Сколково» и исследо-
вательских групп гонконгских уни-
верситетов, представленных на од-
ной из дискуссионных групп КЭФ ру-
ководителем китайского направ-
ления в «Сколково» Олегом Ремы-
гой. Аналитики пересчитывали дан-
ные о накопленных прямых иноин-
вестициях (ПИИ) китайских инве-
сторов в РФ. По официальным дан-
ным (Росстата), они составляют око-
ло $17 млрд, однако, как подчеркнул 
господин Ремыга, речь идет только 
о формально учитываемых инвести-
циях из юрисдикции КНР в юрисдик-
цию РФ. Инвесторы в Китае, подчерк-

нул он, не менее, чем в России, знают 
об SPV в промежуточных юрисдикци-
ях, работают через Кипр, а в отдель-
ных случаях предпочитают инвести-
ровать в РФ через третьи страны, в ко-
торых имеют бизнес — например, Та-
иланд. Проектов не так много, поэ-
тому расчеты под эгидой «Сколково» 
дают совсем другую цифру накоплен-
ных китайских ПИИ в РФ — $36 млрд.

На вид это очень большое расхо-
ждение, вокруг которого можно раз-
вести увлекательную спекуляцию — 
например, о «тайном захвате» Китаем 
экономики России. Впрочем, на КЭФ 
этим никто не занимался, мало того, 
крупный форум, посвященный эко-
номике Сибири, к китайским вложе-
ниям, хоть тайным, хоть явным, от-
носится хорошо. На деле оценка циф-
ры, которую «Сколково» и партнеры 
покажут в мае, может быть и третьей: 
в расхождении «страновой» статисти-
ки ПИИ нет ничего нового, и при бли-
жайшем рассмотрении ПИИ из Рос-
сии в страны ЕС могут вызвать у не-
подготовленного европейского эко-
номиста шок. И ничего, ЕС пока ни-
кто не захватил. А американские 
ПИИ, особенно рассчитанные через 
вложения инвестфондов с совладель-
цами из США в РФ, вообще позволя-
ют предположить захват США ЕС че-
рез Москву.

Гораздо более важной мне пред-
ставляется другая статистика «Скол-
ково» — об отраслевой структуре ки-
тайских ПИИ. Она почти идеально 
повторяет структуру промышленной 
части ВВП России. И это качественно 
новая информация: из нее, очевид-
но, следует, что большинство этих 
ПИИ, несмотря на высокий уровень 
огосударствления двух экономик,— 
отдельные коммерческие решения. 
За ними не стоит ни госплан, ни стра-
тегический расчет — если не пред-
полагать, что Госсовет КНР решил за-
чем-то вкладывать в Россию, исходя 
из структуры ее ВВП. Это бессмыслен-
но как сознательное решение, зато 
это легко и без чьей-либо воли проис-
ходит, когда сотрудничество двух эко-
номик ведется добровольно и ради 
денег здесь и сейчас. К этой мысли 
России еще предстоит привыкнуть: 
образ «Китая, считающего на столетия 
вперед» тут очень популярен.

«Газпром» радикально меня-
ет подход к созданию завода 
по сжижению газа на Балтике. 
Вместо стандартного СПГ-за-
вода планируется вдвое боль-
ший комплекс по переработ-
ке жирного газа Западной Си-
бири — он будет потреблять газ 
как крупное европейское госу-
дарство и выпускать не только 
СПГ, но также этан и СУГ. Вме-
сто англо-голландской Shell, 
крупнейшего игрока на рын-
ке СПГ в мире, ключевым парт-
нером «Газпрома» станет не ре-
ализовавшая еще ни одного 
крупного проекта «Русгаздобы-
ча» Артема Оболенского. Поки-
нет ли Shell проект полностью 
или сохранит какой-то формат 
участия, неизвестно. Прежней 
остается лишь стоимость в рай-
оне 700 млрд руб., но эксперты 
сомневаются в реалистично-
сти этой оценки.

«Газпром» решил объединить 
свой проект «Балтийский СПГ» с со-
зданием абсолютно нового газопе-
рерабатывающего комплекса. Они 
будут расположены на одной пло-
щадке в Усть-Луге, используя в каче-
стве сырья 45 млрд кубометров газа 
(столько газа потребляет, например, 
вся Франция целиком) в год с место-
рождений Надым-Пур-Таза (прежде 
всего Уренгойского), с высоким со-
держанием этана.

Новый комплекс должен про-
изводить 4 млн тонн этана, 2,2 млн 
тонн пропан-бутана (СУГ) в год, 

оставшийся сухой газ будет на-
половину сжижаться с выпуском 
13 млн тонн СПГ, а оставшиеся 
20 млрд кубометров пойдут на экс-
порт в Европу через газопровод 
«Северный поток-2». Общая стои-
мость проекта оценена в размере 
«более 700 млрд руб.», сроки вво-
да — 2023–2024 годы.

«Газпром» планирует реализо-
вать проект совместно с «Русгаз-
добычей» Артема Оболенского, 
до ноября 2016 года эту компанию 
контролировал Аркадий Ротен-
берг. Господин Оболенский входит 
в совет директоров принадлежаще-
го Аркадию и Борису Ротенбергам 
СМП-банка.

Предполагается, что «Русгаздо-
быча» затем построит собствен-
ный газохимический комплекс 
по переработке полученного этана 
в 3 млн тонн полиэтилена. Вероят-
но, в полиэтилен будут перерабо-
таны и СУГ, считает Андрей Костин 
из Rupec. Рынком сбыта, очевидно, 
предполагается Европа, добавля-
ет он, однако сохранение текуще-
го высокого спроса на полиэтилен 
там «не выглядит очевидным».

С технологической точки зре-
ния объединение выделения этана 
и сжижения метана логично, добав-
ляет Андрей Костин: выделение эта-
на и СУГ можно осуществлять в ходе 
первой стадии охлаждения газа. 
Если все капитальные расходы при 
этом отнести на сегмент СПГ, этан 
и СУГ получаются почти бесплатно. 
Основной вопрос, уточняет анали-
тик, насколько заявленный объем 
инвестиций будет выдержан и как 
вообще получена цифра в 700 млрд 
руб.: в ходе предпроектных расче-
тов или «просто по аналогам».

Оценка затрат действительно 
выглядит оптимистично, посколь-
ку примерно в ту же сумму оцени-
вался только «Балтийский СПГ» еще 
при мощности в 10 млн тонн и без 
газохимической составляющей. 
Собеседники „Ъ“ в отрасли говори-
ли, что «Газпром» и Shell хотели по-
строить завод исходя из капзатрат 
в $1 тыс. на тонну СПГ. Но в любом 
случае в 700 млрд руб. не вошли рас-
ходы на транспортировку жирного 
газа из Надым-Пур-Таза — его нужно 

поставлять по выделенной трубе без 
подключенных потребителей, что-
бы не потерять этан. Придется ос-
вободить мощности в центральном 
коридоре газопроводов Надым—
Уренгой—Пунга, а также в смыч-
ке с северным коридором Пунга—
Ухта. От Ухты должна быть построе-
на новая нитка до Усть-Луги.

Такой подход противоречит 
прежней логике «Газпрома», по ко-
торой коридор Ухта—Грязовец—
Балтика был предназначен для 
ямальского газа, чтобы экспорти-
ровать его с наименьшим транс-
портным плечом. Вместо этого 
45 млрд кубометров снимаются 
с центрального коридора, откуда 
они могли быть поставлены на экс-
порт через Украину.

Еще более странно выгля-
дит неясность в новой конфигу-
рации роли Shell, с которой «Газ-
пром» обсуждал исходный проект 
по СПГ четыре года. В Shell не смо-
гли даже сказать, остается ли ком-
пания в проекте. Если Shell, кото-
рая должна была стать лицензиа-
ром технологии сжижения, уйдет, 
проект придется полностью пере-
делывать, а вероятность привле-
чения в него проектного финан-
сирования резко снизится. Парт-
нер в лице «Русгаздобычи», у кото-
рой нет профильного опыта, вряд 
ли вдохновит кредиторов. И тогда 
вся нагрузка по финансированию 
балтийского мегапроекта ляжет 
на инвестпрограмму «Газпрома».

Юрий Барсуков
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«Газпром» штормит на Балтике
Монополия может потерять Shell как партнера

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21205,81 (+172,05)
РТС 1198,11 (−9,2)
FTSE 100 7279,19 (+44,86)

DAX 30 11526,04 (+97,88)
DJIA 25928,69 (+211,22)
NASDAQ Composite 7729,32 (+60,16)

По данным агентства Reuters.   
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.03–2.04.19
Австралийский доллар 45,8969
Английский фунт 84,2522
Белорусский рубль** 30,4305
Датская крона* 97,3425

Доллар США 64,7347
Евро 72,7230
Индийская рупия*** 93,5168
Казахский тенге*** 17,0498

Канадский доллар 48,2052
Китайский юань* 96,3214
Норвежская крона* 74,9478
СДР 89,8576

Сингапурский доллар 47,7782
Новая турецкая лира 11,4546
Украинская гривна* 23,8008
Шведская крона* 69,7257

Швейцарский франк 64,9816
Японская иена*** 58,4301
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.  
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Объем и структура 
прямых инвестиций 
Китая в Россию сви-
детельствуют об от-
сутствии планов эко-
номического захвата

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

5G зовут на улицы
Операторы предложили испытать технологию в крупных городах

Как стало известно „Ъ“, Гос-
комиссия по радиочастотам 
рассмотрит вопрос выделе-
ния диапазона для испыта-
ний 5G в Москве и других горо-
дах-миллионниках. Это позво-
лит «Ростелекому», «МегаФону» 
и, возможно, еще ряду опера-
торов проверить работу сетей 
5G в зоне городской застрой-
ки. Для полноценного разви-
тия проекта также может по-
требоваться ресурс, занятый 
спутниковыми системами 
 Минобороны, которое, по дан-
ным „Ъ“, пока не готово рас-
ставаться с частотами.

Операторы связи предложи-
ли Государственной комиссии 
по радиочастотам (ГКРЧ) выделить 
ресурс в диапазоне 3,4–3,8 ГГц для 
тестирования 5G в городах-милли-
онниках, сообщил „Ъ“ источник 
в отрасли и подтвердили сотрудни-
ки трех провайдеров.

В «Ростелекоме» сообщили 
„Ъ“, что готовы к продолжению 
и расширению тестирования 
5G в рамках совместного предпри-
ятия с «МегаФоном» (создано в на-
чале этого года). В 2018 году опера-
торы организовали опытные зоны 
5G в Скол ково, Иннополисе, Эрми-
таже, но они были «достаточно ком-
пактными», отмечают в «Ростеле-
коме»: «На новом этапе нужно рас-
ширить территорию тестирова-
ния, чтобы проверить работу сетей 
в условиях реальной городской за-
стройки и их взаимодействие с дру-
гими радиоэлектронными сред-
ствами». По словам представителя 
«МегаФона», в ходе прошлогодних 
тестов были разработаны предложе-
ния по поиску частот 5G в 19 круп-
нейших городах. «Одним из самых 
доступных»  может стать развер-
тывание пилотных сетей 5G в Мо-
скве, поскольку дочерние компа-
нии  «МегаФона» и «Ростелекома» 

уже имеют в столице частоты 3,4–
3,8 ГГц, отмечают в «МегаФоне».

Помимо «Ростелекома» и «Мега-
Фона» такие частоты также выделе-
ны «Эр-Телекому» и еще несколь-
ким операторам, говорит собесед-
ник „Ъ“. Некоторые из них исполь-
зуют этот ресурс для мобильного 
интернета по технологии WiMax. 
В этом же диапазоне работают спут-
никовые системы ФГУП «Косми-
ческая связь», «Газпрома космиче-
ских систем», а также Миноборо-
ны, которые жаловались на поме-
хи от устройств в диапазоне 3,4–
3,8 ГГц, поясняют собеседники „Ъ“. 
Проблема может быть решена пу-
тем перевода спутниковых систем 
из этого диапазона в другие, в том 
числе путем конверсии; уже гото-
вится соответствующее решение 
ГКРЧ, утверждает один из источ-
ников „Ъ“: «Военные готовы торго-
ваться за оплату конверсии, чтобы 
перевести работающие у них техни-

ческие средства в другие диапазо-
ны». В январе замглавы Минкомсвя-
зи Олег Иванов оценивал расчист-
ку радиочастотного спектра для 
5G в десятки миллиардов рублей. 
По оценке «Союза LTE», совместные 
затраты операторов и государства 
на конверсию спектра могут соста-
вить до 16 млрд руб. к 2022 году.

По словам высокопоставленно-
го источника „Ъ“ в аппарате прави-
тельства, военные и спецслужбы 
в целом крайне трепетно относятся 
к сохранению своих частот, мотиви-
руя это «соображениями националь-
ной безопасности»: «Миноборо-
ны никогда добровольно их (часто-
ты.— „Ъ“) не отдаст, поскольку это 
может породить ненужный инте-
рес коммерческих операторов. Они 
ориентируются только на решение 
верховного главнокомандующего». 
В Минобороны отказались от офи-
циальных комментариев. Так же по-
ступили в Минкомсвязи и ГПКС.

В конце года ГКРЧ разрешила 
провести экспертизу частот 4,8–
4,9 ГГц и 27,1–27,5 ГГц для исполь-
зования 5G, отказав в доступе к ди-
апазону 3,4 ГГц, 4,5–4,8 ГГц и 27,5–
29,5 ГГц в связи с замечаниями си-
ловиков. Выделенные ГКРЧ диа-
пазоны не подойдут для разверты-
вания плотного покрытия 5G, счи-
тает руководитель Content Review 
Сергей Половников. Для получения 
реальных результатов от 5G нужно 
по 100 МГц на оператора, указывает 
ведущий эксперт по беспроводным 
технологиям Huawei в России Дмит-
рий Конарев. «Для демонстрации 
минимального отличия от 4G нуж-
но хотя бы по 40 МГц. Как минимум, 
будет возможность протестиро-
вать электромагнитную совмести-
мость с существующими системами 
в этом диапазоне»,— полагает он.

Юлия Тишина, 
Владислав Новый, 
Иван Синергиев

В господдержке автопрома появился эксклав
«Автотору» дадут субсидии на отверточную сборку

дПравительство подготовило 
 изменения, которые обеспечат 
доступ к промсубсидиям в ав-
топроме концернам, заклю-
чившим специнвестконтракт 
(СПИК). Ряд традиционно рос-
сийских игроков требуют диф-
ференциации субсидий в зави-
симости от обязательств по ло-
кализации. Но все едины в воз-
мущении сохранением доступа 
к компенсациям калининград-
ского «Автотора», работающе-
го в режиме отверточной сбор-
ки без СПИК. Участники рынка 
говорят о рисках приостанов-
ки на этом фоне инвестиций 
других концернов. По данным 
„Ъ“, «Автотор» все-таки подпи-
шет СПИК, но на очень мягких 
условиях с сохранением опре-
деленных объемов отверточ-
ной сборки.

„Ъ“ ознакомился с поправками 
к законодательству, определяющи-
ми новый порядок доступа к пром-
субсидиям, компенсирующим 
утильсбор российским автозаводам. 

Документ, который Минпромторг 
22 марта направил в правительст-
во, с 1 июля закрывает доступ к суб-
сидиям для концернов, у которых 
истекли соглашения о промсборке. 
До сих пор у компаний, работавших 
в режиме промсборки на 1 января 
2015 года, такой доступ был, но те-
перь оговорка исключается. Однов-
ременно вводится положение, обес-
печивающее доступ к промсубсиди-
ям держателям СПИК. По данным 
„Ъ“, документ согласован и анали-
зируется в аппарате правительства.

В 2018 году у автоконцернов нача-
ли истекать соглашения о промсбор-
ке, Минпромторг предложил на за-
мену инструмент СПИК. В декабре 
вице-премьер Дмитрий Козак анон-
сировал, что СПИК в автопроме ста-
нет гарантией доступа к промсуб-
сидиям, без которых производство 
в РФ нерентабельно.

В АвтоВАЗе в целом поддержи-
вают инициативу правительства 
ограничить число претендентов 
на промсубсидии, но предлагают 
дифференцировать их в зависимо-

сти от локализации с учетом инвес-
тиций, добавленной стоимости, но-
вых рабочих мест. По данным „Ъ“, 
такой подход разделяют и другие 
традиционно российские игроки.

В то же время резко отрицатель-
ную реакцию в отрасли вызвало со-
хранение доступа к промсубсидиям 
для резидентов ОЭЗ в Калининград-
ской области. Фактически подразу-
мевается «Автотор», в основном за-
нимающийся отверточной сборкой. 
В АвтоВАЗе отмечают, что сохране-
ние специальных условий для рези-
дентов ОЭЗ фактически означает, что 
правительство готово субсидиро-
вать тех, кто не вкладывает в техно-
логии и не достиг даже минималь-
ного уровня локализации, «но при 
этом расположены в определенном 
субъекте РФ». В концерне предупре-
ждают, что на этом фоне инвести-
ции в новые технологии в других 
регионах могут прекратиться, от-
верточная сборка в Калининграде 
будет выгоднее, чем производство 
с высокими переделами в Набереж-
ных Челнах, Тольятти или Нижнем 

Новгороде, добавляет источник „Ъ“ 
в отрасли. Другой собеседник „Ъ“ 
считает, что калининградский завод 
должен на общих основаниях под-
писать СПИК и взять обязательства 
по локализации, иначе «будет подо-
рвана целостность индустриальной 
политики в автопроме».

Источник „Ъ“ в промышленном 
блоке правительства утверждает, 
что закрытие с 1 июля возможно-
сти получения компенсации утиль-
сбора без СПИК для резидентов 
ОЭЗ Калининградской области об-
суждается. «Автотор» уже подал за-
явку на СПИК: как писал „Ъ“ 26 де-
кабря, Дмитрий Козак считал целе-
сообразным заключение контрак-
та при условии выполнения сварки 
и окраски по всем моделям. Но те-
перь, как следует из протокола сове-
щания у вице-премьера от 26 февра-
ля (есть у „Ъ“), условия смягчились: 
«Автотор» лишь обязан ограничить 
объем отверточной сборки уровнем 
на дату заключения СПИК.

Ряд источников „Ъ“ отмечают, 
что интерес «Автотора» к СПИК, 

в частности к вынесению заяв-
ки на межведомственную комис-
сию, в последнее время снизился 
на фоне сохранения доступа к пром-
субсидиям. Но другие собеседники 
„Ъ“ полагают, что последняя кон-
фигурация, предложенная вице-
премьером, устроит «Автотор», а за-
тяжки связаны с оговоркой об объе-
мах отверточной сборки. По их мне-
нию, «Автотор» может сейчас нара-
щивать выпуск для получения мак-
симального лимита при заключе-
нии контракта к концу июня.

Говорить о локализации всех 
выпускаемых на «Автоторе» моде-
лей не приходится, полагает Вла-
димир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла», но в любом случае объемы вы-
пуска в режиме отверточной сбор-
ки будут ограничены. Он отмечает, 
что СПИК пришел на замену пром-
сборке и стал новой формой поддер-
жки автопрома на условии локали-
зации, разница в условиях сложи-
лась исторически, но главное, что-
бы процесс был прозрачным.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Стремясь решить проблему «зар-
платного рабства», правительство 
предложило ввести штрафы для 
руководителей и работодателей, 
ограничивающих сотрудников 
в выборе банка. Соответствую-
щий законопроект внесен в Гос-
думу. Однако и банкиры, и юри-
сты уверены, что администра-
тивными мерами проблему не ре-
шить. Наоборот, у работников мо-
жет только прибавиться проблем 
и расходов. Единственным надеж-
ным выходом эксперты называ-
ют полное отделение выбора зар-
платного счета от работодателя.

Правительство 29 марта внесло в 
Госдуму проект поправок к ст. 5.27 Ко-
АП. В них записано, что попытка вос-
препятствовать работнику в перечи-
слении зарплаты в выбранный им 
банк будет грозить штрафами в разме-
ре 10–20 тыс. руб. с руководителя и 30–
50 тыс. руб. с организации. При этом 
срок, в течение которого работодатель 
обязан начать перечислять зарплату на 
новый счет, будет составлять не 5, а 15 
дней. Сейчас ст. 136 Трудового кодекса 
предусматривает обязанность работо-
дателя перечислять зарплату работни-
ку в выбранный банк, но ответствен-
ность за нарушение не установлена. 
Между тем Роструд в 2018 году выявил 
8,1 тыс. таких случаев, это 10% всех на-
рушений трудового законодательства.

«Все работники компании должны 
быть в равных условиях, получаю-
щие зарплату в рамках зарплатного 
проекта или на свои счета»,— поясня-
ет глава комитета Госдумы по финан-
совым рынкам Анатолий Аксаков. Од-

нако эксперты полагают, что поправ-
ки проблему не решат. «Статья 136 
действует давно, и добросовестные 
компании ее соблюдают»,— отмечает 
глава практики трудового права ЮФ 
Bryan Cave Leighton Paisner Надежда 
Илюшина. По словам зампреда прав-
ления Совкомбанка Алексея Панфе-
рова, часто встречаются условия, ког-
да ставка по корпоративному кредиту 
организации привязывается к зар-
платному проекту, и в таком случае 
компании будет дешевле платить 
штраф, чем проценты.

«Искоренить „зарплатное рабство“ 
возможно только в случае отказа от схе-
мы, в которой передача заявления о 
выборе зарплатного счета производит-
ся через работодателя»,— уверен Алек-
сей Панферов. Для этого, полагает он, 

можно использовать функционал еди-
ного зарплатного реестра, с которым 
взаимодействует клиент без привлече-
ния организации. «Жаловаться на про-
извол работодателя будут единицы, и 
потому правильнее было бы штрафо-
вать не за отказ, а за сам факт непредо-
ставления возможности при приеме 
на работу указывать любой банк, на 
счет в котором работник хочет полу-
чать зарплату»,— отмечает собеседник 
„Ъ“ в крупном банке.

Есть и риски. По словам начальника 
управления трансакционного бизнеса 
банка «Открытие» Дмитрия Бочерова, 
ряд банков осуществляют переводы в 
рамках зарплатного проекта бесплат-
но, тогда как переводы на счета физлиц 
— часто с комиссией (1–1,5% от суммы 
перевода). Юристы считают, что рабо-
тодатель вполне может возложить на 
сотрудника дополнительные расходы 
на обслуживание зарплатного счета. 
«Логика работодателя может быть тако-
ва: принимая человека на работу, он 
был готов нести одни расходы, в итоге 
они получились выше из-за желания 
работника сменить банк, так почему 
бы в этом случае ему дополнительные 
траты — комиссию за обслуживание 
счета и перевод средств — не взять на 
себя?» — отмечает управляющий парт-
нер «Ренессанс-Lex» Георгий Хурошви-
ли. «Если эти расходы зафиксированы 
допсоглашением к трудовому догово-
ру, нарушения трудового законодатель-
ства не будет»,— уточняет Надежда 
Илюшина. Законодатели обещают ис-
править недочеты, то есть содержание 
поправок еще может измениться.

Вероника Горячева

Работникам гарантируют  
право на банк
Работодателя предложено штрафовать  
за ограничения в выборе зарплатного счета

«Основная причина отрицатель-
ной доходности за 2018 год — обес-
ценение облигаций „Открытие хол-
динга“ (основным активом которо-
го до санации был банк „ФК Откры-
тие“.— „Ъ“)»,— пояснил представи-
тель пенсионного дивизиона СФИ. 
При этом он уточнил, что «обесце-
нение связано с неисполнением ря-
дом организаций обязательств по вы-
купу облигаций из портфелей фон-
да». Управляющие компании фон-
дов оспаривают такое решение в су-
де (см. „Ъ“ от 12 февраля).

Кроме того, как говорят в СФИ, 
обесценены облигации «Стройжи-
линвеста» и ипотечные сертифика-
ты участия ИСУ Г-3. По данным «Экс-
перт РА», оба эмитента были связа-
ны с группой БИН (ныне «Сафмар») 
Михаила Гуцериева и фондировали 
ее проекты. По словам собеседника 
„Ъ“, убытки фондам принесли акции 
Объединенной вагонной компании 
(ОВК) и банка ВТБ, которые подеше-
вели за год вдвое и более чем на чет-
верть соответственно. При этом фон-
ды продолжают бороться в суде за вы-
куп большей части акций ОВК (всего 
им принадлежит 10,4%) самим эми-
тентом (см. „Ъ“ от 7 декабря 2018 года).

Вложения в бонды проблемных 
эмитентов, в том числе «Открытие 
холдинга», были характерны для фон-
дов, объединившихся в НПФ «Откры-
тие», и фондов ФГ «Будущее» (см. „Ъ“ 
от 12 апреля и 23 августа 2018 года). 

Эти фонды также выступают крупны-
ми держателями акций ОВК (24,3% — 
у НПФ «Открытие» и 16% — у НПФ «Бу-
дущее») и ВТБ (5,7% и около 1,5% соот-
ветственно). В «Открытии» и «Буду-
щем» на запросы не ответили.

Таким образом, только «Газфон-
ду ПН» удалось побить инвестици-
онные результаты государственной 
управляющей компании ВЭБ.РФ 
(6,1%, см. „Ъ“ от 25 февраля). В ито-
ге суммарные обязательства по ОПС 
шести крупнейших фондов (с извест-
ными показателями), в которых на 
начало года формировали накопи-
тельную пенсию 22,8 млн человек, 
за 2018 год выросли всего на 2,7%. С 
учетом оценочных результатов фон-
дов «Открытие» и «Будущее» (почти 
12 млн человек) средневзвешенная 
доходность, даже по оптимистич-
ным оценкам, окажется в 2,5 раза 
ниже инфляции (1,7% против 4,3%). 
С тем, что средневзвешенная доход-

ность в несколько раз проиграет ин-
фляции, соглашается руководитель 
департамента финансовых рейтин-
гов НРА Карина Артемьева.

Впрочем, как указывает эксперт, 
можно надеяться, что прошлый год 
стал последним, когда проблемы от-
дельных фондов оказывали серьез-
ное давление на весь рынок: «Основ-
ная расчистка портфелей заверше-
на, а значит, в дальнейшем они будут 
подвержены только рыночному ри-
ску». «Наша цель — получить в 2019 
году доходность не меньше прогно-
зируемого показателя инфляции»,— 
заверяют в СФИ, подчеркивая, что 
ребалансировка портфеля заверше-
на и доходность НПФ «Сафмар» за 
первый квартал превысила 11% го-
довых. Источник, близкий к «Буду-
щему», также говорит о планах «по-
казать положительные результаты 
по итогам года».

Илья Усов

Убыткам устроили разнос
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Отток средств из попавшего 
в  январе под санацию Минбанка 
продолжился в феврале. Для под-
держания ликвидности банку 
пришлось вновь занять деньги 
у ЦБ. При этом банк понес са-
мые крупные убытки в банков-
ском секторе из-за доформиро-
вания резервов, а в его капитале 
образовалась дыра более чем 
на 16 млрд руб. Эксперты указы-
вают, что кредитный портфель 
банка, скорее всего, продолжит 
генерировать убытки.

В конце прошлой недели ЦБ опу-
бликовал отчетность российских бан-
ков за февраль. Согласно этим дан-
ным, клиенты продолжили забирать 
деньги из санируемого с 22 января си-
лами ЦБ Минбанка. Если в январе из 
банка выводили средства и компа-
нии, и население, то в феврале дина-
мика оттоков изменилась: деньги за-
брали лишь юрлица — 2,7 млрд руб. (в 
том числе 2 млрд руб. с депозитов на 
срок свыше трех лет). Также из банка 
были изъяты межбанковские креди-
ты на 5,5 млрд руб.

В итоге для поддержания ликвид-
ности Минбанка регулятору при-
шлось предоставить ему депозит еще 

на 10 млрд руб. Таким образом, общий 
объем предоставленной ликвидности 
достиг 30 млрд руб. В начале санации 
зампред ЦБ Василий Поздышев оце-
нивал потенциальный отток клиент-
ских средств из Минбанка на уровне 
10–15 млрд руб. Но ЦБ был готов в слу-
чае необходимости предоставить бан-
ку почти 80 млрд руб.

Минбанк, как и в январе, стал ли-
дером банковского сектора по убыт-
кам. Однако если в январе его убыток 
составлял 10,7 млрд руб., то в феврале 
достиг 22,6 млрд руб. Убыток сформи-
ровался на фоне формирования ре-
зервов. Капитал банка при этом со-
кратился на 34,4 млрд руб., в результа-
те чего в балансе образовалась дыра в 
размере 16,1 млрд руб. Изменения 
вполне характерны для работы вре-
менной администрации, отмечают 
эксперты. «Отрицательная переоцен-
ка качества активов, в первую очередь 
кредитного портфеля и вложений в 
ценные бумаги, повлекла досоздание 
резервов в феврале на 27,7 млрд руб., 
что сказалось на финансовом резуль-
тате»,— отмечает младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Вячеслав Путиловский. Второй 
фактор, повлиявший на капитал, — 

списание субординированных обли-
гаций и займов на 9,5 млрд руб.

Размещение на долгосрочных де-
позитах дополнительно 10 млрд руб. 
средств ЦБ, вероятно, было необходи-
мо для минимизации потенциальных 
рисков ликвидности после резкого от-
тока средств клиентов сразу после 
объявления о санации, добавляет гла-
ва направления банковских рейтин-
гов агентства НКР Михаил Доронкин. 
Он отмечает, что в феврале отток кли-
ентских средств оказался на порядок 
меньше, чем в январе. Свою роль сыг-
рали в том числе увеличение банком в 
феврале ставок базовых рублевых де-
позитов на 0,5–0,75 процентного пун-
кта и введение вклада сроком до 200 
дней со ставкой 8% годовых.

Эксперты ждут усугубления ситуа-
ции. «Очевидно, что кредиты юрли-
цам продолжат генерировать основ-
ные убытки,— поясняет Михаил До-
ронкин,— поскольку даже предвари-
тельно дыра в капитале оценивалась 
регулятором на конец января не ме-
нее чем в 60 млрд руб.». Ранее ЦБ пред-
варительно оценивал отрицатель-
ный капитал Минбанка на уровне 
60–100 млрд руб.

Виталий Солдатских

Минбанку не хватило денег
Ликвидность ушла вместе с клиентами

В марте международные инвес-
торы вывели c российского фон-
дового рынка рекордный объем 
средств с мая 2018 года. По дан-
ным Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR), за месяц поте-
ри превысили $370 млн. Среди 
причин эксперты называют 
 общемировое снижение спроса 
на рисковые активы и ухудше-
ние инвестиционного климата 
внутри страны.

Данные EPFR свидетельствуют, что 
в марте иностранные инвесторы ста-
ли активнее выводить средства из 
фондов, ориентированных на рос-
сийский рынок. По оценке „Ъ“, осно-
ванной на отчете BofA Merrill Lynch, 
учитывающем данные EPFR, объ-
ем средств, выведенный из россий-
ских фондов в марте, почти достиг 
$371 млн по сравнению с $158 млн в 
феврале. Больший объем средств ин-
весторы выводили за месяц лишь в 
мае 2018 года — почти $700 млн.

Резкое усиление оттоков произош-
ло на фоне общего снижения спроса 
международных инвесторов на ак-
тивы развивающихся стран. По дан-
ным EPFR, в марте фонды, ориенти-
рованные на emerging markets, поте-
ряли $4,8 млрд, также максимальный 
отток с мая прошлого года. При этом 
российские фонды оказались в чи-
сле аутсайдеров среди стран БРИКС. 

Больше потеряли только фонды, ин-
вестирующие в Китай,— $1,77 млрд.

Именно состояние экономики Ки-
тая во многом вызывает пессимизм 
в отношении развивающихся рын-
ков. По словам старшего аналити-
ка ITS Wealth Management Георгия 
Окромчедлишвили, это происходит 
на фоне неопределенности по торго-
вому конфликту между США и Китаем 
и многочисленных косвенных при-
знаков замедления роста последне-
го. «Слабый рост экономики Китая по-
чти автоматически ведет к стагнации, 
если не рецессии во многих развива-
ющихся экономиках»,— говорит он.

Не добавляют оптимизма и опере-
жающие индикаторы по экономикам 
США и Европы. Предварительный ин-
декс PMI в США опустился в марте до 
минимума за 21 месяц — 52,5 пункта, 
композитный индекс 19 стран евро-
зоны снизился до 51,3 пункта — ми-
нимума за шесть лет. «В последнюю 
неделю марта на рынке новая тема 
— страх надвигающейся рецессии в 
США, что отчасти подтверждается ин-
версией кривой US Treasuries и ма-
кростатистикой США, Германии,— 
отмечает портфельный управляю-
щий группы „Тринфико“ Фарит Заки-
ров.— Это только усиливает бегство от 
риска в защитные активы».

Для оттока инвестиций из рос-
сийских фондов были и внутренние 

причины. В первую очередь инвесто-
ров беспокоит дело основателя фонда 
Baring Vostok Майкла Калви. По сло-
вам Георгия Окромчедлишвили, это 
«подняло осознание рисков на новый 
уровень», ведь арестован американ-
ский инвестор с почти безупречной 
репутацией и многолетним присутст-
вием на рынке РФ. «Капитал не любит 
риск, за который не получает премии, 
а именно так ситуация в российской 
экономике стала выглядеть после кей-
са Майкла Калви»,— добавил он.

Участники рынка сомневаются, 
что негативный тренд изменится в 
ближайшие месяцы. «Если учесть ло-
кальный кризис в Турции и вспом-
нить, что в конце 2018 года именно от-
туда поступили первые сигналы, при-
ведшие к глобальной распродаже по 
всем рынкам, то именно на эти аспек-
ты управляющие будут обращать по-
вышенное внимание»,— отмечает Фа-
рит Закиров. Сохраняются и другие 
факторы. Санкционные риски пока 
ушли на второй план, особенно после 
отмены санкций против «Русала» и до-
клада спецпрокурора Роберта Мюлле-
ра, отмечает заместитель гендиректо-
ра по фондовым операциям УК ТФГ Ра-
виль Юсипов. Но, подчеркивает он, 
эти риски могут вернуться на первый 
план, так как «геополитическое проти-
востояние будет долгосрочным».

Виталий Гайдаев

Перелетные инвестиции
Деньги уходят в страны с благоприятным климатом

Мы не считаем проблему 
зарплатного рабства 

надуманной,  
и мы готовы с банками 
обсуждать, как можно 
обеспечить работнику  
более свободный выбор

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 31 января
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Премьер Дмитрий Медведев рас-
порядился расширить границы 
морского порта Сабетта и вклю-
чить туда терминал «Утренний» 
второго проекта по сжижению 
газа НОВАТЭКа «Арктик СПГ». 
 Теперь Минтранс в течение года 
должен подготовить распоряже-
ние об изменении границ пор-
та. Это позволит НОВАТЭКу ис-
пользовать для вывоза продук-
ции «Арктик СПГ» 26 танкеров 
под иностранным флагом, раз-
решение на эксплуатацию кото-
рых до 2044 года на Севморпути 
компания получила в середине 
марта.

Правительство разрешило вклю-
чить терминал «Утренний», с которо-
го НОВАТЭК планирует организо-
вать отгрузку сжиженного газа и кон-
денсата в рамках своего второго ар-
ктического проекта «Арктик СПГ», в 
границы морского порта Сабетта. Со-
ответствующее распоряжение под-
писано премьером Дмитрием Мед-
ведевым 28 марта (копия есть у „Ъ“). 
В Сабетте находится первый СПГ-за-
вод НОВАТЭКа — «Ямал СПГ». Соглас-
но документу, Минтранс в течение 

года должен подготовить распоряже-
ние об изменении границ порта.

Как отмечается в пояснительной 
записке, включение терминала 
«Утренний» в порт Сабетта будет 
способствовать выполнению май-
ского указа президента по увеличе-
нию грузопотока по Севморпути к 
2024 году до 80 млн тонн. «Арктик 
СПГ» включен в комплексный план 
развития инфраструктуры — пла-
нируется создание ледозащитных 
сооружений при терминале «Утрен-
ний» и дноуглубление в Обской губе 
с общим объемом госфинансирова-
ния в 112,2 млрд руб.

Кроме того, расширение границ 
Сабетты на терминал «Утренний» 
фактически позволит НОВАТЭКу ис-
пользовать уже зафрахтованные га-
зовозы под иностранным флагом 
для вывоза продукции «Арктик 
СПГ». В середине марта правительст-
во одобрило исключения из Кодек-
са торгового мореплавания — они 
позволяют НОВАТЭКу вывозить СПГ 
и конденсат из Сабетты на танкерах 
под иностранным флагом, зафрах-
тованных на долгосрочной основе, 
до 2044 года. Помимо перечислен-

ных в распоряжении 26 судов соот-
ветствующее разрешение дано и 
другим судам, но только до конца 
2021 года (см. „Ъ“ от 17 марта).

Это исключение важно для «Арк-
тик СПГ», поскольку нет гарантии, 
что верфь «Звезда» сможет вовремя 
построить газовозы ледового класса 
Arc7 для проекта, запуск которого 
планируется уже на конец 2022 года. 
В случае задержки сдачи этих судов 
НОВАТЭК сможет вывозить СПГ те-
ми танкерами, которые были по-
строены и зафрахтованы для «Ямал 
СПГ». Кроме того, у НОВАТЭКа сохра-
няется возможность создать единую 
транспортную схему для обоих про-
ектов, оптимизировав число дорого-
стоящих танкеров Arc7.

Сегодня к порту Сабетта относит-
ся первый проект НОВАТЭКа по сжи-
жению газа «Ямал СПГ», уже вышед-
ший на проектную мощность 
16,5 млн тонн. Весь проект стоил 
$27 млрд, порт Сабетта — 96 млрд 
руб., из которых 71 млрд руб. дало го-
сударство. Терминал «Утренний» рас-
положен на полуострове Гыдан — на 
противоположной стороне Обской 
губы от Сабетты.

В конце февраля глава и совладе-
лец НОВАТЭКа Леонид Михельсон в 
письме президенту писал о необхо-
димости выделения из бюджета 
4 млрд руб. на дноуглубление в Об-
ской губе возле терминала «Утрен-
ний» и еще 8,3 млрд руб. на расши-
рение подходного канала к порту 
Сабетта (см. „Ъ“ от 1 марта). Он под-
черкивал, что для запуска первой 
линии «Арктик СПГ» в конце 2022 
года соответствующие работы необ-
ходимо начать в 2019 году. Тогда в 
НОВАТЭКе сообщали, что «ведется 
последовательная работа со всеми 
участниками бюджетного процесса 
по финансированию строительства 
и н ф рас т ру к т ур ы »  тер м и н а л а 
«Утренний», дополнительных ком-
ментариев в компании 31 марта не 
дали. Согласно опубликованным 28 
марта поручениям Владимира Пу-
тина, Белому дому поручено пред-
усмотреть в бюджете на 2020–2022 
годы средства на строительство ле-
дозащитного сооружения термина-
ла «Утренний» и реконструкцию су-
доходного подходного канала в Об-
ской губе.

Анастасия Веденеева

Сабетта прирастет терминалом «Утренний»
Это позволит НОВАТЭКу использовать для «Арктик СПГ» уже зафрахтованные танкеры

Как выяснил „Ъ“, авиакомпания 
«Руслайн», специализирующаяся 
на региональных перевозках, 
 ведет переговоры о получении 
в лизинг 18 самолетов SSJ 100 
на 12 лет, что вдвое увеличит ее 
парк. Первые суда могут посту-
пить в 2019 году. Задерживает 
контракт отсутствие ясности во-
круг бюджетной субсидии на ли-
зинг SSJ 100, которую хочет полу-
чить «Руслайн». Эксперты отме-
чают, что компания делает став-
ку на экспансию в регионах 
с применением инструментов 
господдержки, и не видят риска 
создания избыточной провоз-
ной емкости: на этом рынке на-
блюдается нехватка как марш-
рутов, так и самолетов.

Авиакомпания «Руслайн» ведет 
переговоры с АО «Гражданские само-
леты Сухого» (ГСС; входит в Объеди-
ненную авиастроительную корпора-
цию, ОАК) и «Ильюшин Финанс Ко.» 
(ИФК, контролируется ОАК и «ВЭБ 
Капиталом») о лизинге 18 самолетов 
SSJ 100. По словам источников „Ъ“, 
переговоры продолжаются уже во-
семь месяцев, на днях стороны соби-
раются подписать предварительное 
соглашение по сделке.

Предполагается, что самолеты бу-
дут переданы в возвратный лизинг 
на 12 лет, поставки начнутся в 2019 
году и будут продолжаться в течение 
пяти лет. Сейчас в парке авиакомпа-
нии 18 самолетов CRJ-100/200 на 50 
кресел. Источник „Ъ“ в отрасли рас-
сказал, что переговоры ведутся о по-
ставке SSJ 100 емкостью по 108 кре-
сел. Собеседник „Ъ“ в «Руслайне» го-
ворит, что руководство компании 
рассматривает два варианта разви-
тия парка: его удвоение или посте-
пенный вывод старых CRJ по мере 
поступления самолетов российского 
производства.

В ГСС подтвердили интерес авиа-
компании к самолетам и факт веде-
ния переговоров. От дополнитель-
ных комментариев производитель от-
казался до подписания контракта. В 
«Руслайне» и ИФК не комментируют 
ситуацию. В конце 2018 года сообща-
лось о переговорах «Руслайна» и ГТЛК 
о лизинге двух подержанных SSJ 100. 
В ГТЛК пояснили, что переговоры на-
ходятся на начальной стадии и «о по-
ставках говорить рано».

По словам источников „Ъ“ в отра-
сли, авиакомпания пытается закон-
трактовать самолеты на выгодных 
условиях, одно из которых — получе-

ние бюджетной субсидии по поста-
новлению 1212 на компенсацию ча-
сти лизинговых платежей. Субсидия 
предоставляется единовременно под 
конкретное судно с условием, что ли-
зингополучатель будет эксплуатиро-
вать самолет минимум в течение пяти 
лет. Компенсацию по лизинговым 
платежам предоставляет Росавиация, 
она имеет право отказать в субсидии 
только в случае, если все выделенные 
средства бюджета уже выбраны. По 
словам собеседников „Ъ“, в предыду-
щие годы наблюдалась нехватка 
средств по программе. Так, в 2018 году 
денег хватило на субсидирование 
только двух самолетов. «В этом году де-
нег, похоже, тоже не хватит»,— гово-
рит источник „Ъ“ в отрасли. В Росави-
ации отказались от комментариев.

По информации „Ъ“, в перегово-
рах «Руслайна» с ГСС и ИФК речь мо-
жет идти о единовременных субси-
диях в размере 139 млн руб. на один 
самолет. «Этой суммы достаточно, 
чтобы закрыть лизинговые платежи 
на год. Компания получит возмож-
ность генерировать прибыль и рас-
пределять ее на следующие периоды 
или направлять на развитие»,— гово-
рит источник „Ъ“ в отрасли. При этом 
получить стопроцентную гарантию 
выделения субсидии невозможно: 
перевозчик может подать заявку на 
ее выделение только после получе-
ния самолета в лизинг.

Глава Infomost Борис Рыбак отме-
чает, что выгоды и риски компании-
эксплуатанта во многом зависят от 
размера и степени господдержки и 
помощи лизингодателя в обеспече-
нии технического обслуживания су-
дов. «Опыт эксплуатации SSJ 100 се-
годня понятен, и перевозчик знает, 
какие у самолета слабые места и с чем 
предстоит работать»,— говорит экс-
перт. Господин Рыбак уточняет, что из-
быток провозных емкостей сегодня 
наблюдается на магистральных мар-
шрутах между Москвой и другими го-
родами России, но на региональных 
направлениях ситуация иная.

Герман Костринский,  
Анастасия Веденеева,  
Ольга Никитина

«Руслайн» готовится 
пересесть на SSJ 100
Компания ведет переговоры  
о лизинге 18 судов

Как стало известно „Ъ“, в Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации (ОАК) выбрали нового 
главу гражданского дивизиона. 
Им станет директор департамен-
та авиапрома Минпромторга 
 Равиль Хакимов, который однов-
ременно возглавит корпорацию 
«Иркут» (проект МС-21) и «Гра-
жданские самолеты Сухого» (ГСС, 
проект SSJ 100). Экс-чиновнику 
предстоит сформировать еди-
ную структуру и оптимизиро-
вать производственные процес-
сы, чтобы до конца года дивизи-
он для снижения санкционных 
рисков мог быть выделен в само-
стоятельное юридическое лицо. 
Александр Рубцов, руководив-
ший ГСС с осени 2017 года, станет 
заместителем Равиля Хакимова.

Директор департамента авиапро-
ма Минпромторга Равиль Хакимов 
станет новым руководителем гра-
жданского дивизиона ОАК, рассказа-
ли „Ъ“ два топ-менеджера предприя-
тий авиапрома и подтвердили источ-
ники, близкие к министерству и ап-
парату правительства. По их словам, 
господин Хакимов будет утвержден 
в должности на ближайшем заседа-
нии совета директоров корпорации. 
«Ему предстоит собрать самые значи-
мые гражданские активы — „Ир-
кут“, ГСС, АО „Аэрокомпозит“ и ряд 
конструкторских бюро — в единую 
структуру, чтобы упорядочить управ-
ление и оптимизировать ресурсы,— 
говорит один из источников „Ъ“.— 
До момента включения „Иркута“ и 

ГСС в состав дивизиона он парал-
лельно будет возглавлять обе компа-
нии». В ОАК и Минпромторге от ком-
ментариев воздержались.

По данным „Ъ“, перестановки свя-
заны с планом корпоративной транс-
формации ОАК, подразумевающим 
создание четырех дивизионов. Три 
из них уже сформированы, говорит 
источник „Ъ“ в авиапроме: дивизион 
транспортной авиации на базе ПАО 
«Ил» (гендиректор Алексей Рогозин), 
дивизион боевой авиации на базе 
АФК «Сухой» (гендиректор Игорь 

Озар), дивизион специальной авиа-
ции на базе ПАО «Туполев» (гендирек-
тор Александр Конюхов). Во главе ди-
визиона, поясняет собеседник „Ъ“, 
ставилось самое сильное по специа-
лизации предприятие, вокруг кото-
рого собирались и сопряженные ак-
тивы. Однако структурировать гра-
жданский дивизион ОАК оказалось 
сложнее из-за наличия двух мощных 
центров компетенций в лице «Ирку-
та» и ГСС. Для разрешения ситуации 
руководству ОАК пришлось пойти на 
радикальный шаг по консолидации 
«Иркута» и ГСС. Этот маневр сопрово-
ждался кадровыми перестановками: 
осенью 2017 года вместо Олега Дем-
ченко «Иркут» возглавил сам прези-
дент ОАК Юрий Слюсарь, а гендирек-
тором ГСС вместо Владислава Маса-
лова стал Александр Рубцов (см. „Ъ“ 
от 20 августа 2017 года).

Выделение гражданского дивизи-
она ОАК в самостоятельную структу-
ру должно частично обезопасить гра-
жданские продукты от санкций, го-
ворил глава «Ростеха» Сергей Чеме-
зов. Впоследствии будет рассмотрен 
вариант с вхождением в капитал до-
черней структуры сторонних инвес-
торов, в первую очередь из числа гос-
банков, способных финансировать 
ее проекты.

Этим и займется Равиль Хакимов. 
Он оптимальный кандидат, считает 
высокопоставленный источник „Ъ“ в 
правительстве: уже имеет хорошие 
связи с руководством контролирую-
щего ОАК «Ростеха» (до перехода в 
Минпромторг работал в руководстве 

концерна «Радиоэлектронные техно-
логии») и «подкован с точки зрения 
техники». Однако перед экс-чинов-
ником стоят «крайне непростые зада-
чи», уточняет источник „Ъ“ в авиа-
проме, как чисто производственные 
(например, по импортозамещению 
композитов для «черного крыла» МС-
21), так и финансовые.

Кандидатура Равиля Хакимова 
принципиально одобрена всеми за-
интересованными сторонами, в том 
числе министром промышленности 
Денисом Мантуровым и главой «Ро-
стеха» Сергеем Чемезовым. Такое на-
значение позволит «разгрузить» топ-
менеджеров корпорации, считает со-
беседник „Ъ“: господин Слюсарь 
сконцентрируется непосредственно 
на управлении самой ОАК (она сейчас 
входит в состав госкорпорации «Ро-
стех»), а Александр Рубцов в статусе 
вице-президента гражданского диви-
зиона займется продвижением, про-
дажами и обслуживанием самолетов. 
По словам источника „Ъ“, это не толь-
ко широко известные проекты МС-21 
и SSJ 100, но и турбовинтовой Ил-114 
и перспективный российско-китай-
ский широкофюзеляжный CR-929.

Иван Сафронов,  
Герман Костринский

ОАК обретает гражданское лицо
Пассажирский дивизион корпорации возглавит Равиль Хакимов

Входящий в Mail.ru Group мар-
кетплейс Pandao договорился 
о продаже косметический про-
дукции VT x BTS и BT21 x VT, со-
зданной в коллаборации с поп-
группой BTS. Коллектив считает-
ся популярным в России, но его 
творчество вызвало скандал 
в Дагестане. По мнению участ-
ников рынка, сотрудничество 
привлечет внимание к космети-
ческим товарам, доля продаж 
 которых по трансграничным 
 каналам пока «ничтожно мала».

Pandao заключил партнерство с 
южнокорейской Enable Interna tio nal, 
представляющей косметические 
бренды VT x BTS и BT21 x VT, рассказа-
ли „Ъ“ представители сторон. Маркет-
плейс запустит специальную бренди-
рованную зону, где впервые разме-
стит более сотни товаров не из Китая, 
уточнили в Mail.ru Group. Их рознич-
ная цена будет соответствовать стои-
мости в Южной Корее, сообщил ген-
директор Pandao Андрей Цыценко. 
«Надеемся, что с Mail.ru Group и Pan-
dao мы будем лидерами в продаже ко-
рейских брендов косметики, одежды 
и аксессуаров»,— отметил руководи-
тель проектов электронной коммер-
ции в России и странах СНГ Enable 
Internatio nal Ким Ен Ун.

Бренды VT x BTS и BT21 x VT созда-
вались в коллаборации с корейской 
поп-группой BTS, основанной в 2013 
году. Коллектив популярен в России: 
только в фан-сообществе BTS в «ВКон-
такте» насчитывается более 450 тыс. 
участников. В декабре прошлого года 
из-за BTS разгорелся скандал в Дагес-
тане, писал „Ъ“. Пользователи Insta-
gram из этого региона требовали за-
претить показ в кинотеатрах записи 
концерта BTS «Love Yourself» и «отме-
нить разврат». В итоге демонстрация 
картины была сорвана.

Косметику продают и другие мар-
кетплейсы, но ее доля в продажах не-
велика. «Бьюти — очень интересный 
сегмент рынка, но его доля ничтожно 
мала в трансграничных продажах. По 
сути, нужно создавать этот рынок с ну-
ля»,— рассуждает Алекс Васильев, ди-
ректор по международному развитию 
«Яндекс.Маркета». Доля продаж корей-
ской косметики в онлайне пока невы-
сокая, но потенциал есть, как и у ко-
рейских товаров в целом, уверен он. 
«Мы запустили продажи корейской 
косметики на Bringly (маркетплейс 
„Яндекс.Маркета“ и „Сбербанка“.— 
„Ъ“) в начале года и видим позитив-
ную динамику продаж»,— рассказал 
господин Васильев. Рост заказов кос-
метики фиксируют и в маркетплейсе 

Goods.ru от «М.Видео». «Бьюти-продук-
ты присутствуют в 13% заказов. При-
рост этой категории в первом кварта-
ле 2019 года по отношению к четвер-
тому кварталу 2018 года составил бо-
лее 50%»,— подсчитали в компании. В 
Goods.ru отмечают популярность ко-
рейских масок, в том числе для ухода 
за кожей вокруг глаз, и увлажняющих 
сывороток. Коллаборация с BTS позво-
лит привлечь еще больше внимания 
к популярной косметике, считает 
представитель Goods.ru.

Корейская парфюмерно-космети-
ческая продукция благодаря поддер-
жке властей страны успешно вышла 
на рынки многих стран, а в России 
взлет ее популярности начался около 
трех лет назад, рассказывает испол-
нительный директор Ассоциации 
производителей парфюмерии, косме-
тики, товаров бытовой химии и гиги-
ены Петр Бобровский. Корейская кос-
метика реализуется в России в основ-
ном через онлайн-каналы, тогда как в 
традиционной рознице она представ-
лена не столь широко, отмечает экс-
перт. «Товары корейских бьюти-брен-
дов будут востребованы, у них есть 
своя аудитория, но сказать, как сло-
жится ситуация на конкретной пло-
щадке, сложно»,— говорит он.

Дмитрий Шестоперов

Косметику от BTS выложат  
на онлайн-витрину
Pandao разместит бренды корейской поп-группы
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Мы сейчас проводим аудит 
компании, честно говоря, 

не очень хорошее 
впечатление производит... 

Там порядка  
240–250 млрд руб. 

требуется дополнительных 
средств. Это и на развитие, 
на создание нового продукта, 
на МС-21, на модернизацию 

существующих заводов
— Сергей Чемезов,

глава «Ростеха», о состоянии ОАК,  
18 февраля

Ц И Т А Т А

24 самолета SSJ 100
были произведены 
в 2018 году
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Вступление в силу ряда поло-
жений ГОСТа по содержанию 
автодорог, который запрещает 
90% наружной рекламы в стра-
не уже с июля, может быть сно-
ва отложено. Участники рын-
ка жалуются, что стандарт до-
пускает единственный канал 
визуальной коммуникации 
на  дорогах — желтые навига-
ционные указатели. Росстан-
дарт обещает не применять 
 новый ГОСТ, пока не урегули-
рует разногласия.

Росстандарт решил урегулиро-
вать противоречия между ГОСТами 
в сферах наружной рекламы и со-
держания автодорог, заявил спец-
представитель главы Росстандарта 
в СФО Василий Моргун на Красно-
ярском экономическом форуме 
(КЭФ). «Принято решение о внесе-
нии изменений, которые должны 
снять противоречие между двумя 
стандартами и должны быть приня-
ты до 1 июля. Если изменения не бу-
дут приняты, вступление в силу 
стандарта будет отложено на необ-
ходимый срок»,— уточнил он.

Как сообщал „Ъ“, наружная ре-
клама в очередной раз под угрозой 
из-за вступления в силу ряда поло-
жений заработавшего прошлой 

осенью ГОСТа по содержанию авто-
дорог. Он должен был запретить ре-
кламные щиты на проезжей части 
и тротуарах из-за угрозы безопасно-
сти дорожного движения. Крупней-
шие операторы наружной рекламы 
утверждают, что это может практи-
чески убить всю их отрасль. Приме-
нение норм удалось отсрочить до 
июля 2019 года. Принятый ранее 
рекламный ГОСТ уже учитывает 
безопасность установки щитов, на-
стаивают операторы. Они обрати-
лись за защитой к вице-премьеру 
Дмитрию Козаку, который поручил 
Минтрансу и Минпромторгу пре-
доставить научную базу, на кото-
рую опираются оба ГОСТа.

«Вопрос даже не в том, чтобы 
устранить противоречия между ГО-
СТами, вопрос стоит так: нужна 
эта отрасль? она остается или исче-
зает? Потому что в том виде, в кото-
ром требуется применение послед-
него ГОСТа, по сути дела, отрасль 
стирается»,— отметил замести-
тель главы Федеральной антимо-
нопольной службы Андрей Каше-
варов. Водителя за рулем отвлека-
ют в первую очередь машины, до-
рога, дома, архитектурные формы, 
а реклама лишь на 18-м месте, ука-
зала президент Национальной 

 ассоциации визуальных коммуни-
каций Елена Михайлова.

На КЭФ участники рынка обра-
тили внимание, что дорожный 
ГОСТ оставляет легитимным лишь 
один вид рекламы на дорогах — 
желтые указатели рядом с дорож-
ными знаками. Они не продаются 
через аукционы, как вся остальная 
наружная реклама. В случае вступ-
ления в силу этих норм останутся 
только «желтые таблички», ради ко-
торых «убивается» весь остальной 
рынок, констатировал заместитель 
руководителя главного управления 
по информполитике Московской 
области Александр Менчук.

По данным участников рынка, 
крупнейший бизнес по размеще-
нию желтых указателей — у компа-
нии «Строй Инвест Проект» (при-
надлежит Андрею Морозову) и свя-
занных с ней структур. В офисе ком-
пании „Ъ“ сообщили, что не счита-
ют указатели рекламой. На ее сайте 
говорится, что компания размеща-
ет указатели о «социально значи-
мых объектах» — торговых цент-
рах, салонах автодилеров и т. д.

Как следует из «СПАРК-Интер-
факс», «Строй Инвест Проект» ак-
тивно участвует в госзаказе. В 2018 
году компания заключила 27 го-

сконтрактов на 1,34 млрд руб., в 
том числе на 1,18 млрд руб. с Цент-
ром организации дорожного дви-
жения. По его заказу компания сда-
ет в аренду камеры для фикса-
ции нарушений ПДД в Москве, го-
товит транспортные схемы улиц 
и пр. Компания работает и с регио-
нами, выполняя исследователь-
ские работы по управлению пере-
возками, разработке схем органи-
зации движения и пр. Чистая при-
быль «Строй Инвест Проекта» в 
2017 году составила 94 млн руб. 
при выручке 705 млн руб., более 
свежих данных нет.

«Мы инвестировали огромные 
деньги, купили право эксплуатиро-
вать рекламные локации, но у нас 
вдруг появился прямой сильный 
конкурент, который не участвует в 
торгах»,— пояснил управляющий 
директор крупнейшего оператора 
наружной рекламы Russ Outdoor 
Жан-Эммануэль де Витт, выразив 
недоумение тем, что «желтые указа-
тели не опасны, а реклама опасна». 
Инвестиции участников рынка, 
подчеркивает гендиректор Gallery 
Мария Комарова, должны быть «за-
щищены стабильностью в норма-
тивном регулировании».

Анна Афанасьева

Желтым указателям  
оставят конкурентов
Применение дорожного ГОСТа снова откладывают

В то же время, в Минфине под-
черкнули, что госполитику в соот-
ветствующей области формирует 
Минздрав. В Минздраве комменти-
ровать инициативу Минфина не ста-
ли. В пресс-службе правительства на 
запрос „Ъ“ не ответили. Также посту-
пили в Минсельхозе и Федеральной 
налоговой службе. В Минэкономики 
предложения пока не поступали.

В Российском союзе производите-
лей соков (РСПС) отмечают, что, в со-
ответствии с техническим регламен-
том Таможенного союза, в детские 
фруктовые соки не разрешено добав-
лять сахар. Следовательно, повыше-
ние НДС не должно коснуться этой 
продукции. В целом, предупредили 
в РСПС, увеличение налоговой на-
грузки на отрасль грозит повышени-
ем цен на соковую продукцию и мо-
жет привести к снижению объемов 
потребления и производства. При 
этом, указывают в союзе, в 2018 году 
объем выпуска соков в России вырос 
впервые за шесть лет — на 1,6%, до 
241,1 млрд дал.

По словам источника „Ъ“ в пище-
вой компании, на самом деле напит-
ков с добавленным сахаром на рын-
ке немного. К ним, по его словам, от-
носятся, в частности, некоторые ви-
ды нектаров. Но, опасается собесед-
ник „Ъ“, инициатива может подтолк-
нуть правительство к обсуждению 
вопроса об исключении из перечня 
товаров, облагаемых пониженной 
ставкой НДС, более широких катего-
рий продуктов. Другой собеседник 
«Ъ» в отрасли отмечает, что неопреде-
ленность связана с формулировкой: 
в напитки действительно почти ни-
кто не добавляет сахара, но инициа-

тива может затронуть соки, где «они 
формируются в процессе».

По оценкам Euromonitor Interna-
tional, оборот рынка соков в России в 
2019 году и так может сократиться 
примерно на 6%, до 146,15 млрд руб. 
в текущих ценах. Крупнейшими 
производителями там называют 
Coca-Cola («Добрый», Rich), PepsiCo 
(«Фруктовый сад», J7, «Любимый») и 

«Сады Придонья». В Coca-Cola и 
PepsiCo отказались от комментари-
ев, представитель «Садов Придонья» 
на запрос „Ъ“ не ответил.

Отмена льготной ставки НДС на 
часть безалкогольных напитков 
приведет прежде всего к повыше-
нию стоимости продукции, согласен 
исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев. При 
этом, отмечает он, эффективность 
подобных мер до сих пор не доказа-
на. В Финляндии, к примеру, вводи-
лись акцизы на кондитерские изде-
лия, но снизить потребление сахара 
не удалось, поскольку его компенси-
ровали из других источников. В ито-
ге, поясняет господин Поповичев, 
акцизы «просто дискриминируют 
определенные товары».

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

Из соков выжимают налог
с1

Позитивные прогнозы участ-
ников рынка о росте динамики 
строительства коммерческой 
недвижимости пока не оправ-
дываются. По итогам первого 
квартала 2019 года объем ввода 
торговых центров в России со-
хранился на рекордно низком 
уровне, который был зафикси-
рован в прошлом году. В Мо-
скве ситуация еще сложнее: 
в столице не было сдано ни 
 одного объекта. Это произош-
ло из-за массового переноса 
сроков сдачи.

С января по март 2019 года в Рос-
сии введено 79,3 тыс. кв. м торговой 
недвижимости, говорится в иссле-
довании «Магазина магазинов». 
Этот показатель сопоставим с анало-
гичной ситуацией прошлого года 
(тогда было введено 72 тыс. кв. м), 
который оказался худшим в исто-
рии российского рынка торговой 
недвижимости. В Москве, по дан-
ным JLL, по итогам первого квартала 
не было введено ни одного торгцен-
тра. Такого результата не было даже 
в прошлом году: тогда в столице от-
крылся один небольшой объект 
(19 тыс. кв. м).

Результаты первого квартала по-
ка идут вразрез с высокими ожида-
ниями консультантов. На фоне низ-
кой базы 2018 года практически все 
участники рынка прогнозировали 

рост объемов строительства в 2019 
году: по их расчетам, в Москве ввод 
торговых центров должен был вер-
нуться к уровню 2014 года, а в Рос-
сии — к показателям 2016 года. По-
зитивным прогнозам поверили и 
чиновники: в прошлом месяце ви-
це-мэр Москвы Владимир Ефимов 
заявил об окончании кризиса на 
рынке коммерческой недвижимо-
сти (см. „Ъ“ от 21 марта).

Аналитик департамента исследо-
ваний Cushman & Wakefield Евге-
ния Сафонова считает, что итоги 
2019 года будут лучше, чем нынеш-
няя ситуация: по текущим прогно-
зам, объем ввода качественных 
торгцентров в Москве составит око-
ло 300 тыс. кв. м, что в три раза боль-
ше, чем в 2018 году. В «Магазине ма-
газинов» связывают стагнацию с 
массовым переносом сроков реали-
зации: в России в первом квартале 
было открыто лишь четыре объекта 
из запланированных тринадцати. 
Самый крупный из перенесенных 
объектов — «Саларис» в Москве, ко-
торый должен был заработать в кон-
це первого квартала 2019 года. В 
ПИК (девелопер проекта) пояснили, 
что речь идет о небольшой погреш-
ности: открытие запланировано на 
15 апреля. Исполнительный дирек-
тор департамента торговой недви-
жимости Colliers International Дина 
Постоленко называет корректиров-

ку времени ввода нормальной пра-
ктикой. «На рынке существует се-
зонность, к которой чувствительны 
арендаторы, но этот фактор девело-
перы обычно учитывают изначаль-
но»,— сказала она.

Сохраняющиеся низкие темпы 
ввода торговой недвижимости уже 
сказались на доле свободных пло-
щадей. Руководитель отдела иссле-
дований JLL Олеся Дзюба говорит, 
что сейчас уровень вакантности в 
Москве составляет 4,6% — это на 0,6 
и 1,6 процентного пункта меньше, 
чем соответственно в четвертом и 

первом кварталах 2018 года. Но, по 
ее прогнозам, этот показатель вско-
ре скорректируется за счет ввода 
«Салариса». «Если предположить, 
что объект откроется заполненным 
наполовину, доля свободных пло-
щадей в среднем по рынку вырастет 
до 5,6%»,— добавляет госпожа Дзю-
ба. По прогнозам CBRE, ставки арен-
ды в торгцентрах Москвы в этом го-
ду вырастут на 1–3%, до 88–90 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год.

В «Магазине магазинов» указыва-
ют, что наиболее активными аренда-
торами на рынке торговой недвижи-
мости в первом квартале выступали 
рестораны, кафе и развлекательные 
заведения. Так, в «Авиапарке» за три 
месяца было открыто три новых ре-
сторана, в «Афимолле» — два, в «Ри-
вьере» заработал парк Teika Boom, в 
«Вегас-Кунцево» — музей Fotoland. 
По расчетам консультантов, в мос-
ковских торгцентрах на долю заве-
дений общепита сейчас приходится 
10–15% занимаемых площадей, в ре-
гионах — 1–3%. В «Магазине магази-
нов» эту тенденцию связывают с вос-
становлением рынка общественно-
го питания: по данным Росстата, в 
России его оборот за 2018 год вырос 
на 3,7%, до 1,52 трлн руб. В Москве по 
итогам десяти месяцев прошлого го-
да рост рынка оценивался в 8,9%, до 
133 млрд руб.

Александра Мерцалова

Девелоперы не выходят на стройку
Открытие торгцентров переносится до лучших сезонов

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) столкнулось с новым 
требованием — компенсиро-
вать убытки от выплаты «гоно-
рара успеха» нанятым юристам. 
Как стало известно „Ъ“, на днях 
кассационный суд Московского 
округа удовлетворил иск налого-
виков, взыскав с АСВ 6 млн руб. 
в конкурсную массу банкротяще-
гося банка «Холдинг-кредит». 
По словам экспертов, это преце-
дент взыскания именно убыт-
ков вместо оспаривания догово-
ров на юридические услуги по 
сопровождению банкротств.

Арбитражный суд Московского 
округа 28 марта опубликовал реше-
ние о взыскании с АСВ 6 млн руб. 
убытков по иску МИФНС №50 по Мо-
скве в рамках дела о банкротстве 
банка «Холдинг-кредит». Агентство, 
выступающее конкурсным управля-
ющим банка, должно перечислить 
эту сумму в конкурсную массу.

Налоговики сочли, что действия 
АСВ по выплате коллегии адвокатов 
«Яковлев и партнеры» (нанята для со-
провождения банкротного дела) «го-
норара успеха» в 10% от всех посту-
пивших в конкурсную массу денеж-
ных средств причиняют убытки кре-
диторам. Дополнительные выплаты, 
помимо предусмотренных догово-
ром между коллегией и АСВ сумм за 
юридические услуги, по мнению 
ФНС, «незаконны» и могут быть рас-
ценены как «ненадлежащее испол-
нение обязанностей».

Позиции судов в ходе рассмотре-
ния дела были противоречивыми. В 
первой инстанции выиграли налого-
вики: суд счел «гонорар успеха» пре-
мией, которая не может быть оплаче-
на за счет конкурсной массы должни-
ка, так как не является судебными рас-
ходами. Но апелляция с этим не согла-
силась, признав механизм приемле-
мым, поскольку дополнительное воз-
награждение выплачивается не всег-
да: «В отсутствие реально поступив-
ших в конкурсную массу денежных 
средств привлеченным специали-
стам оплачивается исключительно 
ежемесячное вознаграждение».

Кассация поддержала первую ин-
станцию. Расходы на юристов, указа-
ла кассация, должны быть направле-
ны на реализацию интересов креди-
торов и должника, а размер оплаты 
должен зависеть только от объема 
фактически оказанных услуг. Кон-
курсный управляющий обязан дей-
ствовать в интересах кредиторов, от-
метил суд, а «гонорар успеха» факти-

чески не зависит от объема и степе-
ни сложности юридических услуг.

В АСВ настаивают на своем: «Ис-
пользуемая модель оплаты привле-
ченных специалистов соответствует 
закону и является общепринятой на 
рынке юридических услуг по сопро-
вождению процедур. Вопросы ком-
пенсации будут решены в установ-
ленном законом порядке». Получить 
комментарий ФНС не удалось, в кол-
легии «Яковлев и партнеры» обсу-
ждать ситуацию отказались.

«Возможность взыскания убытков 
с АСВ в пользу пострадавших вклад-
чиков по таким основаниям не имеет 
прецедента»,— говорит арбитраж-
ный управляющий Александр Лео-
нов. Юрист департамента «Правовой 
и налоговый консалтинг» «КСК 
групп» Игорь Львов подтверждает, что 
до сих пор практики взыскания убыт-
ков с конкурсного управляющего из-
за выплаты дополнительного вознаг-
раждения не было.

Решение суда может повлиять на 
давно сложившуюся практику по 
привлечению юристов для ведения 
банкротных дел банков. По словам 
Игоря Львова, в типовых формах до-
говоров АСВ прямо указывает, что 
выплатит юристам долю от сумм, по-
ступивших в конкурсную массу. Дру-
гой источник „Ъ“ добавляет, что АСВ 
включает «условие о стимулирую-
щих вознаграждениях» в договоры 
со всеми привлеченными юркон-
сультантами. Он утверждает, что да-
же такая оговорка не всегда обеспе-
чивает прибыльность подобной ра-
боты. «Но это позволяет АСВ привле-
кать достойные фирмы и платить 
очень скромную — по меркам рынка 
— абонентскую плату»,— подчерки-
вает Дмитрий Константинов из «Иль-
яшев и партнеры».

Однако, например, Александр Лео-
нов разделяет позицию кассации. По 
его словам, решение суда «распро-
страняет стандарты добросовестно-
сти и разумности в расходовании де-
нежных средств, применяемые к 
обычным арбитражным управляю-
щим, на АСВ». Более того, по мнению 
управляющего, «вооружившись этой 
правовой позицией», кредиторы и 
вкладчики разорившихся банков мо-
гут обратиться в суд и правоохрани-
тельные органы для ревизии заклю-
ченных АСВ с юридическими фирма-
ми контрактов и выплаченных по 
ним сумм, ведь «речь идет о сотнях 
миллионов рублей».

Андрей Райский,  
Светлана Самусева

Гонорар успеха  
стал убытком
ФНС взыскала с АСВ 6 млн руб.  
за премии юристам

Торговые центры 
становятся не просто 

местом торговли, 
но и местом размещения 

социальных  
и культурных объектов

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в декабре 2018 года

Ц И Т А Т А

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Э Т О  С Л О Ж Н Ы Й  М О М Е Н Т  Д Л Я  Д А Л Ь Н Е Й Ш И Х  И Н В Е С Т И Ц И Й »

О рисках регулирования и нестабиль-
ности на рынке наружной рекламы 
„Ъ“ рассказал председатель совета 
директоров холдинга «Медиа-1», 
владеющего оператором Gallery, 
Иван Таврин.

— Чем проблема ГОСТов в наружной 
рекламе мешает вам как инвестору?
— Два ГОСТа, дорожный и рекламный, про-
тиворечат друг другу, это сложный момент 
для дальнейших инвестиций. Если ты сейчас 
вкладываешь деньги в текущем состоянии 
рынка и его регулирования, а это состояние 
изменится буквально через год-два, то инве-
стиции в новые поверхности, особенно циф-
ровые, во многих городах окупиться не смо-
гут. Это первое.

Второе: если резко меняются прави-
ла игры, то страдают не только инвесторы, 
 которые вкладывают в отрасль, но и само 
государство. Оно получает десятки мил-
лиардов рублей от наружных операторов 
в бюджеты различных уровней. Если ре-
кламных поверхностей не будет, государст-
во потеряет эти деньги.

Третье: потеряют государственные 
 банки, кредитующие эту отрасль. Все 
 компании—лидеры рынка, такие как Russ 
Outdoor, Gallery и другие, долгое время 
 работают с ВТБ, Сбербанком, «Открытием» 
и другими. Непонятно, как все эти банки, 
кредитующие отрасль, будут дальше воз-
вращать инвестиции и кредиты.

Наконец, пострадают те, кто эту рекла-
му потребляет, потому что наружная рекла-
ма в том виде, в котором она развивается 
в Москве, давно стала отличительной осо-
бенностью современного облика города, 
как современная архитектура или искусст-
во. Рекламодатели, ритейлеры, производите-
ли товаров, много использующие наружную 
рекламу, не будут иметь возможности комму-
ницировать с аудиторией. 
— Как оцениваете ситуацию в инду-
стрии наружной рекламы в целом?
— Она находится в сложном положении 
 из-за двух основных факторов. Во-пер-
вых, города, прежде всего Москва, на ко-
торую приходится более 50% национально-
го рынка, несколько лет назад полностью 

изменили правила работы с оператора-
ми — перестали проводить конкурсы и пе-
решли на аукционы. Кто больше заплатит, 
тот и получит право размещения на бли-
жайшие десять лет. Экономика операторов 
стала значительно менее привлекательной, 
кризис это усугубил. Во-вторых, рост кур-
са доллара в 2014 году повлиял на закупки 
конструкций, которые номинированы в ва-
люте, это изменило отношение рекламода-
телей. У многих компаний были валютные 
обязательства, которые сильно выросли 
в рублях. Инвестиционная привлекатель-
ность бизнесов, занимающихся наружной 
рекламой, упала. Но с 2017 года мы видим 
определенные положительные изменения, 
ростки новых тенденций на этом рынке, по-
этому мы на него и пришли.
— Вы планируете долгосрочные инве-
стиции в эту сферу?
— Мы работаем на рынке телевидения уже 
20 лет, на рынке радио — 12 лет и в наруж-
ной рекламе считаем себя долгосрочными 
инвесторами, которые пришли на десятки 
лет. Наружная реклама сегодня может дать 
рекламодателям уникальную возможность то-
чечно таргетировать сообщение, обратиться 
к конкретным людям, живущим на конкретной 
улице и передвигающимся по конкретным 
маршрутам в конкретное время, прогнози-
ровать дальнейший маршрут целевой ауди-
тории, тем самым увеличив эффективность 
кампании. Это дает широкие возможности 
для развития и  абсолютно новый продукт.

Но главное, что нам нужно от государст-
ва, устанавливающего правила на рынке,— 
прозрачность. В том же телевидении и ра-
дио прозрачность понятно описана: у тебя 
существует федеральная лицензия, в ко-
торой есть концепция вещания. Если в ней 
написано, что ты должен вещать детские 
программы, фильмы, сериалы, а ты нач-
нешь вещать новости — ты нарушаешь кон-
цепцию вещания. Если у тебя спортивная 
концепция, а ты начинаешь показывать се-
риалы, ты тоже ее нарушаешь. Все четко 
прописано, государство ведет себя очень 
предсказуемо — и это один из ключевых 
факторов успешной или неуспешной отра-
сли для инвестиций.

В наружной рекламе, с одной стороны, 
много предсказуемости, о которой я сказал 
выше, в виде «конкурсы отменены — работа-
ют аукционы». Москва работает по принци-
пу аукционов, у других регионов свои закре-
пленные правила — и это понятно. В то же 
время есть и проблемы. Самой острой яв-
ляется вступление в силу в июле 2019 года 
норм ГОСТа об автомобильных дорогах, 
правила которого абсолютно необоснован-
но идут вразрез с действующим с 2016 года 
продуманным и достаточно жестким по срав-
нению с мировой практикой отраслевым 
 ГОСТом в сфере наружной рекламы. Нере-
шение этого вопроса приведет к бездумно-
му исчезновению отрасли.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

241,1 миллиарда дал
достиг в 2018 году 
 объем выпуска соков 
в стране, подсчитал 
Российский союз 
 производителей соков
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Певица Джоанна Стингрей выпустила  
книгу мемуаров, посвященных отечественной  
рок-сцене перестроечных времен

Действие фильма «Пляжный бездельник» режиссера 
Хармони Корина разворачивается во Флориде и на 
близлежащем острове Ки-Уэст в атмосфере вечного 
праздника и вечной праздности. Насладиться ею по-
пытался Андрей Плахов.

 Главный герой, прожигающий жизнь и состояние жены 
поэт Мундог (в русском дубляже буквально переведен как 
Лунный Пес), даже своего белого котика, возлежащего на его 
гениталиях, называет ангельским. Да и сам он в исполнении 
Мэттью Макконахи — лучезарный ангел в земном раю с ях-
тами, пальмами и фейерверками, где самое место невин-
но грешить. Развалившись в лодке, он потягивает коктейли 
и заливается пивом, кайфует от особо вставляющей шмали, 
выращенной на Ямайке, и предается сексу со всеми движу-
щимися объектами женского пола. Он с удивлением узна-
ет, что его дочери не 16, а уже 22, злостно опаздывает на ее 
свадьбу и недружелюбно встречает жениха, которого про-
зывает Вяленький (с намеком на его мужское достоинство).

По словам жены Мундога, его избаловала мать: до вось-
ми лет не снимала с мальца подгузников и подливала ему 
бренди. Но и сама супруга по имени Минни (Айла Фишер) 
вовсе не держит мужа в черном теле. После загулов встре-
чает бурными ласками, которые, правда, делит в его от-
сутствие с другом семьи, чернокожим растаманом (рэпер 
Снуп Догг — далеко не единственный в этом фильме пред-
ставитель мультикультурной американы). Внезапно Мин-
ни отдает концы, хотя, казалось, ничем не мешала разви-
тию сюжета, если только сюжетом можно назвать кругло-
суточную веселуху.

Мы забыли сказать, что Мундог — гениальный поэт, ко-
торый в плотских утехах совсем забросил привычку писать 
стихи. Правда, началось все с плагиата: в седьмом классе ге-
рой выиграл конкурс, выдав за свое стихотворение Д. Г. Ло-
уренса, но с кем не бывает. И вот теперь Минни подложила 
ему большую свинью: согласно завещанию, миллионы по-
койной, а также дома, коттеджи, автомобили и коты отойдут 
вдовцу, только когда он выпустит давно ожидаемый поэти-
ческий сборник. Или, в крайнем случае, эпохальный роман.

А Мундог чувствует, что пора еще не пришла: он должен 
безостановочно падать на самое дно, чтобы оттуда взлететь, 
он ждет, пока его активно работающие чресла пошлют им-
пульс через спинной мозг в голову, и он подключится к кос-
мическим каналам творчества. Прежде чем это произойдет, 
герою во второй половине фильма предстоит немного по-
страдать в реабилитационном центре и даже побегать от по-
лиции, но не думайте, что он будет париться и делать из этого 
проблему. Макконахи до самого конца останется лучезарен 
и по-голливудски белозуб. Если он и поменяет прикид (разля-
пистые шорты, гавайская рубаха, желтый пиджак и женские 
угги) вообще уже на трансвеститский, то только чтобы ради 
хохмы и отчасти для конспирации «открыть в себе фемин-
ность». В конце концов он «просрется в поэтическом смысле» 
и выпустит гениальные стихи. Вы уже поняли, о чем они бу-
дут. «Я взглянул на свой пенис и почувствовал к нему неж-
ность от мысли о том, что сегодня он был в тебе целых два 
раза, вот так я познал красоту». В общем, Пулитцер в карма-
не, а тридцатиметровая яхта, загруженная налом в размере 
46 миллионов, вот-вот причалит в рай.

Удручающая своим однообразием в первой половине, 
картина постепенно разогревается и начинает даже забав-
лять ностальгическим мачизмом ретромира, в котором нет 

движения MeToo и фетишем являются силиконовые сись-
ки. И хотя вроде как действие происходит сегодня и сейчас, 
Мундог не только из придури пользует старую печатную ма-
шинку. Он — из прошлой эпохи, в которой творили прокля-
тые поэты — вечно пьяные, немытые, окруженные прости-
тутками. А иногда и слепые, как реальный поэт-музыкант 
Мундог, который жил на нью-йоркских улицах и носил про-
звище Викинг с 6-й авеню. Правда, у тех, как правило, не бы-
ло жен-миллионерш: фактор, существенно редуцирующий 
творческий зуд и сопутствующие ему страдания.

«Пляжный бездельник» — контррифма предыдущему 
фильму Корина «Отвязные каникулы», который представлял 
собой феерический всплеск шутовской эротики и насилия. 
Его юные героини оттягивались на каникулах в той же Фло-
риде и прихватывали с собой обаятельного негодяя с наби-
тым фиксами ртом, набредали на склад оружия и живописно 
пускали его в ход. Но сквозь это карнавальное безумие скво-
зили сарказм, тревога, тоска и анархический протест.

С тех пор прошло семь лет, и от этих настроений ничего не 
осталось: похоже, мир, в том числе американский, стал еще 
менее вменяемым, и противопоставить ему больше нечего, 
кроме столь же откровенного идиотизма, а проще всего на 
него вообще забить. Даже матерная лексика из привычного 
арсенала Корина звучит теперь непристойно благостно. Хотя 
пиарщики «Пляжного бездельника» сулили ему славу куль-
товой комедии братьев Коэн «Большой Лебовски» о казусах 
гедонизма и либертинажа, в этом есть большие сомнения. 
Прежде всего потому, что при всем своем раздолбайском об-
аянии лишен настоящей харизмы главный герой «Бездель-
ника». А главная премудрость, которую можно извлечь из его 
приключений: «Вот преимущество быть богатым — можно 
вести себя как последняя свинья, и все будут этот терпеть».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Лучезарный грешник
«Пляжный бездельник» вышел на экраны

Зал славы рок-н-ролла находится в Кливленде,  
но уже в пятый раз церемония включения новых 
 членов состоялась в Barclays Center в Бруклине. 
 Каждый раз, когда объявляют список музыкантов, 
которых будут торжественно вводить, музыкальные 
фанаты всего мира негодуют: почему эти, а не те, 
и когда наконец введут Depeche Mode и Iron Maiden. 
И каждый раз кто-то из получивших счастливый би-
лет не приезжает на праздник. Так было и в этот раз. 
Рассказывает Борис Барабанов.

 В этом году в числе семи героев вечера была женщи-
на, которую ввели в Зал славы во второй раз. Ее зовут Сти-
ви Никс, для американской музыки она абсолютная икона, 
и в первый раз она поднималась на эту сцену в 1998 году в со-
ставе группы Fleetwood Mac. Стиви Никс сообщила публике, 
что золотую шаль, которая была у нее на плечах, она купила 
в 1983 году за $3 тыс., за что получила нагоняй от матери, хотя 
была уже вполне взрослой девочкой (сейчас Стиви Никс семь-
десят). Во время выступления Стиви Никс к ней присоедини-
лись два гостя. Первый — Дон Хенли из The Eagles. Они спели 
вместе песню «Leather And Lace». А вторым был юный Харри 
Стайлз, в прошлом участник группы One Direction: его сейчас 
считают полноправным наследником традиций рока 1970-х.

Важные персоны двух великих групп, к прискорбию фа-
нов, в Barclays Center не прибыли: речь о Томе Йорке из 
Radiohead и о Брайане Ино, клавишнике и одном из созда-
телей Roxy Music.

Речь в честь введения в Зал славы рок-н-ролла группы 
Radiohead произнес экс-лидер Talking Heads Дэвид Бирн. 
Выбор неслучайный: Radiohead назвались именно так 
в честь песни Talking Heads. По словам господина Бирна, 
Radiohead задали миру музыки стандарты качества и пока-
зали пример новаторства в творчестве. Группу представля-
ли лишь двое участников — барабанщик Фил Селуэй и гита-
рист Фил О’Брайен. Том Йорк давно сообщил Залу славы, что 
у него на этот день другие планы. «Мы точно не лучшие му-
зыканты на планете, ну и с массмедиа у нас отношения, да-
лекие от идеала»,— сказал Фил Селуэй.

В честь Roxy Music произнесли речь музыканты Duran 
Duran Саймон Ле Бон и Джон Тейлор. Брайан Ино отка-
зался лететь за океан, объяснив свое решение тем, что са-
молеты загрязняют окружающую среду. Фронтмен Брайан 
Ферри и его товарищи исполнили «In Every Dream Home A 
Heartache», «Out Of The Blue», «More Than This» и единствен-
ную за всю историю группы песню, попавшую в американ-
ские чарты, «Love Is the Drug».

Лидер Nine Inch Nails Трент Резнор почтил речью группу 
The Cure. Господин Резнор сказал, что в первый же раз, ког-
да он услышал The Cure на волне своего колледж-радио, ему 

открылись бесконечные возможности, скрытые в их музы-
кальном стиле. На сцену поднялись музыканты, игравшие 
в The Cure в разные периоды на протяжении всей сорокалет-
ней истории группы. «Сорок лет пролетели быстро»,— ска-
зал лидер The Cure, главный гот планеты Земля Роберт Смит.

Сорок лет в рок-н-ролле — срок, которым давно никого 
не удивишь. Вокалистка группы The Bangles Сюзанна Хоффс 
приветствовала на сцене рок-ветеранов The Zombies, кото-
рые были введены в Зал славы на 57-м году своего существо-
вания. Летом The Zombies собираются сыграть на масштаб-
ном событии, посвященном 50-летию фестиваля в Вудстоке.

Второй женщиной, которая поднялась на сцену, бы-
ла Джанет Джексон, она теперь тоже часть Зала славы рок-
н-ролла. Не менее важен тот факт, что ее покойный брат 
Майкл остается дважды членом Зала славы — как участник 
группы Jackson 5 и как сольный исполнитель.

Финальным аккордом церемонии стало выступление 
еще одних виновников торжества — группы Def Leppard. 
Напутственную речь в ее честь произнес гитарист Queen 
Брайан Мэй. Он же присоединился к группе во время фи-
нального джем-сейшена с участием всех музыкантов, кото-
рых чествовали в течение вечера. Вся слава рок-н-ролла хо-
ром исполнила песню Дэвида Боуи «All The Young Dudes».

полная версия 
kommersant.ru/12584

НАГРАДЫ РОК

В историю рок-н-ролла вписали еще семь имен
Причем одно из них — повторно

На конкурсе «Золотой маски» в номи-
нации «Современный танец» были 
 показаны сольный проект Анны Гара-
феевой «Камилла» и дуэт «40» Ольги 
Тимошенко и Алексея Нарутто — серь-
езные несуетные работы, готовые со-
перничать с эффектами танцевальных 
спектаклей. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

нна Гарафеева — старожил 
оте че ственного авангарда. Еще в начале 
2000-х, когда японский гуру Мин Танака 
прививал свои российским адептам навы-
ки танца буто, она была в числе первых его 
учеников. И в отличие от них, приумножила 
свои знания, окончив вереницу специаль-
ных институтов и курсов, так что теперь она 
не столько танцовщица, сколько дипломи-
рованный «аналитический психолог, танце-
вально-двигательный психотерапевт и ин-
термодальный терапевт искусствами». Сце-
ну она, однако, не бросает: спектакль «Ка-
милла», получивший помимо основной еще 
три номинации (выдвинуты художник Ксе-
ния Перетрухина, композитор Алексей Ре-
тинский и сама Анна за исполнение), дока-
зал, что психотерапевт в хорошей актерской 
и психофизической форме.

«Камилла» — это, конечно, Клодель. Ге-
ниальный скульптор («Бунт против приро-
ды: женщина — гений!» — вынуждены бы-
ли признать даже ее патриархальные сов-
ременники) и несчастная любовница Ро-
дена, тридцать лет проведшая в психушке. 
Здесь мы и застаем героиню Анны Гарафее-
вой, свернувшуюся калачиком на рассыпан-
ном по полу песке под нависающим коря-
вым куском камня, привешенном к потол-
ку толстой веревкой. Спектакль разделяется 
на три части отчетливыми кульминациями. 
Первая часть, партерная, пока артистка еще 
не поднимается с пола и не поворачивает-
ся к зрителям лицом,— самая ценная в сво-
ем последовательном применении принци-
пов буто, этого «танца тьмы», который пред-
лагает своим адептам стать «полым сосудом», 

чтобы в телесную оболочку впустить другую 
жизнь. Анна Гарафеева умеет это делать: тра-
гедию Камиллы зрители ощущают на физи-
ческом уровне — на полуобнаженном теле 
танцовщицы, медленно-медленно вороча-
ющейся на песке, о душевной боли кричит 
каждый сустав и каждая мышца. Заворажи-
вающий танец позвонков, вывернутых су-
ставов, бессильных, будто перебитых, ки-
стей рук держит внимание не хуже, чем са-
мые зажигательные пляски конкурентов по 
номинации.

Но, похоже, сама артистка не верит, что 
битый час можно продержаться без внеш-
ней активности. До таких пошлостей, как 
имитация работы скульптора, она, к сча-
стью, не доходит. Но все же висящий ка-
мень, символизирующий творчество Ка-

миллы, до которого после нескольких бес-
плодных попыток все-таки дотягивается 
героиня, раскачав его этаким маятником 
скорбной жизни, оказывается слишком 
прямолинейной иллюстрацией. Смуще-
ние вызывает и кульминация спектакля, 
в которой Камилла, держа над головой уве-
систый каменный обломок, угрожающе 
надвигается на зрителей с явным намере-
нием швырнуть его в своих «мучителей». 
Режут ухо и ее хриплые выкрики на фран-
цузском; хватило бы и предшествующих 
им мучительных, почти рвотных попы-
ток издать звук — в этих мимических спаз-
мах душевный вопль прозвучал куда над-
рывнее. В финале героиня ладонями ярост-
но раздвигает песок сцены-арены, освобо-
ждая себе пространство для вечной (по-
смертной) жизни, и оробевшая публика, 
не зная, следует ли аплодировать этим му-
чениям, а если следует, то когда, смущен-
но покидает зал.

Не меньше смущает и «40» Ольги Тимо-
шенко и Алексея Нарутто, особенно если 
прочитать перед спектаклем, что поводом 
к его созданию послужила смерть от родов 
знакомой авторам танцовщицы, а «40» — это 
посмертные 40 дней, «пост, испытание, очи-
щение, странствие и ожидание». К чести со-
здателей (а Тимошенко и Нарутто не нович-
ки, эти танцовщики «Балета Москва» не раз 
участвовали в конкурсах, в прошлом году 
стали победителями Context Дианы Виш-
невой), ничего спекулятивного или слезо-
выжимающего они себе не позволили. Это 
очень строгая, точная, качественно и вдох-
новенно исполненная работа, разбившая 
40 минут сценического времени на тема-
тические части, в которых прослеживают-
ся мотивы умирания, смерти, жизни после 
утраты и того самого «странствования» отле-
тевшей души.

Первая, дуэтная часть сделана на осно-
ве контактной импровизации, и, если от-
решиться от скорби, которой она прони-
зана, можно отметить мастерское сочета-
ние неразрывных поз, которые плавно пе-
ретекают одна в другую, варьируя моти-
вы Пьеты, материнства, тягот жизненного 
пути и прочие удобочитаемые метафоры. 
На долю Алексея Нарутто выпадают один 
отчаянный суставосворачивающий мо-
нолог и долгий, «сорокадневный» бег по 
кромке светового круга. Спектакль, в сущ-
ности, держит Ольга Тимошенко, явившая 
здесь не только отличное владение раз-
нообразными пластическими техника-
ми, но и мощную актерскую экспрессию 
на грани натурализма. Номинация за луч-
шие роли заслужена обоими танцовщика-
ми, равно как и выдвижение в качестве 
хореографов: танцевальная плоть спекта-
кля выглядит если и не оригинальной, то 
весьма продуманной. Музыка Киры Вайн-
штейн создает мощный эмоциональный 
фон спектаклю. Похоже, однако, что элек-
тронная обработка скрипа снега и прочие 
эксперименты по сочетанию «живого с не-
живым» имеют не только прикладное, но 
и самостоятельное значение: Киру Вайн-
штейн эксперты также включили в номи-
нацию «Лучшая работа композитора в му-
зыкальном театре».

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Трагические куплеты
«Камилла» и «40» на «Золотой маске»

светская 
жизнь

«Домашний арест» 
в почете
На прошлой неделе светская жизнь 
ходила туда-сюда: в Манеже откры-
лась Mercedes-Benz Fashion Week 
Russia, под авторский аккомпане-
мент Игоря Вдовина прошло TSUM 
Fashion Show, певица Полина Гага-
рина представила собственную ли-
нейку одежды совместно с брендом 
Terekhov Girl, на Винзаводе проша-
гали модели Светланы Тегин. Са-
мые отчаянные модницы отправи-
лись в Катар: Наталья Водянова да-
ла в Дохе благотворительный Love 
Ball Arabia, Ульяна Сергеенко там 
же провела показ коллекции своего 
бренда, Ксения Собчак прочла лек-
цию — нет, не о феминизме. Тема бы-
ла сформулирована так: «Почему ис-
ламизация модного бизнеса — рас-
тущий тренд». Пришло втрое больше 
слушателей, чем планировалось, ор-
ганизаторам спешно пришлось ис-
кать зал побольше. Помимо киломе-
тров, намотанных моделями на раз-
ных подиумах, светское внимание 
обратили на себя две премии: ста-
рейшая из отечественных кинопре-
мий «Ника» и церемония вручения 
наград Ассоциации продюсеров ки-
но и телевидения (АПКиТ) — одна из 
самых молодых.

Премию «Ника» вручали в театре 
«Русская песня» Надежды Бабкиной 
(см. также «Ъ-Онлайн»). На церемо-
нии этот факт нисколько не отразил-
ся. Главным фильмом, как и в случае 

с альтернативным «Нике» «Золотым 
орлом», стала «Война Анны» режиссе-
ра Алексея Федорченко. Так же отме-
тили «Историю одного назначения» 
Авдотьи Смирновой, вовсе не заме-
тили существования таких картин 
как «Лед» и «Т-34», зато разглядели 
«Довлатова» Алексея Германа, «Лето» 
Кирилла Серебренникова, фильм 
«Человек, который удивил всех» На-
тальи Меркуловой и Алексея Чупова 
и вышедший в прокат в начале мар-
та режиссерский дебют Сергея Лив-
нева «Ван Гоги», настоящего темно-
го иноходца церемонии. Централь-
ным событием вечера стал выход От-
ара Иоселиани: он получил награ-
ду «За честь и достоинство» из рук 
Юрия Роста. Господин Иоселиани 
для начала ругнул в благодарствен-
ной речи главу Минкульта: «Поведе-
ние вашего министра культуры мне 
не нравится». Дальше мэтр перешел 
к профессии: «Любого человека мож-
но научить делать кино за два меся-
ца. Это не то же самое, что играть на 
виолончели, когда через 20 лет мож-
но узнать, что ты не музыкант. Глав-
ный инструмент режиссера — со-
весть». Все внимание «Ники» к мало-
экранному продукту сжалось до од-
ной номинации — «Лучший теле-
проект». Награда ушла сериалу «До-
машний арест» Петра Буслова и Се-
мена Слепакова. Получая награду, 
господин Слепаков шутил: «У кавэ-
энщиков неплохо в последнее вре-
мя складываются дела: один получа-
ет „Нику“, другой метит в президен-
ты Украины».

Строго говоря, «Ника» стала для 
создателей сериала завершающим 
аккордом триумфа, начавшегося не-
сколькими днями ранее на вруче-
нии VII премии АПКиТ. Там они по-
лучили не просто награды в семи 
главных номинациях, но и эмоци-
ональную похвалу от гендиректора 
Первого канала Константина Эрн-
ста. Он вообще-то вышел за призом 
за многосерийную военную драму 
«Крепость Бадабер», но не удержался 
и сказал: «Ребята, „Домашний арест“, 
вы лучшие!» Этот эпизод описывает 
атмосферу церемонии максимально 
точно. Тут собираются профессиона-
лы индустрии, всем про всех понят-
но, кто, почему и зачем пришел. Над 
церемонией не висит моральный 
груз трансляции на одном из феде-
ральных каналов, и нет необходимо-
сти выделять чей-то телепродукт из 
вежливости. Ведущий Иван Ургант 
шутит не под запись на высочайшем 
своем уровне, лауреаты тоже не ле-
зут за словом в карман. Альбине Ти-
хановой, исполнительнице роли со-
седки-пенсионерки в «Домашнем 
аресте», зал аплодировал стоя. 

«Нике» нет необходи-
мости выделять  
чей-то телепродукт 
из вежливости

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Рискованной теме смерти Ольга 
Тимошенко и Алексей Нарутто 
 нашли рискованный пластический 
эквивалент  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Сегодня в рамках регулярного чемпионата  
Единой лиги ВТБ ЦСКА принимает УНИКС,  
а «Локомотив-Кубань» — «Химки»
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Вадим Евсеев переставил ЦСКА пониже
Два очка, отнятые «Уфой» у армейцев, стоили им места в призовой тройке

В воскресенье завершился 
21-й тур чемпионата России 
по футболу. Почти все коман-
ды, входящие в лидирующую 
группу, выиграли свои матчи, 
за исключением ЦСКА, кото-
рый упустил победу в домаш-
ней встрече с «Уфой», ведя  
со счетом 2:0 и пропустив 
два мяча в концовке. Таким 
образом, армейцы опустились 
со второго места на четвертое.

алендарь 21-го тура 
чемпионата России был достаточ-
но комфортным для пятерки наи-
более реальных претендентов на 
медали. Самые неудобные сопер-
ники, пожалуй, достались «Локо-
мотиву» и «Спартаку», которые в 
субботу гостили соответственно 
у «Динамо» и «Ахмата». Но, несмо-
тря на определенные сложности, 
и те и другие обошлись без потерь. 
Красно-зеленые второй раз подряд 
победили благодаря единственно-
му точному удару с пенальти. Крас-
но-белым также помогли добить-
ся успеха в Грозном гол с 11-метро-
вой отметки, а еще удаление за-
щитника хозяев Андрея Семено-
ва, после которого они дважды ре-
ализовали численное большинст-
во. «Мы не так хороши, как хоте-
лось бы, но движемся вперед и, ко-
нечно, будем бороться за чемпион-
ство,— прокомментировал дале-
ко не лучший матч в исполнении 
своей команды главный тренер 
„Спартака“ Олег Кононов.— Эта 
победа придаст нам уверенности». 
А вот наставник «железнодорож-
ников» Юрий Семин даже не пере-
живал по поводу отсутствия голов 
с игры. «Какая разница, как мы за-
биваем?— рассуждал он.— Гол есть 
гол. И игра получилась хорошей, 

по тому что мы взяли три очка. Нам 
бы еще девять таких матчей».

Лидеру премьер-лиги «Зениту» 
вообще понадобились морально-
волевые качества, чтобы одолеть 
дома «Оренбург». Южноуральцы 
недавно тормознули «Краснодар», 
добыв ничью на его поле и тем са-
мым лишив соперника двух пои-
стине золотых баллов в чемпион-
ской гонке. Серьезно они напрягли 
и другого фаворита. Петербуржцы 
уступали после первого тайма, про-
пустив гол от Алексея Сутормина. 
Тот, к слову, начинал карьеру в «Зе-
ните» и, по слухам, по окончании 
сезона может вновь надеть форму 
своего бывшего клуба, который 
проявляет интерес к футболисту. 
Более того, до перерыва у гостей 
едва не отличились Сергей Тере-
хов и Даниэль Мишкич. Но во вто-
ром тайме хозяева все-таки поста-
вили середняка на место, дожав его 
в заключительные 10 минут встре-
чи. Победу сине-бело-голубым кра-
сивым ударом со штрафного при-
нес Ярослав Ракицкий. Кроме того, 
дубль сделал Сердар Азмун, забив-
ший уже семь мячей в восьми мат-

чах после перехода в «Зенит». В чем-
пионате страны на счету экс-фор-
варда «Рубина» стало восемь голов, 
и иранец включился в соревнова-
ние за звание лучшего бомбарди-
ра турнира. Причем, учитывая его 
скорострельность в последнее вре-
мя, он вполне способен завоевать 
этот титул. Азмун уже догнал Ан-
тона Миранчука из «Локомотива» 
и спартаковца Зе Луиша, а впереди 
только армеец Федор Чалов.

ЦСКА в 21-м туре принимал на-
ходящуюся в зоне вылета «Уфу» и, 
естественно, тоже рассчитывал на 
три очка. Гости перед визитом в Мо-
скву поменяли главного тренера 
— вместо Дмитрия Кириченко на 
вахту заступил Вадим Евсеев. Бы-
вает, что такая встряска дает быст-
рый психологический эффект и ко-
манды преображаются в первом 
же матче под руководством ново-
го наставника. Тем более в данном 
случае речь шла об известном сво-
им бойцовским характером Евсее-
ве. Между тем встреча с ЦСКА пока-
зала, что у «Уфы» проблемы не с на-
строем, а с игрой, которую за пару 
тренировок не поставишь. Красно-
синие полностью контролировали 
ситуацию на поле и воспользова-
лись провалами противника в обо-
роне. В первом тайме за недогляд 
в штрафной площади уфимцев на-
казал Никола Влашич, а во втором 
— и лучший бомбардир первенст-
ва Чалов, в чьем активе теперь 11 
мячей. И вплоть до 87-й минуты у 
армейцев все было под контролем, 
однако в концовке подопечные Ев-
сеева совершили маленькое чудо. 
Хотя, даже когда вышедший на за-
мену Ондржей Ванек отыграл один 
гол, мало кто сомневался, что хозяе-
ва доведут дело до победы. Но на 93-
й минуте «Уфа» заработала угловой, 
и Сильвестр Игбун поверг болель-
щиков ЦСКА в культурный шок.

Набрав 37 очков, команда Викто-
ра Гончаренко не смогла вернуть се-
бе вторую позицию в турнирной та-

блице, которую занял «Локомотив». 
Более того, шанс выбить ее из при-
зовой тройки представился «Крас-
нодару», в родных стенах встречав-
шемуся с «Анжи», и кубанцы не пре-
минули им воспользоваться. У хозя-
ев снова попал в состав впавший в 
немилость нападающий Иван Иг-
натьев. Почти месяц его марино-
вали в дубле, пока воспитанник 
клуба наконец не достиг компро-
мисса с руководством и не заклю-
чил новый контракт. Как и ожида-
лось, краснодарцы уверенно разо-
брались с аутсайдером и одержали, 
как ни странно, свою первую побе-
ду в 2019 году. Правда, в эпизоде с 
первым голом Вандерсон чуть-чуть 
подыграл рукой, а второй хозяева 
провели с пенальти, но затем тру-
довые мячи забила их талантливая 
молодежь — Магомед-Шапи Сулей-
манов (дважды) и Игнатьев.

Александр Ильин

Футболисты «Уфы»  
(в белой форме) праздну-
ют гол, забитый в ворота 
ЦСКА на последних  
минутах матча, благода-
ря которому им удалось 
избежать поражения   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

АВТОСПОРТ

«Красные» утратили силы
Провал Ferrari в Бахрейне обеспечил Mercedes победный дубль

Гран-при Бахрейна завершился вторым 
в нынешнем сезоне дублем Mercedes. 
Впрочем, благодарить за это нужно не гон-
щиков немецкой команды Льюиса Хэмил-
тона и Валттери Боттаса, а их конкурен-
тов из Ferrari, которые в красках показали, 
как неизбежный, казалось бы, триумф 
можно превратить в фиаско. Ведь первый 
номер «Скудерии» лишился шансов на под-
иум из-за собственной ошибки, а новичок 
Ferrari Шарль Леклер, которого от первой 
в карьере победы отделял лишь десяток 
кругов, стал жертвой силовой установки, 
которой оснащена его машина. Россий-
ский гонщик Toro Rosso Даниил Квят фини-
шировал 12-м.

т болельщиков со стажем часто при-
ходится слышать сетования на то, что «Форму-
ла-1» уже не та, что все в ней предсказуемо и на-
блюдать за гонками после пары-тройки старто-
вых кругов не имеет особого смысла. Но после 
Гран-при Бахрейна даже самый идейный брюз-
га не смог бы сказать, что гонке не хватало не-
ожиданности.

Взять, например, квалификацию, которую 
выиграл Шарль Леклер, чего ранее в карьере 
новичка Ferrari не случалось. Выиграл по де-
лу, вынудив и Себастьяна Феттеля, и Льюиса 
Хэмилтона, у которых на двоих девять чемпи-
онских титулов, признать, что он был велико-
лепен. Или вот старт гонки, после которого пер-

вая четверка принялась активно бодаться за по-
зиции, да так, что ситуация менялась несколь-
ко раз. И даже когда Леклер, которого на старте 
оттерли было с первого места, вернул себе ли-
дерство, не возникало ощущения, что это все, 
чем гонщики порадуют болельщиков.

Впрочем, на какое-то время гонка все же во-
шла в стабильный ритм. Леклер, создав отрыв 
от преследователей, летел к своей первой в ка-
рьере победе, Феттель не сразу, но тоже пой-
мал ритм, причем достаточный, чтобы спокой-
но, как-то даже обыденно, обогнать Хэмилто-
на, шел вторым с видами на первое место. Сам 
Хэмилтон держался неподалеку от «красных», 
но страдал от того, что его Mercedes снова, как и 

в Австралии пару недель назад, жрал резину. А 
Боттас, как он сам отметил после гонки, пытал-
ся исправлять массу допускаемых им ошибок.

Но стоило зрителям успокоиться, как нача-
лось самое интересное. За два десятка кругов 
до финиша Хэмилтон все-таки сумел навязать 
Феттелю борьбу за второе место и сорвал в ней 
джекпот — немец ошибся, его развернуло, а по-
том у него еще и переднее антикрыло отвали-
лось, а последовавшая вынужденная остановка 
в боксах лишила его шансов на подиум.

Но ведь у Ferrari был еще и Леклер. Его, к сло-
ву, Хэмилтон даже не пытался догонять, осозна-
вая, что у Ferrari попросту превосходство в ско-
рости. Но именно скорости Леклеру в итоге и не 
хватило. За десяток кругов до финиша у его си-
ловой установки «отвалилась» электрическая 
часть, а с ней пропала и сотня с лишним лоша-
диных сил — в одну секунду Ferrari превратился 
из хищника в добычу, к тому же подраненную. 
И ни Хэмилтону, ни Боттасу не составило труда 
просто объехать Леклера и обеспечить Mercedes 
второй с начала сезона дубль (Боттас по-прежне-
му лидирует в первенстве, но Хэмилтон отстает 
от него всего на одно очко). Леклер должен был 
лишиться и третьего места, но после того, как по 
команде просто выключились оба Renault, на 
трассе появилась машина безопасности, кото-
рая спасла Леклера от вылета из первой тройки.

Что касается российского гонщика Toro 
Rosso Даниила Квята, то он занял лишь 12-е ме-
сто, пропустив вперед в том числе и партнера 
по команде Александра Элбона.

Александр Петров

НХЛ

Александр Овечкин 
перекрыл свой рубеж
В восьмой раз в карьере он преодолел 
отметку в 50 голов в чемпионате

Безусловным героем дня в регу-
лярном чемпионате НХЛ стал Алек-
сандр Овечкин. Лучший хоккейный 
снайпер столетия, дважды поразив 
ворота «Тампа-Бей Лайтнинг» в мат-
че, в котором его клуб «Вашингтон 
Кэпиталс» одержал в гостях побе-
ду со счетом 6:3, перекрыл отмет-
ку в 50 заброшенных в первенст-
ве шайб в восьмой раз в карьере. 
Это грандиозное для лиги дости-
жение. Дубль вплотную приблизил 
российского форварда, испытывав-
шего в марте проблемы с голами, 
к Maurice Richard Trophy.

тот матч в принципе был обре-
чен на повышенное внимание. Клуб, 
который досрочно выиграл нынешний 
регулярный чемпионат, который пока-
зывает невероятно мощную игру, при-
нимал действующего обладателя Куб-
ка Стэнли, выступающего с «Тампой» в 
одной конференции. Российский ана-
лог такого столкновения, конечно, с по-
правкой на то, что фаворитские статусы 
в НХЛ, какими бы результатами они ни 
были подкреплены, отнюдь не так устой-
чивы, как в КХЛ,— столкновение между 
ЦСКА и СКА. «Вашингтон», до этого в мар-
те уже успевший дважды уступить «Там-
пе», за неделю до окончания «регуляр-
ки» очень уверенно выиграл. Но именно 
тема важного в преддверии play-off ва-
шингтонского реванша не доминирова-
ла в лавине сообщений, накрывших се-
вероамериканские спортивные ресурсы. 
И в этом не было ничего странного.

Лавина имела отношение к одно-
му конкретному хоккеисту — Алексан-
дру Овечкину. Свои две шайбы в воро-
та «Тампы» он забросил в заключитель-
ном периоде. Первую — прошив врата-
ря Андрея Василевского после прекрас-
ного паса через до предела загруженную 
зону от Тиджея Оши. Вторую — испол-
нив свою «классику», бросок в касание в 
большинстве. Шайбы были для него 50-
й и 51-й в этом чемпионате.

А новостная лавина состояла из двух 
частей. Первая — это признания в пре-
клонении перед талантом Александ-
ра Овечкина. От тренера «Вашингтона» 
Тодда Рирдена, от его партнеров, от за-
мечательного форварда «Тампы» Стиве-
на Стэмкоса. Вторая — из наверняка за-
годя подготовленных для торжественно-
го случая статистических выкладок, ил-
люстрирующих, почему все те, кто гово-
рят об Овечкине как о гении с уникаль-
ной, «эпохальной» уже биографией, аб-
солютно правы.

Рубеж в 50 голов в регулярном чем-
пионате — особенный, что-то вроде 
фиксации исключительного снайпер-
ского дара или, если речь идет о разо-
вом прорыве, исключительной снай-
перской удачливости. Александр Овеч-
кин преодолел его в восьмой раз в се-
вероамериканской карьере, стартовав-
шей в 2005 году. То есть он покорялся 
ему более чем в половине сезонов. Во-
семь первенств с полусотней голов как 
минимум до него были только у двух 
легенд канадского хоккея — Майка Бос-
си и Уэйна Гретцки. Оба сейчас чуть-
чуть опережают Овечкина, имея в ак-
тиве по девять чемпионатов, отмечен-
ных снайперской исключительностью. 
А те, кто интерпретировал цифры, раз-
умеется, напоминали, что и Босси, и 
Гретцки свои «полтинники» выбива-
ли в 1980-е, когда поражать ворота бы-
ло полегче, чем в текущем столетии. И 
о том, что шесть лет назад сезон в НХЛ 
оказался наполовину укороченным из-
за локаута. Овечкин тогда забил 32 гола 
в 48 матчах. В «проекции» на 82 — пол-
ный календарь «регулярки» — их было 
больше 50.

А еще они вспоминали о возрасте 
Александра Овечкина — тридцать три 

с половиной года, в общем-то, формаль-
но уже ветеранском. И в данной ситу-
ации ссылка выглядела не лишней. 
В истории НХЛ есть лишь два челове-
ка, которые сезон с оставленной вни-
зу планкой в 50 голов выдавали, будучи 
старше. Причем речь отнюдь не о Босси 
с Гретцки. В 1971 году это удалось 35-лет-
нему Джонни Буцику из «Бостон Брю-
инс», а в 2006-м — 34-летнему Яромиру 
Ягру, который тогда играл в «Нью-Йорк 
Рейнджерс». И самое удивительное, что 
не похоже, будто бы Овечкин собирает-
ся останавливаться. Наоборот, в тренде, 
глядя на него, прогнозировать, куда он, 
пока 13-й, поднимется в списке лучших 
снайперов всех времен. И мало сомне-
ний, что, по крайней мере, к подножию 
верхушки: форма, бросок вроде бы ни-
куда не исчезают.

Правда, до матча с «Тампой» и это-
го дубля кому-то могло прийти в голо-
ву поговорить о том, что что-то нехоро-
шее с Александром Овечкиным все-та-
ки происходит. В марте голы ему дава-
лись с некоторым скрипом — 7 в 15 мат-
чах в общей сложности, 1 — в полудю-
жине тех, что предшествовали третье-
му за месяц стыку с «Тампой». Но такое 
ведь бывает сплошь и рядом, в том чи-
сле в хоккее: на пороге чего-то значи-
тельного, в шаге от него, шаг совершить 
невероятно трудно.

Интрига была в том, когда он все же 
забьет 50-й гол, и в том, сумеет ли из-
за своих мартовских мучений добрать-
ся до восьмого снайперского трофея 
— Maurice Richard Trophy, который 
несколько недель назад, учитывая от-
ставание преследователей, смотрелся 
плывущим ему в руки. Перед минув-
шим уикендом расклад был уже не та-
ким очевидным. Разбушевавшийся не-
мец Леон Драйзайтль из «Эдмонтон Ой-
лерс» очутился близко-близко к Овеч-
кину — в двух голах позади. Еще на 
два отставал Джон Таварес из «Торон-
то Мейпл Лифс». Но после дубля росси-
янина в ворота «Тампы» интрига, похо-
же, поугасла. На голы суперзвезды «Ва-
шингтона», которому предстоит про-
вести еще три матча в «регулярке», у 
Драйзайтля и Тавареса, тоже игравших 
в этот день, ответа не нашлось.

Алексей Доспехов

Гран-при Бахрейна —  
второй этап чемпионата мира
1 (3). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:34.21,295. 
2 (4). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — отставание 2,980. 
3 (1). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 6,131. 4 (5). Макс Ферстап-
пен (Голландия, Red Bull) — 6,408. 5 (2). Себастьян Феттель (Гер-
мания, Ferrari) — 36,068. 6 (9). Ландо Норрис (Великобритания, 
McLaren) — 45,754. 7 (8). Кими Райкконен (Финляндия, Alfa Romeo) 
— 47,470. 8 (13). Пьер Гасли (Франция, Red Bull) — 58,094. 9 (12). 
Александер Элбон (Великобритания, Toro Rosso) — 1.02,697. 10 
(14). Серхио Перес (Мексика, Racing Point) — 1.03,696… 12 (15). 
Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 1 круг.

Самый быстрый круг: Леклер — 1.33,411.

Чемпионат пилотов
1. Боттас — 44 очка. 2. Хэмилтон — 43. 3. Ферстаппен — 27. 4. Ле-
клер — 26. 5. Феттель — 22. 6. Райкконен — 10… 13. Квят — 1.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 87 очков. 2. Ferrari — 48. 3. Red Bull — 31. 4. Alfa 
Romeo — 10. 5. McLaren — 8. 6. Haas — 8. 7. Renault — 6. 8. Toro 
Rosso — 3. 9. Racing Point — 3.

21-й тур
«Крылья Советов»—«Арсенал» 0:1
Джорджевич, 66.

«Енисей»—«Рубин» 1:1
Гаджибеков, 72 — Байрамян, 59.  
Удаление: Огуде («Енисей»), 43 (2 ж. к.).

«Динамо»—«Локомотив» 0:1
Антон Миранчук, 64 (пен.).

«Ахмат»—«Спартак» 1:3
Балай, 9 — Адриану, 7 (пен.), 68; Глушаков, 90+3. 
Удаление: Семенов («Ахмат»), 63 (2 ж. к.).

«Ростов»—«Урал» 2:2
Ионов, 10; Погребняк, 90+3 (автогол) —  
Эль-Кабир, 52.

«Зенит»—«Оренбург» 3:1
Азмун, 48, 88; Ракицкий, 81 — Сутормин, 33.

ЦСКА—«Уфа» 2:2
Влашич, 25; Чалов, 64 — Бизяк, 87; Игбун, 90+3.

«Краснодар»—«Анжи» 5:0
Вандерсон, 18; Классон, 38 (пен.); Сулейманов, 
55, 70; Игнатьев, 67.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 21 14 2 5 34:20 44

2. «Локомотив» 21 11 5 5 29:19 38

3. «Краснодар» 21 11 5 5 39:17 38

4. ЦСКА 21 10 7 4 29:12 37

5. «Спартак» 21 10 6 5 28:20 36

6. «Ростов» 21 8 8 5 19:13 32

7. «Арсенал» 21 8 6 7 28:25 30

8. «Рубин» 21 6 11 4 19:20 29

9. «Ахмат» 21 7 6 8 18:22 27

10. «Оренбург» 20 7 5 8 21:21 26

11. «Крылья Советов» 20 7 3 10 18:25 24

12. «Динамо» 21 5 8 8 18:17 23

13. «Урал» 21 6 5 10 20:33 23

14. «Анжи» 21 5 3 13 10:34 18

15. «Уфа» 21 3 8 10 16:25 17

16. «Енисей» 21 2 6 13 13:36 12

Таблица снайперов
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 78 51

2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 78 47

3. Джон Таварес («Торонто») 78 45

4. Кэм Аткинсон («Чикаго») 76 41

5. Патрик Кейн («Чикаго») 77 41

10. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 78 39

40. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 72 30

50. Артемий Панарин («Колумбус») 75 27

Регулярный чемпионат НХЛ
«Тампа-Бей»—«Вашингтон» 3:6 (Василевский, 
отразил 29 бросков из 35, Кучеров, 1+0; Сергачев, 
0+2 — Овечкин, 2+0; Кузнецов, 0+2; Орлов, 0+1). 
«Бостон»—«Флорида» 1:4 (Дадонов («Флорида»), 
2+0). «Каролина»—«Филадельфия» 5:2. «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Буффало» 5:1. «Виннипег»—«Монреаль» 
1:3. «Оттава»—«Торонто» 4:2. «Нью-Джерси»—«Сент-Лу-
ис» 2:3 (овертайм). «Нэшвилл»—«Колумбус» 2:5 (Пана-
рин, 0+4; Бобровский (оба — «Колумбус») отразил 23 
броска из 25). «Сан-Хосе»—«Лас-Вегас» 4:3 (овертайм). 
«Эдмонтон»—«Анахайм» 1:5. «Ванкувер»—«Даллас» 3:2 
(буллиты; Радулов, 1+0; Худобин (оба — «Даллас»), 
отразил 29 бросков из 31). «Лос-Анджелес»—«Чикаго» 3:2 
(овертайм; Анисимов («Чикаго»), 0+1).

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 78 39 83 122

2. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 74 40 74 114

3. Патрик Кейн («Чикаго») 77 41 64 105

4. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 78 47 54 101

5. Брэд Маршанд («Бостон») 77 34 63 97

14. Александр Овечкин 78 51 37 88 
(«Вашингтон»)

18. Артемий Панарин («Колумбус») 75 27 56 83

42. Евгений Малкин («Питсбург») 66 21 50 71

43. Евгений Кузнецов 73 20 51 71 
(«Вашингтон»)
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Александр Овечкин близок к тому, чтобы в рекордный восьмой раз  
стать лучшим снайпером регулярного чемпионата НХЛ  ФОТО REUTERS
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